
НЕ НАШЕГО  
УМА НОБЕЛЬ?
На дворе — нобелевская неделя. Во втор-

ник комитет в Стокгольме присудил очередную 
главную научную премию в области физики трем 
американцам, которые возглавляли проект по 
поимке гравитационных волн LIGO. При этом все: 
и уважаемые господа из Нобелевского комитета, 
и сами лауреаты, и широкая общественность, 
которая интересуется наукой, все были в курсе, 
что троица — Райнер Вайсс, Барри Бариш и Кип 
Торн — получила лавры благодаря... России. Двое 
наших ученых в далеком 1962 году представили 
способ построения обсерватории, который в точ-
ности повторили триумфаторы. Их имена значатся 
во всех работах Вайсса, Бариша и Торна — совет-
ские и российские физики Владислав Пустовойт из 
Физического института им. Лебедева РАН и Михаил 
Герценштейн из НИИ ядерной физики МГУ. 

Михаила Евгеньевича 10 лет назад не стало. 
Его коллега, академик РАН Пустовойт, слава богу, 
жив и здоров, ему 80 лет, он по-прежнему занима-
ется научной деятельностью. В общем, все вело 
к тому, что у нас в России впервые за последние 
семь лет (после Константина 
Новоселова) снова появится 
свой нобелевский лауреат. 

Читайте 3-ю стр.

Ко Дню учителя поздравления в Ива-
новский интернациональный детский 
дом имени Стасовой приходят со всех 
уголков планеты. Интердом распахнул 
свои двери в 1933 году. Здесь жили и 
учились дети борцов-антифашистов, 
чьи родители вели подпольную работу, 
оказались в тюрьме или погибли. 

За почти 85-летнюю историю че-
рез Интердом прошли около 5 тысяч 

воспитанников из 85 стран. Информация 
о многих из них в детдомовских форму-
лярах была засекречена, детям меняли 
имена. Здесь нашли приют сыновья Мао — 
Аньин и Аньцин, сын Георгия Димитрова — 
Митко, сын Тито — Жарко… Они общались 
между собой на русском и называли друг 
друга братьями. Сейчас в Интердоме, 
который имеет международный статус, 
воспитываются дети-сироты из разных 
уголков России, ближнего и дальнего за-
рубежья. Побывав в знаменитом «Доме 
на Талке», спецкор «МК» узнала, как сло-
жилась судьба его воспитанников.

Читайте 6-ю стр.

БУДУТ ЛИ ГОТОВЫ РОССИЙСКИЕ СТАДИОНЫ К ЧЕМПИОНАТУ МИРА?

 КОММЕНТАРИИ 
 на сайте 

Читайте 8-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
 Наталья ВЕДЕНЕЕВА,

зав. сектором  
науки

Это было прекрасно, просто удиви-
тельно! Они шли по красной ковровой 
дорожке, и толпа восторженно привет-
ствовала их. Они поворачивались на 
шум толпы, нарядные и счастливые, 
красивые до невозможности, сдержанно 

улыбались и позировали фотографам. 
Потом проходили в останкинскую сту-
дию и усаживались на свои места. Они — 
суперзвезды нашего телевидения.

Читайте 4-ю стр.

ТЭФИ-2017: ГЕРОИ 
РОЗОВОГО ЭКРАНА

Владимир Соловьев: «У нас лучшее в мире 
телевидение!»

РУССКИЙ ДОМ 
СЫНОВЕЙ  

МАО ЦЗЭДУНА

Жители Хамовников стали чужими 
в собственном районе: из-за водителей 
туристических автобусов москвичам 
просто негде оставлять свои машины. 
Правда, и сами водители экскурсион-
ного транспорта всего лишь жертвы. 
Их парковочные места в свою очередь 
занимают легковушки, а если и удает-
ся найти свободное, то стоянка на нем 
обойдется в тысячу рублей. И хотя в на-
чале осени власти снова анонсировали 
расширение зоны парковки для автобу-
сов, сами водители уверены: ситуацию 
это не спасет. 

Читайте 3-ю стр.

ТУРИСТЫ ПОШЛИ  
В ПОХОД НА ПАРКОВКИ

Экскурсионные 
автобусы вытесняют 

обычные машины 
со стоянок в центре 
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За Ивановский 
интернациональный 

детдом воевали и при 
Сталине, и при Путине

Выпускники 
Интердома 

разных лет.

У ПАВЛА ДЕРЕВЯНКО — 
НОВАЯ СПУТНИЦА

Популярный актер 
Павел Деревянко 
на днях произвел 
небольшую светскую 
сенсацию — вышел 
в люди (точнее, 
на кинопремьеру) 
с загадочной 
англоязычной 
спутницей. Как 
пояснил сам актер, 
девушку зовут Эмма 
Гэлоу, она актриса и 
приехала в Москву, 
так как влюблена в 
российскую столицу 
до невозможности. 
На вопрос, не 
влюблена ли Эмма 
и в него самого, 
Павел ответил 
интригующим 
молчанием.ГЕ
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«АРБАТСКИЙ МАЛЬЧИК»  
СТАЛ ЯБЛОКОМ РАЗДОРА

История с «арбатским мальчиком» Оскаром, 
случившаяся в мае, — тогда ребенка вместе с 
мачехой задержали на центральной улице и до-
ставили в полицию за чтение стихов Шекспира — 
вызвала бурные споры. Стражи порядка были 
уверены: они пресекли попрошайничество, ведь 
в коробку юного чтеца прохожие кидали деньги. 
Отец и мачеха Оскара настаивали: мальчик про-
сто самовыражается. 

Родная мать ребенка, Анжелика Миронова, в 
эксклюзивном интервью «МК» сообщила шокиру-
ющие подробности о жизни своего сына и бывшего 
мужа. Сейчас они с Ильясом Скавронски судятся 
за определение места жительства Оскара. 

Читайте 6-ю стр.

Его родители судятся за место жительства 
ребенка
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ВИЗИТ МАДУРО  
В МОСКВУ: ЗАЧЕМ 
РОССИИ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ВЕНЕСУЭЛУ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

У АВТОДОВЕРЕННОСТИ ПОЯВИЛСЯ 
ЕЩЕ ОДИН ПОВОД,  

ЧТОБЫ КАНУТЬ В ЛЕТУ
Важное решение для во-

дителей, которые ездят на 
чужих автомобилях без дове-
ренностей, вынес Верховный 
суд. По мнению ВС, платить 
потерпевшим в случае ава-
рии должен тот, кто в момент 
ДТП был за рулем. 

Высшим судьям пришлось 
разбираться в споре между 
пострадавшими в дорожной 
аварии и ее виновницей (ДТП 
случилось в Бурятии). Авто-
леди села за руль в машину 
приятеля. Тратить время и 
составлять доверенность на 
право управления автомоби-
лем друзья не стали. Мужчи-
на просто предложил даме 
порулить, а та согласилась. 
Сам хозяин, а также семья 
их общих знакомых — муж, 
жена и дочь, — поехали в том 
же автомобиле в качестве 
пассажиров. На трассе жен-
щина не справилась с управ-
лением, и «железный конь» 
перевернулся. В результате 
ребенок погиб, а его роди-
тели получили серьезные 
травмы. Оправившись от 
горя, пассажиры отправи-
лись судиться с виновницей 
ДТП. От нее истцы требовали 
компенсировать моральный 
вред за смерть дочери, а так-
же возместить их расходы 
на лечение. Суд первой ин-
станции встал на сторону 

пассажиров. Но апелляция, 
куда обратилась ответчица, 
приняла решение в ее поль-
зу. Для суда решающим ста-
ло отсутствие письменной 
доверенности, выписанной 
хозяином машины на имя 
автоледи. А раз документа 
нет, то и доказать, что дама 
была за рулем на законном 
основании, нельзя. Следо-
вательно, и платить за ущерб 
должна не она, а нерадивый 
собственник автомобиля. 
Ведь по закону транспорт — 
это источник повышенной 
опасности, за который по 
общему правилу отвечает 
законный владелец. С таким 
исходом не согласился уже 
хозяин иномарки: мало того 
что он сам пострадал, да еще 
и вместо автомобиля по вине 
подруги у него остался ме-
таллолом. Мужчина подал 
жалобу в ВС, который при-
знал его правоту. В своем 
определении высшие судьи 
разъяснили, что доверен-
ность в данной ситуации 
необязательна. Хозяин ма-
шины имеет полное право 
разрешить другому чело-
веку сесть за руль в устной 
форме. А если по вине такого 
горе-водителя произойдет 
авария, то и расплачиваться 
за нее должен он, а не соб-
ственник.

ШКОЛЬНИЦА УМЕРЛА ОТ СТЫДА ЗА ИНТИМНУЮ 
ПЕРЕПИСКУ 

Жуткая трагедия стала 
причиной гибели во вторник 
13-летней жительницы юга 
Подмосковья. Девочка по-
ссорилась со своим другом, 
и он выложил на всеобщее 
обозрение в Сеть... ее интим-
ные фото!

Как стало известно «МК», 
мама школьницы работает 
заведующей магазином и 
одна воспитывает троих де-
тей. Муж женщины несколько 
лет назад погиб в автоката-
строфе.

13-летняя Дана (имя изме-
нено) была вторым ребенком 
в семье. Ее старший брат 
учится в школе-интернате, 
а младшей сестре недавно 
исполнилось 11 лет. При-
мерно год назад Дана по-
знакомилась с мальчиком, 
с которым вместе училась в 
школе. Между тинейджерами 
завязались романтические 
отношения. Но общение за-
шло слишком далеко — дети 
стали присылать друг другу в 
соцсети интимные фото. 

В начале сентября влю-
бленные поругались. Избран-
ник Даны, чтобы досадить 

девочке, выложил в открытый 
доступ в Интернете ее «го-
лые» снимки. Пикантные под-
робности отношений увидели 
одноклассники барышни и ее 
родители. Мама после этого 
устроила Дане скандал. Со 
слов родительницы, девочка 
после этого всю ночь рыдала 
в постели... На следующий 
день женщина пришла с 
работы и обнаружила тело 
своей дочери в ванной ком-
нате. Как оказалось, девочка 
написала матери письмо на 
пяти страницах, в котором 
просила прощения за свой 
некрасивый поступок.

Следователи подмосков-
ного ГСУ СК РФ после прове-
денной проверки возбудили 
уголовное дело — возможно, 
отвечать за случившееся при-
дется родительнице.

Едва не лишилась 
жизни 17-летняя де-
вушка, упавшая с 
пешеходного моста 

через железнодорожные 
пути на станции Бескуднико-
во Савеловского направления 
Московской железной доро-
ги. Инцидент произошел 

около 11 часов вечера во 
вторник. Случайный прохо-
жий обратил внимание, что 
молодая девушка перелеза-
ет через перила пешеходно-
го моста через путепровод. 
«Я возвращался домой после 
того, как проводил свою де-
вушку, — рассказал очеви-
дец. — Неожиданно в не-
скольких метрах от меня 
незнакомка подошла к ограж-
дению моста и полетела 
вниз. Я сразу позвонил в 
«скорую» и полицию, а сам не 
раздумывая побежал к же-
лезной дороге. Рядом с рель-
сами я увидел лежащую на 
спине девушку, которая со 
стонами перевернулась на 
живот и потеряла сознание».  
Пострадавшая осталась 
жива, но была госпитализи-
рована с переломом тазобе-
дренного сустава. У юной 
особы около года назад 
умерла мама. По мнению 
бывшей классной руководи-
тельницы выпускницы, она  
сих пор не оправилась от тра-
гедии. Сейчас девушка на-
ходится под опекунством 
родной тети.

ПОДРУЖКИ ДЕЛИЛИ УБИТОГО 
МУЖЧИНУ, НО НЕ СМОГЛИ 

ПОДЕЛИТЬ ЖИВОГО
Разобраться в особен-

ностях взаимоотношений в 
«шведской семье» из подмо-
сковного Реутова предстоит 
в ближайшее время следо-
вателям. Страсти в нестан-
дартной ячейке общества 
настолько накалились, что 
одна из «жен» решила убить 
соперницу, не желая делить 
с ней благоверного, а потом 
подожгла квартиру. 

Как стало известно «МК», 
в минувший понедельник 
жители подъезда дома 26 
по Юбилейному проспекту 
в обеденное время почув-
ствовали запах гари, иду-
щий от одной из квартир. 
Приехавшие на место по-
жара спасатели МЧС быстро 
справились с разбушевав-
шейся стихией. После осмо-
тра места происшествия на 
обгоревшей кровати обна-
ружили труп 25-летней хо-
зяйки жилища. Экспертиза 
показала, что женщина была 
задушена. К делу сразу под-
ключились оперативники. 
Они выяснили, что в кварти-
ре всю ночь и практически до 
обеда следующего дня шло 
застолье. По отпечаткам 
пальцев эксперты устано-
вили, что в доме была под-
руга потерпевшей 26-летняя 
жительница Тамбовской об-
ласти Ева Селиванкина (имя 
и фамилия изменены), кото-
рая уже имеет проблемы с 
Уголовным кодексом, как и 
сама убитая. Обе около года 
назад в состоянии опьянения 
забили до смерти мужчину. 
В среду должно было состо-
яться судебное заседание, 
на котором планировалось 
выслушать последнее сло-
во подельниц (подружки на-
ходились под подпиской о 
невыезде). 

После задержания подо-
зреваемой она сразу напи-
сала явку с повинной и рас-
сказала стражам порядка 

душераздирающую исто-
рию. По словам женщины, 
некоторое время назад она 
поселилась в квартире у 
своей приятельницы, кото-
рая уже жила с мужчиной. 
Вскоре возник любовный 
треугольник. Но, по мне-
нию Евы, общий сожитель 
все равно уделял больше 
внимания подруге, хотя 
она и старалась поменять 
ситуацию к лучшему. Дама 
затаила обиду. 3 октября 
троица устроила посидел-
ки со спиртным. Под парами 
алкоголя Селиванкина стала 
высказывать претензии хо-
зяйке, что распределение 
«супружеских» обязанностей 
их общего друга происходит 
неравномерно. Слово за 
слово — между женщинами 
завязался скандал. Хозяй-
ка заявила, что изначально 
это был ее мужчина, и гостья 
должна быть благодарна, 
что ей позволяют скрасить 
одиночество с чужим спут-
ником жизни. После таких 
слов нервы подозреваемой 
не выдержали. Она стала 
бить хозяйку квартиры, а 
когда та потеряла созна-
ние, положила на лицо своей 
жертвы подушку и задуши-
ла ее. Потом для верности 
попрыгала на бездыханном 
теле. Чтобы скрыть следы 
своего злодеяния, Ева с по-
мощью свечки и зажигалки 
подожгла жилище. Сейчас 
следователи разыскивают 
«супруга» девушек, но пока 
безуспешно. Возможно, его 
тоже постигла участь заду-
шенной.

— По данному факту воз-
бужденно уголовное дело по 
статье «Убийство». Сейчас 
решается вопрос об аресте 
подозреваемой, — рассказа-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Еле-
на Фокина.

СЕРИЙНЫЙ УБИЙЦА ФАЗАНОВ 
СВАЛИЛ ВИНУ НА БЕСОВ 

Странное объяснение дал 
своему поступку 21-летний 
москвич, которого задер-
жали за убийство фазанов, 
обитавших в парке Горького. 
Живодер заявил, что хотел 
продать птиц как мясо.

Как стало известно «МК», 
вопиющий случай произо-
шел 30 сентября. Злоумыш-
ленник (21-летний студент 
кинооператорского факуль-
тета Института кино и теле-
видения) проник на террито-
рию парка «Воробьевы горы» 
на улице Косыгина, где рас-
положен фазанарий. Вольер 
с птицами представляет со-
бой деревянное строение, 
внутри которого в условиях, 
схожих с естественной сре-
дой, содержались фазаны. 
Взломав дверь, изверг зашел 
внутрь и руками передушил 
12 пернатых. Неизвестно, 
сколько еще животных стали 
бы жертвами злодея, если 
бы экзекуцию не прервал 
сторож. Охранник поднял 
шум, и браконьер попытал-
ся скрыться. Однако через 
некоторое время недалеко 
от места преступления злоу-
мышленник был задержан 
сотрудниками ОМВД по Га-
гаринскому району.

По словам очевидцев, па-
рень был не в себе:

— Он то смеялся, то плакал. 
Все время оборачивался и 
был в очень странном со-
стоянии.  

На допросе юноша при-
знался, что его попутал бес. 

— Я гулял по парку, у меня 
была депрессия, поэтому и 

решил убить птиц. Это было 
несложно, ведь дверь ока-
залась открыта. Хотел про-
дать их на мясо, рассудок 
помутился.

Впрочем, стражи поряд-
ка полагают, что парень был 
в добром здравии. В част-
ности, возможно, что он ис-
кал... неоплаченные заклад-
ки с зельем. А по пути ему 
пришла идея продать птиц 
и выручить за них деньги на 
наркотики. Он взломал дверь 
вольера и передушил перна-
тых. Для такой версии есть 
основания: летом этого года 
будущий убийца фазанов был 
задержан за хранение 14 па-
кетов с амфетамином. Вину 
молодой человек полностью 
признал, и его приговорили к 
трем годам лишения свобо-
ды условно.

Впрочем, в вузе, где учился 
молодой человек, никогда не 
замечали за ним пристрастия 
к наркотикам. Летом парень 
был переведен на четвертый 
курс с небольшими задол-
женностями. Причем на под-
готовительные курсы ГИТР 
юноша ходил, еще будучи 
старшеклассником. Его ро-
дители — вполне уважаемые 
люди, работают в Роспотреб-
надзоре.

Правоохранители воз-
будили уголовное дело по 
статье 245 УК РФ «Жестокое 
обращение с животными». 
Злоумышленник находится 
под подпиской о невыезде. 
А материальный ущерб от ги-
бели фазанов составил около 
90 тысяч рублей.Необычное ДТП произошло во вторник в Новой Москве, на 

трассе Москва — Рославль. Пассажирку легковушки травми-
ровало... фрагментом, отлетевшим от другого автомобиля.

Как стало известно «МК», инцидент случился в 16.30 на 37-м 
километре трассы. Грузовой «Мерседес» торгового дома «Ис-
кра» ехал в Москву, когда от машины неожиданно отлетел фраг-
мент колесного диска. Деталь угодила точно в лобовое стекло 
ехавшего во встречном направлении «Фольксвагена». Пасса-
жирка, 48-летняя жительница Донецка, сидевшая на переднем 
сиденье, получила сотрясение мозга, черепно-мозговую 
травму, рваную рану лица и была госпитализирована.

ВЕРБОВЩИК ПОПЛАТИЛСЯ ЖИЗНЬЮ ЗА ПОПЫТКУ 
ПРЕВРАТИТЬ ГАСТАРБАЙТЕРОВ В ТЕРРОРИСТОВ

Шесть лет проведет за 
решеткой гастарбайтер из 
Таджикистана, который убил 
вербовщика ИГИЛ (запре-
щенная в России организа-
ция). Мужчина всеми силами 
пытался воспрепятствовать 
отправке в Сирию родного 
брата. 

Как стало известно «МК», 
братья Азимджони и Ход-
жимухамади приехали в 
Москву из села Амоншайхи 
республики Таджикистан и 
в 2015 году устроились раз-
норабочими в бизнес-центр. 
Однажды в разговоре млад-
ший брат Ходжимухамади 
рассказал старшему, что 
другой рабочий предложил 
ему 10 000 долларов. Для 
этого необходимо было 
поехать воевать в Сирию, 
причем группу переправляли 
через Турцию. Мужчина от-
казался, но вербовщик начал 
настаивать и даже угрожать. 
Также в ходе беседы с бра-
том Азимджони узнал, что 
этот вербовщик уже вывоз-
ил Ходжи вместе с другими 
рабочими в подмосковный 

Красногорск на проповеди 
по джихаду. И в итоге до-
кументы Ходжи оказались 
в руках злоумышленников 
— их забрали якобы для 
оформления визы. В нача-
ле августа мать братьев по-
звонила младшему сыну на 
мобильник, но трубку взял 
посторонний мужчина. Он 
заявил, что Ходжимухамади 
в скором времени будет от-
правлен воевать в Сирию на 
стороне ИГИЛ. Однако согла-
сился на предложение про-
извести... замену братьев 
и потребовал привезти до-
кументы новой жертвы. 

Женщина приехала в сто-
лицу, и после того, как стар-
ший брат отдал вербовщи-
ку по имени Ахледин свой 
паспорт, злодеи отпустили 
младшего брата — Ходжи-
мухамади. Мать нашла его 
в назначенном месте возле 
торгового центра в Красно-
горске. Позже он рассказал, 
что его насильно увезли 
в этот город и, если бы не 
вмешательство Азимджони, 
отправили бы в Сирию. 

Естественно, в Сирию 
ехать старший брат также 
не хотел, о чем и сообщил 
вербовщику Ахледину. А 
13 сентября пришел к нему 
за своими документами. В 
жилище он увидел сумку, 
предположил, что там может 
быть и его паспорт, и попы-
тался вытащить документ. 
Но вербовщик, по словам 
мужчины, стал вести себя 
агрессивно. Азимджони 
ударил его в грудь, а затем 
в переносицу. Побои при-
вели к печальным послед-
ствиям — через некоторое 
время мужчина скончался. 
Азимджони пришлось отве-
тить перед законом по ч. 4 
ст. 111 УК РФ «Умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью, повлекшее по 
неосторожности смерть по-
терпевшего».

Как сообщили «МК» в Си-
моновской прокуратуре, 
суд приговорил 26-летнего 
Азимджони к шести годам 
лишения свободы с отбы-
ванием наказания в колонии 
строгого режима. 

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Юлия ГРИШИНА, Татьяна АНТОНОВА и др.

В этой клетке жили фазаны.

НА
ТА

Ль
Я 

СТ
ЕЙ

НЕ
РТ



Мировому рынку нефти и газа пока ничто 
не угрожает: углеводороды будут вос-
требованы на протяжении еще долгих 
десятилетий. Такой сигнал послал 
Владимир Путин участникам Российской 
энергетической недели (РЭН), открыв-
шейся в среду в Манеже. Президент вы-
соко оценил результаты сделки с ОПЕК, 
которые позволили поднять цену нефти 
до $50–60 за баррель. Договоренности о 
снижении нефтедобычи, по его словам, 
могут быть продлены до конца 2018 года, 
а к соглашению присоединятся новые 
участники, в частности Ливия.

 
Российская энергетическая неделя (РЭН) от-
крылась выступлением президента Венесуэлы 
Николаса Мадуро. 

— Вы думаете, наш народ терпит бедствия? 
Это плоды дезинформации. Приезжайте и посмо-
трите сами, — гостеприимно приглашал оратор, 
очевидно, позабыв, что буквально пару месяцев 
назад сам был вынужден отменять зарубежные 
поездки из-за охвативших страну беспорядков.

Накануне его визита «вражеские медиа» со-
общили о возможном дефолте Венесуэлы. По 
данным Bloomberg, час икс пробьет 15 октября, 
если власти не найдут $185 млн на выплату ку-
пона по гособлигациям. Впрочем, сам Мадуро 
публично никакого беспокойства по этому поводу 
не проявлял.

— Я не «карибский Сталин». Путин — лидер, 
который нужен миру. И нам не надо просить по-
мощи у России, она у нас и так есть, — разгла-
гольствовал президент Венесуэлы, очевидно 
полагая, что после таких слов с пустыми руками 
из Москвы не уедет. Однако щекотливые вопро-
сы ему еще предстояло обсудить с Владимиром 
Путиным в Кремле — протокол решил, что встреча 
двух лидеров в рамках РЭН была бы не совсем 
уместной.

В результате компанию Владимиру Путину, 
прибывшему на форум ближе к обеду, составили 
главы международных энергетических организа-
ций — ОПЕК, стран — экспортеров газа и агент-
ства по возобновляемым источникам энергии, 
которым президент доходчиво объяснил, почему 

рынкам нефти и газа в ближайшее время ничто 
не угрожает:

— Уже через 20 лет человечеству потребуется 
на 30% больше энергии, чем сегодня. Это связано 
с развитием мировой экономики, с ростом населе-
ния на планете и повышением уровня потребления 
в развивающихся странах, — заявил ВВП.

Путин подчеркнул, что договоренности с 

ОПЕК о снижении нефтедобычи не только ста-
билизировали рынок (сейчас цена колеблется в 
районе $50–60 за баррель), но и создали условия 
для возобновления инвестиций в новые проекты. 
Однако дальнейшие действия России зависят от 
того, как будет развиваться ситуация.

— Если уж продлевать договоренности, то 
как минимум до конца 2018 года, — сказал Путин, 
добавив, что эта тема станет одной из ведущих на 
его переговорах с королем Саудовской Аравии.

Что касается возобновляемых источников 
энергии, то их эпоха, по оценкам российского 
лидера, настанет не раньше чем через 30 лет. 
Россия к этому постепенно готовится, но пока 
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Интрига с определением очередного 
победителя конкурса «Учитель года» за-
кручивается все туже. 4 октября пятерка 
финалистов в присутствии министра 
образования и науки Ольги Васильевой 
прошла последнее и самое ответствен-
ное испытание — умение блеснуть от-
ветом в ходе «круглого стола» «Единое 
образовательное пространство — как 
его сохранить?». Выше всего министр 
оценила поддержку ее ведомства, про-
демонстрированную всеми участниками 
действа. Однако определит победителя 
не она, а Большое жюри. Его назовут на 
торжественной церемонии в Кремле 5 
октября.

Учитель у нас профессия женская, однако 
в пятерку финалистов вошла лишь одна пред-
ставительница прекрасного пола — словесник 
лицея №16 при УлГТУ Анастасия Мингачева. 
Остальные четверо — учитель истории и обще-
ствознания из санкт-петербургской гимназии 
№16 Илья Демаков, математик из самарской 
школы №132 Владимир Пономаренко, биолог 
из московской школы №171 Иван Смирнов и 
математик из лицея-интерната №2 города Ка-
зани Алмаз Хамидуллин. Таким образом, среди 
финалистов доминируют не только мужчины, 
но и представители естественно-научного на-
правления — трое против двух гуманитариев. 
Говоря о необходимости сохранения единого 
образовательного пространства, финалисты по 
большому счету продемонстрировали и единство 
мнений. Так, для школы, по их словам, вместо 
нынешнего многообразия учебников достаточно 
лишь двух-трех линеек, а преподавание должно 
вестись повсюду по единой программе. (Как ва-
риант — единство необходимо лишь на базовом 
уровне, а в профильных классах можно допустить 
и вариативность.) Очередной тур реформ, затеян-
ный нынешним руководством Минобрнауки, — от 
введения новых федеральных государственных 
образовательных стандартов до внедрения си-
стемы учительского роста с появлением долж-
ностей старшего и ведущего учителя — также 
меняет ситуацию к лучшему, согласились все 

участники. Оживление наступило лишь при об-
суждении темы учительских зарплат.

Уже сама трактовка вопроса «должны ли 
быть едиными зарплаты учителей по всей Рос-
сии?» в первый и последний раз за все время 
«круглого стола» вызвала аплодисменты зала. 
А когда Анастасия Мингачева заявила, что «зар-
платы учителей во всех регионах страны должны 
быть примерно одинаковыми» (остальные при-
знали наилучшей президентскую систему — а 
именно приравнивать учительские зарплаты к 
средним по данному региону), зал буквально 
зашелся овациями. При этом Алмаз Хамидуллин 
развил тему: «Вообще-то зарплаты учителей 
должны быть гораздо выше! Но тем не менее за 
ту же работу, что делаю я, где-нибудь в Ямало-
Ненецком округе, где по полгода длится ночь, 
конечно, надо платить больше, чем мне!»

Министр поблагодарила финалистов за под-
держку работы ее ведомства (тему зарплаты она 
оставила за скобками). А затем заявила, что рада 
оказаться на одной волне с учителями, которых 
представила великолепная пятерка.

Впрочем, определять победителя, по край-
ней мере формально, будет не она, а Большое 
жюри. Главным призом по традиции является 
Большой хрустальный пеликан. Таким образом, 
имя главного пеликаноносца-2017 будет объ-
явлено в Кремле 5 октября.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Пятерка финалистов конкурса 
«Учитель года-2017» провела 
последний бой

КУДА ПОЛЕТИТ 
ХРУСТАЛЬНЫЙ 
ПЕЛИКАН?

Для Запада слова «Россия» и «Путин» 
окончательно превратились в синони-
мы. Такой вывод сделали российские 
политологи, анализируя поведение по-
литиков и высказывания прессы в США 
и Европе.

Чем дольше Путин выдерживает мхатовскую 
паузу, не сообщая о том, пойдет ли на четвертый 
президентский срок, тем активнее экспертное 
сообщество подвигает его к решению различ-
ными исследованиями и докладами. К 65-летию 
Владимира Владимировича (которое мы отметим 
7 октября) Экспертный институт социальных 
исследований (ЭИСИ) при участии политологов 
из других институтов подготовил научный труд 
«Президентство и лидерство». 

Самая содержательная часть исследова-
ния посвящена тому, как менялось отношение к 
Путину на Западе. Презентация доклада сопро-
вождается слайдами обложек респектабельных 
западных изданий, и даже по ним можно разбить 
«эпоху Путина» на три этапа в зеркале зарубежно-
го восприятия. Во время первого президентства, 
несмотря на вопросы наподобие «ху из мистер», к 
Путину относились в целом как к «хорошему пар-
ню», старательному ученику Клинтона и западной 
демократии. После истории с Ходорковским и 
Мюнхенской речи Путин превратился в «плохого 
парня», а начиная с «крымской весны» он вроде 
бы стал осью зла. Но есть нюанс. Если в период с 
2005 по 2014 год обложки пестрели карикатурами 
на Путина, причем нередко очень обидными, то 
в последние годы фотографии дают настоящие. 
Максимум, что могут себе позволить, это коллажи: 
Путин и марионетки, или шахматная доска, или 
треснувшее зеркало.

— Это говорит о смеси страха и уважения, 
— уверен исполнительный директор Центра 
политического анализа (ЦПА) Вячеслав ДА-
НИЛОВ. — Более того, в странах Запада зреет 
запрос на «своего Путина». У США уже почти 
10 лет нет сильного президента, в ЕС осталась 
только Меркель, но и она связана по рукам и 
ногам Брюсселем. А граждане хотят видеть само-
стоятельного и харизматичного лидера, который 
будет отстаивать национальные интересы без 
оглядки на зарубежные советы. И будет защищать 
традиционные ценности. Кстати, он единственный 
из мировых лидеров, кто понимает демократию 
в ее первоначальном смысле: как власть боль-
шинства, а не большинства из числа правящих 
меньшинств.

Гендиректор ЦПА Павел ДАНИЛИН под-
метил другую закономерность: 

— В западной прессе Россия и Путин по-
степенно стали синонимами. С начала третьего 
президентского срока появился штамп «путинская 
Россия». Но в последние годы имя президен-
та России все чаще замещает название нашей 
страны. Вот пример: «Путин и Запад: борьба за 
Украину». В понимании американцев и европей-
цев геополитические интересы нашей страны 
сводятся к желаниям Путина. Его фигура для них 
является синонимом России.

В докладе приводятся любопытные данные 

опросов, проведенных американскими и другими 
зарубежными социологами. Естественно, что по-
давляющее число американцев считают Путина 
врагом. Но при этом 85% граждан США хотят, 
чтобы у них был такой же сильный лидер. 37% 
избирателей Республиканской партии позитивно 
относятся к личным качествам Путина. Среди 
распространенных ответов на вопрос, почему, 
распространен такой ответ: «Он единственный 
лидер крупного государства, который выделяется 
абсолютной самостоятельностью».

А вот данные недавнего опроса Rew Research 
Global, который проводился в нескольких десятках 
стран мира. Респондентам из полусотни стран 
мира задали вопрос: «Кому вы больше дове-
ряете — Путину или Трампу»? В пользу Путина 
высказались в большинстве случаев, в частности 
в Греции, Италии, Германии, Турции, Мексике, 
Аргентине, Чили, Бразили, Южной Корее... В по-
давляющем большинстве сторонники Трампа 
оказались только в Польше и Израиле, неболь-
шой перевес в пользу американца есть в Индии, 
Австралии и Канаде.

Резюмируя канву доклада, руководитель 
ЭИСИ Глеб КУЗНЕЦОВ возвращается к теме 
мартовских выборов в России:

— Запад не признает права граждан боль-
шинства стран самостоятельно выбирать руково-
дителя своего государства. Причем такого права 
нет даже у большинства стран Западной Европы. 
Попробовал бы пойти на выборы кандидат, ко-
торого не приемлет Брюссель или Вашингтон. 
Россия — одна из немногих стран, которая до-
билась того, чтобы быть абсолютно самостоя-
тельной в своем выборе. Запад это признает, он 
с этим смирился. Там размышляют, как изменить 
ситуацию, но понимают, что при Путине это будет 
невозможно.

В качестве полемики с авторами доклада 
хотелось бы заметить, что для россиян в отличие 
от американцев и европейцев Россия и Путин — не 
синонимы. И право суверенного выбора должно 
заключаться в возможности не только выбрать 
Путина, но и проголосовать за кого-то другого.

Михаил ЗУБОВ.

Почему из иностранных 
политических журналов 
исчезли карикатуры на ВВП

ЗАПАД 
ПРИДУМАЛ 
СИНОНИМ 
ДЛЯ РОССИИ

Все пассажиры «ВИМ-Авиа» с про-
сроченной датой вылета вернулись в 
Россию, утверждает министр транс-
порта Максим Соколов. 4 октября 
Соколов назвал ряд мер, которые за-
щитят туристов от недобросовестных 
перевозчиков. Правда, авиаэксперты 
считают, что эти предложения не по-
могут. Напротив, принятие этих ини-
циатив будет способствовать новым 
банкротствам.

С 3 октября рейсы «ВИМ-Авиа» вошли в 
расписание. Сама «острая ситуация» была 
ликвидирована 2 октября, рассказал Соколов 
на заседании профильного комитета Госдумы. 
Он сообщил депутатам о разработке норма-
тивных актов, направленных на недопущение 
подобной ситуации в авиаотрасли. В частности, 
авиакомпании с неудовлетворительными фи-
нансовыми показателями могут лишить права 
на продажу билетов и отозвать у них лицензии. 
«Должен быть действенный механизм, кото-
рый будет следить за финансовым состоянием 
авиакомпаний, а в случае его ухудшения — не-
медленное включение соответствующих мер 
по приостановке лицензии, продаже билетов 
и иных внутриотраслевых мер, которые обе-
спечивают бесперебойную перевозку пасса-
жиров в экстремальной ситуации», — заявил 
Соколов.

Для безопасности пассажиров будет соз-
дан резервный фонд на случай очередного 
банкротства авиакомпании. Но руководитель 
портала Avia.ru Роман Гусаров убежден, что это 
не поможет россиянам в случае возникновения 

очередной ЧС с перевозчиком: «Резервный 
фонд создается для того, чтобы перевозить 
пассажиров уже обанкротившихся авиаком-
паний. Он является средством ликвидации 
социальной напряженности, а не средством 
поддержки авиационной отрасли. Заявив о его 
создании, Минтранс и профильный комитет 
ГД расписались в том, что новые банкротства 
будут». Ограничительные меры, предложенные 
Минтрансом, не будут также способствовать 
оздоровлению отрасли. Эффект окажется 
противоположным. «Соколов предложил уже-
сточить требования к мониторингу финансового 
состояния авиакомпаний, то есть повысить их 
критерии. После того как проведут мониторинг, 
окажется, что подавляющее большинство авиа-
компаний не соответствует этим критериям и 
их нужно закрыть», — отмечает Гусаров.

Как отмечают эксперты, все, что сейчас 
разрабатывается, направлено на помощь путе-
шественникам в тот момент, когда обанкротится 
очередная авиакомпания. Но не надо дожидать-
ся очередного банкротства, а необходимо его 
предотвратить. «Не надо запрещать продавать 
билеты и отнимать лицензии. Надо сделать так, 
чтобы авиакомпании стали более устойчивы-
ми», — считает Гусаров. По его мнению, поло-
жение, в котором оказались авиакомпании, — 
это вина правительства, которое допустило 
экономический кризис и девальвацию рубля, 
из-за чего валютные платежи у авиакомпаний 
выросли в два раза. Кроме того, были закрыты 
Турция и Украина, из-за чего отрасль потеряла 
десятую часть рынка.

«Сама гражданская авиация ничего не 
могла поделать в такой ситуации, — резюмирует 
эксперт. — Инфляция в два раза опережает рост 
цен на билеты, а авиакомпании не могут поднять 
цены в соответствии с ее уровнем, потому что 
платежеспособность населения падает».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Еще недавно он был самым молодым 
губернатором, дружил с оппозицией 
и говорил о том, как возродит Киров-
скую область. Сегодня Никита Белых 
с трудом отсиживает судебные засе-
дания, мечтает оказаться в тюремной 
больнице и расписаться наконец с 
гражданской женой, чтобы им разреши-
ли увидеться — впервые за несколько 
месяцев. Суд над экс-губернатором 
продолжается, и «МК» следит за ходом 
резонансного процесса.

Никита Белых обвиняется в получении взя-
ток на сумму 600 тысяч евро (часть 6 статьи 290 
УК). Брал он их якобы, находясь на посту губер-
натора Кировской области, а взяткодателями 
были бизнесмен Альберт Ларицкий и предпри-
ниматель из Германии Юрий Судгеймер. 

На пятом по счету заседании суда прокурор 
приступил к опросу первого свидетеля — вла-
дельца Нововятского лыжного комбината Аль-
берта Ларицкого, который, по версии следствия, 
передал Белых 200 тысяч евро. 

Ларицкого доставили в зал суда в наруч-
никах, его как раз этапируют из одного СИЗО в 
другое, и дело не в том, что он мог давать взятки 
экс-губернатору, а в том, что Ларицкий еще 
до ареста Белых обвинялся в мошен-
ничестве. Сторонники губернатора 
обращают на это внимание, говоря 
о том, что на такого человека легко 
было оказать давление и склонить 
к ложным показаниям. Сам быв-
ший чиновник уверен: обвинение 
против него сфабриковано, а то, 
что его якобы поймали на взятке, — 
«подстава со стороны силовиков».

На допросе Ларицкий заявил, что 
в 2008 году он приобрел компанию НЛК, ко-
торая занималась лесопереработкой. На одном 
из совещаний в правительстве Кировской об-
ласти познакомился с заместителем губерна-
тора Сергеем Щерчковым, который курировал 
лесную отрасль. НЛК необходимо было, по сло-
вам Ларицкого, получить в пользование лесные 
участки, и в 2011 году он обратился к Щерчкову 

с просьбой ему в этом посодействовать. Тот 
уверил бизнесмена, что все сделает, при этом 
намекнул, чтобы он каким-то образом отблаго-
дарил за это губернатора. Дальше Ларицкий 
рассказал довольно экстравагантный путь дачи 
взятки. Оказывается, 200 тысяч евро он взял «у 
себя дома, в Швейцарии» и на частном самолете 
отправился с ними прямиком на Вятку.

В процессе допроса выяснилось, что речь 
идет не только о компании НЛК, но и о «Лес-

хозе». В ответ на упрек судьи в даче не-
точных показаний Ларицкий слегка 

обиженно заявил, что у него много 
всяких компаний и он их не всегда 
даже и помнит.

Наконец у него случилась 
встреча с самим Белых. По словам 

Ларицкого, губернатор произвел 
впечатление человека, разбираю-

щегося в лесной отрасли, «сказал, что 
инвесторам в Кировской области рады». 

«Комплименты губернаторские давал», — про-
комментировал эти слова Белых.

Когда свидетеля попросили объяснить, с 
чего он взял, что деньги, переданные в итоге 
Щерчкову, дошли до Белых, он сказал, что по-
лучил желаемое, а вопросы такого характера в 
России решает высшее должностное лицо.

Анастасия РОДИОНОВА.

ГЕ
ННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

Против экс-главы Кировской 
области выступил свидетель 
в наручниках

ГУБЕРНАТОРСКИЕ 
КОМПЛИМЕНТЫ 
ОТ НИКИТЫ БЕЛЫХ

ТРАНСПОРТ

Минтранс намекнул, 
что банкротства 
авиакомпаний продолжатся

АВИАПАССАЖИРОВ 
ОСТАВИЛИ В ОДИНОЧЕСТВЕ

« ВЫ ДУМАЕТЕ, МЫ ТОЛЬКО 
НА ТЕЛЕГЕ БУДЕМ ЕЗДИТЬ? 
ИЛИ НА ТАНКЕ?»

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ВЫСТАВКА

АРМИЯ

РАРИТЕТ

Художник кошляков готов общаться со зрителем в переХоде

призЫвники-ЮнармеЙЦЫ поЙдут служить в ЭлитнЫе воЙска

музеЙ пушкина обзавелся побЫвавшеЙ  
в «бутЫрке» книгоЙ поЭта

Валерий Кошляков, 
любитель грандиозных 
выставочных площадей, 
вступил со своими работа-
ми в маленькое простран-
ство — «Шоколадницу» в 
Климентовском переулке. 
Нестандартен для автора 
и сам проект «Искусство и 
слово», соединяющий худо-
жественные изображения с 
афоризмами. Нет, получи-
лось без намека на советский 
агитационный плакат. Потому 
что слишком тонко, хотя и 
очень демократично — за 

счет клеенки вместо холста. 
Небрежно перемазанные 
рембрандтовские образы 
соединяются с изречениями 
Гёте, Рёскина, Уайльда… 
Возникает ощущение, что 
высокая культура перестала 
задирать нос перед массовой 
аудиторией. «Я бы даже в 
подземном переходе выстав-
ку устроил, чтобы вступить в 
диалог с широким зрителем», 
— признается художник. 
Остается готовиться к само-
му непредсказуемому, до 
чего Кошляков — мастер!

«Юнармейцы, как правило, 
не только физически, но 
теоретически и морально 
лучше подготовлены к 
службе, чем другие при-
зывники. Поэтому при от-
правке в специальные войска 
— ВДВ, морскую пехоту и 
другие, где необходим повы-

шенный боевой дух, именно 
им будет отдаваться приори-
тет», — рассказал в среду, 4 
октября, военный комиссар 
Москвы Виктор Щепилов в 
ходе онлайн-конференции в 
«МК» по вопросам призыва. 
По его словам, в ходе осен-
ней призывной кампании пла-

нируется отправить в войска 
более 6,5 тысячи москвичей, 
80% из них будут служить в 
Западном военном округе. 
Также Щепилов напомнил, 
что призывникам, имеющим 
высшее образование, будет 
предложен выбор: пройти 
срочную службу в течение 
одного года либо отслужить 
по контракту два года.  
Онлайн-конференции с 
представителями военного 
комиссариата Москвы и во-
енной прокуратуры регулярно 
с началом каждого призыва 
проходят в «МК». На этот раз 
на вопросы призывников 
и их родителей отвечали 
также заместитель военного 
прокурора 231-й военной 
прокуратуры гарнизона Олег 
Ярмош и заместитель началь-
ника второго отдела надзора 
Московской городской воен-
ной прокуратуры Александр 
Писарев.

Государственный музей 
Пушкина 4 октября от-
праздновал 60-летие. В 
этот день его фонды обо-
гатились редким книжным 
памятником из собрания 
главы Роспечати Михаила 
Сеславинского. Это чудом 
сохранившийся третий том 
«Писем» А.С.Пушкина (М.; Л.: 
Academia, 1935) из библиоте-
ки Бутырской тюрьмы, о чем 
свидетельствуют многочис-
ленные штампы. На одном 
из них написано: «Бутыр-
ская тюрьма ГУГБ (Главное 
управление госбезопас-
ности). Всякая порча книг и 

пометки на обложке и в тексте 
карандашом, спичкой, ногтем 
и т.п. влечет прекращение 
выдачи книг». Другой штамп 
— «Бутырская тюрьма НКВД». 
После революции 1917 года 
печально известная «Бутырка» 
обрела свою библиотеку, по 
некоторым источникам, весь-
ма крупную, где широко были 
представлены произведения 
классиков русской литерату-
ры. Вручая уникальный экзем-
пляр, Михаил Сеславинский 
отметил: «Судя по состоянию 
книги, она пользовалась 
особой популярностью среди 
заключенных. В этом потре-

панном томике концентриро-
ванно представлена история 
отечественной интеллиген-
ции». Книга займет почетное 
место в коллекции музея.

Александр Писарев (слева), Виктор Щепилов 
и Олег Ярмош на онлайн-конференции.

визажист из канадского ванкувера мими Чой переосмыслила суть макияжа, созда-
вая на своем лице пугающие реалистичностью изображения. Так, например, 

девушка раскрашивала себя в животных, создавала иллюзию «разорванного» лица и т.д. 
Несмотря на то что многие находят ее работы жутковатыми, у Мими Чой предостаточно по-
клонников. Сейчас на ее аккаунт в Instagram, где визажист публикует все свои творения, 
подписаны 412 тысяч человек.
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электромобили не могут конкурировать с машина-
ми, работающими на газомоторном топливе.

— Поскольку первичным источником генера-
ции является уголь, газомоторное топливо в конеч-
ном итоге оказывается более высокоэкологичным, 
чем электромобили, — огорошил участников фо-
рума президент. Однако предложение ведущего 
когда-нибудь стать владельцем «Теслы», выпущен-
ной Илоном Маском, Путину понравилось.

— Конечно, могу себе такое представить, 
— живо отреагировал он. — Вы что, думаете, мы 
только на телеге будем ездить? Или на танке? 
Танки у нас хорошие, мы их продаем, но на телеге 
уже не ездим.

Ведущий сессии — журналист Bloomberg 
Джон Фрайер, конечно же, не мог отказать себе 
в удовольствии допросить Владимира Путина по 
вопросам, не имеющим прямого отношения к энер-
гетике, в частности о Северной Корее, Трампе и 
намерениях идти на новый президентский срок.

— Знаете, что я прям вот сейчас вспомнил? — 
не стал оставлять его без сенсации ВВП. — Когда я 
в 2001 году был в КНДР, отец Ким Чен Ына сказал, 
что у него есть атомная бомба, а с помощью про-
стых артиллерийских систем они смогут достать 
до Сеула. Сейчас 2017 год, страна живет в условиях 
постоянных санкций, но вместо атомной бомбы у 
них теперь есть водородная, а вместо простейшей 
артиллерии — ракеты средней дальности.

Данный пример, по словам Путина, доказы-
вает, что усиление санкций — это тупиковый путь. 
И даже глобальный обезоруживающий удар по 
Северной Корее с большой долей вероятности не 
спасет мир от исходящей от нее угрозы.

— Достигнет ли он цели? Неизвестно. Потому 
что на 100% никто не знает, где и что у них есть. Это 
закрытая страна, — сказал ВВП. Он добавил, что 
обсуждал северокорейскую проблему с Трампом, 
который «слышит» и «воспринимает все аргумен-
ты», но пока не может «побороть раздражения».

Однако главную сенсацию — о своих планах 
на 2018 год — президент решил приберечь на «по-
том». Он напомнил, что по закону избирательная 
кампания стартует в начале декабря — к этому 
времени основные претенденты публично обна-
родуют свои программы.

— Я еще не только не решил, против кого 
я буду баллотироваться, я не решил, буду ли я 
баллотироваться вообще, — с загадочным видом 
сказал Путин.

Участники форума, среди которых преобла-
дали министры, губернаторы и главы российских 
энергетических компаний, ответили ему понимаю-
щими улыбками.

Елена ЕГОРОВА.

Путин сообщил о том,  
что до сих пор не решил, 
пойдет ли он на выборы
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Приехавший в Россию Николас 
Мадуро приглашал своих слушателей 

посетить Венесуэлу.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН

ВИЗИТ МАДУРО В МОСКВУ: ЗАЧЕМ 
РОССИИ ПОДДЕРЖИВАТЬ ВЕНЕСУЭЛУ
Именно наша помощь не позволяет режиму 
южноамериканской страны утонуть в долгах

4 октября в Москву прибыл президент 
Венесуэлы Николас Мадуро — номинально 
для участия в «Российской энергетической 
неделе-2017». Он намерен принять участие в 
дискуссии. Действительно, почему бы не поуча-
ствовать в престижном мероприятии столь 
высокого уровня. Ведь Венесуэла крупнейшая 
в мире держава по запасам углеводородного 
сырья, где литр бензина, несмотря на недавнее 
повышение отпускной цены, дешевле бутылки 
минеральной воды. Но парадокс в том, что 
в стране, пораженной всеобщим кризисом, 
ощущается острейший дефицит топлива для 
заправки автомобилей. И как следствие этого 
получается типичная картина — километровые 
пробки за горючим.

Но форум лишь повод. Причина визита 
Мадуро кроется гораздо глубже. Неафиши-
руемая цель поездки — общение с коллегой 
Владимиром Путиным. Необходимо лишний 
раз убедиться в том, что наша страна не оста-
вит в беде своего стратегического партнера в 
Западном полушарии.

Россия всеми способами помогает Боли-
варианской Республике удержаться на плаву 
в море острейших проблем. За примерами 
далеко ходить не стоит. Недавно министр эко-
номики Антон Силуанов заявил, что власти 
этой латиноамериканской страны обратились 
к руководству России с просьбой о реструк-
туризации долга. «Мы постараемся в самые 
короткие сроки удовлетворить данную просьбу. 
Сделаем это сами и в рамках Парижского клу-
ба». В данном конкретном случае речь идет о 
заимствовании в размере 2,8 миллиарда дол-
ларов, по которому срок погашения истекает в 
октябре текущего года. Но это лишь видимая 
часть айсберга, поскольку значительная его 
часть скрыта под водой. По другим данным, 
долг составляет 8,8 миллиарда долларов. И 
Кремль не помышляет о возврате. В первый 
раз реструктуризация была осуществлена в 
2014 году, следующая была в апреле 2016 года. 
И вот теперь грядет очередная.

Для получения ответа на вопрос о прибли-
зительном размере долга следует прокрутить 
пленку в недалекое прошлое, во времена ныне 
покойного Уго Чавеса. Этот харизматический 
политик, пришедший к власти легитимным 
путем в 1998 году, с особой теплотой относился 
к нашей стране, бывал здесь многократно, 
больше остальных коллег из далекого региона. 
Причина заключалась в том, что он считал Рос-
сию не просто правопреемницей Советского 
Союза в юридическом смысле слова, но и в 
чисто идеологическом плане — защитницей 
интересов обездоленных народов, томящихся 
под игом единственной сверхдержавы, Соеди-
ненных Штатов. Не менее благосклонно отно-
сились к нему президенты Дмитрий Медведев 
и Владимир Путин.

Тогдашний венесуэльский лидер озна-
комился с нашим оружием и стал его горя-
чим поклонником. Образно выражаясь, сел 
на соответствующую иглу. При нем были за-
ключены сделки по приобретению различных 
видов высокоточного вооружения, самолетов, 
вертолетов и прочей современной техники. В 
частности, он побывал в гостях у всемирно из-
вестного конструктора Михаила Калашникова, 
приобрел лицензию на строительство завода 
по сборке автоматов у себя на родине. И все 

это делалось в кредит. С тех пор и образова-
лись крупные долги. Эту линию продолжает 
его преемник Мадуро, приезжавший в Москву 
на празднование 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Нынешний глава го-
сударства регулярно общается по телефону 
с коллегой, обещавшим посильную помощь 
поставкой нескольких тысяч тонн зерна в труд-
нейшей для страны ситуации.

Венесуэла — крупнейший импортер рос-
сийских вооружений. Напомним, что в 2005 
году, еще при Чавесе, был подписан контракт 
на сумму 4,4 миллиарда долларов на поставку 
вооружений: от истребителей и вертолетов до 
автоматов Калашникова. Ныне у правительства 
Мадуро 5 тысяч ракет ПВО — самый крупный 
арсенал на континенте.

В свою очередь наша страна проявляет 
недюжинный интерес к венесуэльскому угле-
водородному сырью. Там много лет наша го-
скорпорация ведет активную разработку новых 
месторождений. В августе нынешнего года она 
получила доступ к новым месторождениям, 
вложив 6 миллиардов долларов в счет будущих 
поставок нефти. Как без обиняков заявил пре-
зидент корпорации: «Мы не занимаемся поли-
тикой, а лишь только бизнесом. Мы развиваем 
добычные проекты на территории Венесуэлы 
и будем продолжать это делать. В настоящее 
время мы добываем 9 миллионов тонн нефти в 
год. И, как я неоднократно повторял, мы никогда 
оттуда не уйдем. Мы будем наращивать объемы 
сотрудничества в сфере ТЭК».

Некоторые иностранные обозреватели 
утверждают, что, списывая старые долги и 
предоставляя новые кредиты, наша страна 
спасает обанкротившийся режим Н.Мадуро. 
С эти утверждением можно согласиться лишь 
частично. Действительно сегодня мало кто в 
мире поддерживает деятеля, полностью себя 
дискредитировавшего. Только Россия, действуя 
подобным образом, отстаивает собственные 
геополитические интересы, рассматривая 
страну в качестве важнейшего форпоста на 
континенте в противостоянии с извечным не-
другом Соединенными Штатами Америки, тем 
более сейчас, когда там верховодит непред-
сказуемый Дональд Трамп. Ведь от него можно 
ожидать любых сюрпризов.

Как образно выразился аналитик авто-
ритетного американского издания Huffington 
Post, значительная российская помощь ны-
нешнему режиму «не дает ему утонуть под 
лавиной долгов». По разумению автора статьи, 
неспособность расплатиться с суверенным 
долгом объективно подталкивает Венесуэлу 
еще дальше «в лапы русского медведя». От себя 
добавим: наша страна фактически закрывает 
глаза на чудовищные нарушения прав чело-
века, чем глубоко озабочено международное 
сообщество. 

Резюмируя, уместно сделать вполне опре-
деленный вывод. Россия ни при каких условиях 
не уйдет из страны, пока это не попросит сде-
лать оппозиция, приход которой к власти пока 
слабо просматривается. Но это только пока, 
поскольку ситуация может кардинально из-
мениться. Для упрочения собственных позиций 
нашим властям на всякий случай надлежит в 
какой-либо форме наладить контакты с систем-
ной оппозицией, как это делают, например, 
дальновидные партнеры из Поднебесной. 

СОБЫТИЕ

Волнующие молодежь 
вопросы
29 сентября в ЦДХ первый заместитель мини-

стра энергетики Алексей Текслер и генеральный 
директор компании СУЭК Владимир Рашевский 
провели встречу со студентами основных гор-
ных вузов страны — МИСиС, РГУ нефти и газа 
им. Губкина. Вопросов к ним у ребят было много. 
Но сначала Алексей Текслер поздравил всех с 
70-летием профессионального праздника — Днем 
шахтера — и напомнил о важности этой профессии: 
«В мире сейчас 2 миллиарда людей, не имеющих 
доступ к электричеству. Представляете себе? У них 
нет горячей воды, электричества, света. И уголь 
для таких регионов — прекрасное и недорогое 
топливо. Такие регионы нужно углем обеспечивать. 
Поэтому работы у нас с вами много». 

Владимир Рашевский отметил, что нынешняя 
угледобыча — высокотехнологичное производ-
ство, требующее квалифицированных специали-
стов, которые способны думать в нескольких 
направлениях. И как процесс автоматизировать, 
как сделать это выгодным с финансовой точки 
зрения, удобным в использовании.

Студент 3-го курса МИСиС спросил, не по-
влияет ли автоматизация на сокращение рабочих 
мест. Владимир Рашевский заверил, что хоро-
ший специалист, способный решать сложные 
производственные задачи, будет нужен всегда. 
Ведь какой бы «самостоятельный» механизм 
ни был, ему нужен оператор, который будет им 

управлять, программист, который закладывает 
в «мозги» порядок действий, и мастер, который 
обслуживает сложные системы и при необходи-
мости производит ремонт. Еще один волнующий 
студентов вопрос: «Не потеряет ли угледобыча 
актуальности, ведь сегодня развивается много 
альтернативных источников энергии?» Но и тут 

ответ заместителя министра успокоил студентов. 
«В России, за Уралом, уголь — основной источник 
энергии, и притом довольно дешевый. У разви-
вающихся стран нет возможности покупать нефть 
или строить дорогие электростанции, поэтому 
и для них уголь — прекрасная альтернатива. И 
еще одно преимущество — угля в недрах очень 
много. Хватит на всех. На наш с вами век хватит 
точно», — уверен Алексей Текслер.

Шахтеры — гордость 
России
Встреча прошла в окружении фотогра-

фий, показывающих, как изменилась уголь-
ная промышленность. Выставку приурочили к 
празднованию профессионального праздника 
— Дня шахтера. Этот год для представителей 
профессии юбилейный — 70 лет со дня учреж-
дения знаменательного дня. В начале встречи 
со студентами Владимир Рашевский отметил, 
что такая выставка проводится впервые и при-
звана рассказать об угольной промышленности: 
«Сегодня угледобыча — это современная мощ-
ная техника, передовые технологии, и самое 
главное — люди — созидательные, достойные 
люди труда».

 Фотографии, сделанные одним из ведущих 
индустриальных фотографов, Максимом Мар-
муром, яркие и красочные. На выставке, к слову, 
можно было найти старые фотографии и срав-
нить, как добывали уголь в начале прошлого века 
и на какой уровень вышли технологии сегодня. 
Можно было увидеть плакаты советских времен 
и даже посмотреть фильм про будни советских 
шахтеров. А для самых маленьких посетителей 
провели мастер-классы по рисованию углем, от 
желающих не было отбоя. Всего выставку посе-
тили уже около 50 000 человек, а после столицы 
фотографии поедут по регионам России. 

Евгения ВИКТОРОВА.

В конце сентября со студентами горных 
вузов встретились заместитель ми-
нистра энергетики Алексей Текслер и 
генеральный директор компании СУЭК 
Владимир Рашевский. Они рассказали 
о перспективах работы в угледобываю-
щей отрасли, о зарплатах и автоматиза-
ции. Встреча проходила в рамках фото-
выставки «Шахтеры — гордость России» 
в ЦДХ. Через современные фотогра-
фии, редкие архивные кадры и кино-
хронику посетители смогли оценить, 
какой гигантский шаг в своем развитии 
сделала угольная промышленность.

ПЕРСПЕКТИВЫ ДОБЫЧИ 
УГЛЯ В РОССИИ
Алексей Текслер 
и Владимир Рашевский 
встретились со студентами

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
Вечер пятницы, Фрунзенская на-
бережная. Парадокс: припарко-
ванных машин на улице не больше 
десятка, но мест занято в два раза 

больше. Для жителей Хамовников это давно при-
вычная картина: набережную облюбовали тури-
стические автобусы. И хотя по закону им там не 
место — висит знак парковки исключительно для 
легковушек, — водители все равно ставят авто-
бусы. Как говорят москвичи, в особо «хлебный» 
летний день можно насчитать 15–20 машин зараз. 
Корреспондент «МК» обычным вечером застал 
около восьми припаркованных автобусов, каждый 
из которых занимал два или три места. Зачем 
они сюда приезжают? Причин несколько. Во-
первых, один местный магазин специализируется 
на китайских туристах. 

— У них там и столовка и, извините, туалет, 
— говорит жительница Хамовников Марина. — 
Ничего против них не имею, я тоже автомобилист. 
Иногда приезжаешь вечером и встать негде. Хотя 
я и имею резидентное разрешение, приходится 
кружить по району. Или вставать кое-как, а потом 
переставлять машину.

Сами же водители автобусов объясняют, 
что паркуются на «чужих» местах не от хорошей 
жизни. 

— Если вы мне сейчас найдете место, куда 
ехать, то я уеду, — говорит мне шофер одного из 
автобусов. — Мест нет! Вы видели Пречистенскую 
набережную? Ее всю перекопали! Я вот людей 
высадил у Кремля, а там легковушки одни. Что 
мне делать?

Ситуация с машино-местами для туристи-
ческих автобусов в столице действительно не-
простая. Всего таких мест 16 (от обычных их 
отличает значок с автобусом под буквой P). Са-
мая большая стоянка — на 25 мест — как раз на 
Пречистенской набережной, на семи площадках 
вообще по одному месту. На Моховой, у стен 
Кремля, — три. Отдельная боль — стоимость 
парковки. Первые полчаса обойдутся в 20–100 
рублей (в зависимости от точки), следующие — 
уже в тысячу. 

…Идем на Моховую. Пречистенская набе-
режная действительно перерыта — ни пройти ни 
проехать, ни припарковаться. А это, напомним, 
целых 25 мест — треть от всех. Прямо на останов-
ке рядом с храмом Христа Спасителя с включен-
ными аварийками стоит еще один автобус. Пять 
минут, десять стоит... Сломался, может? 

— Да сейчас придет моя группа, на секун-
ду отошли, — бросает водитель и закрывает 

дверь. Общение закончено. Его группу я так и 
не дождалась. 

На Моховой оказалось все довольно предска-
зуемо: легковушки заняли все три места, предна-
значенные для экскурсионного транспорта. 

— Если вы мне сейчас найдете место, куда 
ехать, то я уеду, — говорит мужчина за рулем. 
Кажется, я это уже где-то слышала? Все же во-
дитель, постояв-подумав, решает не связываться 
с эвакуаторами и уезжает. Его место тут же за-
нимает другой. 

Круговорот парковок в природе: водители 
автобусов занимают места обычных машин, по-
тому что последние занимают места автобусов. 
От перемены мест слагаемых в городе возник 
хаос, в котором хозяева туристического транс-
порта — жертвы. 

— Учитывая, что существуют специальные 

знаки, определяющие, какой транспорт может 
парковаться на определенном месте, по факту 
вопрос заключается в дополнительном усиле-
нии контроля за правилами парковки, — считает 
гендиректор экспертного центра «Движение без 
опасности» Вадим Мельников. — Потому что вы-
писанное энное количество штрафов водителям 
автобусов, которые встали не на своем месте, 
быстро приведет к пониманию того, что так де-
лать не надо.

Практика, впрочем, опровергает это 
утверждение.

— Особых мест под автобусы в Москве вы-
делено всего несколько штук, и они вечно все 
заняты, — рассказал «МК» владелец фирмы, пре-
доставляющей экскурсионные машины, Михаил 
Валерьевич. — Туристов высадить негде. Автобус 
останавливается у Кремля, 50 человек выходят, и 
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сразу подбегает товарищ с фотоаппаратом (со-
трудник парковки. — Авт.), два раза щелкает — 
водителю штраф три тысячи. В итоге водитель 
привозит по два-три штрафа за поездку. 

Мужчина признается: да, паркуются его авто-
бусы на Фрунзенской, бывает и такое. Но даже там 
им, увы, встать непросто: попробуй найди сразу 
три-четыре свободных места подряд. 

— Водители из них оплачивают только одно, 
но штрафы нам за это не приходят, — говорит он. 
— Как делают мои водители на других парковках? 
Очень просто: открывают задний багажник, за-
крывают номера... Но это все до поры до времени. 
Другого выхода нет, надо как-то работать. Для 
примера: везем детей в центр, в музей, это стоит 
около восьми тысяч. Они уходят в музей, им там 
надо два часа побыть. Два часа — это две лишних 
тысячи. Естественно, организаторы экскурсии 
или там родители говорят: мы платить не будем, 
уезжайте куда-нибудь. Водителю уезжать и соляр-
ку палить не хочется, в итоге закрывают номера. 
Тысячу рублей никто платить не будет — большая 
редкость, если кто-то все-таки решится.

Согласно правилам парковки легковым ав-
томобилям запрещено стоять на местах для экс-
курсионных автобусов. 

— Согласно правилам дорожного движения 
автобусы нельзя оставлять на местах, предназна-
ченных для легковых автомобилей, — сообщили 
«МК» в пресс-службе АМПП. — Автобусы имеют 
право парковаться на специализированных пар-
ковках, предназначенных для автобусов. Сейчас 
в Москве организовано 86 таких парковочных 
мест. 

 Каждый сверчок знай свой шесток, полу-
чается? Да вот не получается, шестков на всех 
не хватает. 

— Прибавка нескольких автобусных мест 
ничего не изменит, — считает Михаил Валерье-
вич. — К проблеме надо подходить кардинально: 
раньше был Васильевский спуск или Болотная 
площадь. Мы туда спокойно заезжали, вставали... 
Мы согласны платить по сто-двести рублей за час, 
но только чтобы нас не трогали. 

Что-то подсказывает мне, что вряд ли тури-
стам снова отдадут стоянку у стен Кремля. С другой 
стороны, автомобилисты все время сетуют на не-
хватку мест, как их обвинять в нормальном желании 
припарковаться? Играть по правилам в нынешних 
реалиях энерго- и финансово затратно.

Любовь КУЛЯБКО.

В результате удара российских военных 
в Сирии уничтожен ряд полевых коман-
диров группировки «Джебхат ан-Нусра» 
(террористическая организация, запре-
щенная в России), а ее лидер получил 
тяжелые ранения и остался без руки, 
сообщили в военном ведомстве. Что же 
представляют собой эта группировка и 
ее вождь?

Как заявил официальный представитель 
Минобороны РФ Игорь Конашенков, в ре-
зультате удара 3 октября российских самоле-
тов Су-34 и Су-35 главарь террористической 

группировки Абу Мухаммад аль-Джулани получил 
множественные тяжелые осколочные ранения. 
Более того, по некоторой информации, лишив-
шись руки, вождь террористов находится в крити-
ческом состоянии. Всего, по имеющимся данным, 
в результате авиаудара уничтожены более 60 
боевиков «Джебхат ан-Нусры», включая 12 по-
левых командиров, среди которых и ближайший 
помощник аль-Джулани — начальник службы 
безопасности группировки Ахмад аль-Гизаи.

Группировка, назвавшая себя «Джебхат 
ан-Нусра ли-Ахли аш-Шам» («Фронт поддерж-
ки народа страны Шам») возникла в Сирии как 
ответвление «Аль-Каиды» (террористическая 
организация, запрещенная в России). Изначально 
«Фронт» состоял из приехавших в Сирию из раз-
личных арабских стран ветеранов «Аль-Каиды» 
и ее «филиалов». Ставший лидером «Джебхат 
ан-Нусра» Абу Мухаммад аль-Джулани (судя 
по всему, сириец по происхождению) воевал в 

составе действовавшей под эгидой «Аль-Каиды» 
группировки «Исламское государство Ирака» (из 
которого потом выросло ИГИЛ — «Исламское 
государство» — террористическая группиров-
ка, запрещенная в России), где был «амиром» 
в провинции Найнава. О его личности известно 
немного: видимо, он родился в конце 1970-х — на-
чале 1980-х в районе Голанских высот. Предполо-
жительно был учителем арабского языка, прежде 
чем отправился в Ирак, чтобы присоединиться к 
джихадистам. В Сирию, где разгоралась граж-
данская война, он прибыл в августе 2011 г.

Из-за споров о провозглашении исламско-
го государства, переплетенных с борьбой за 
власть, в первой половине 2013 г. произошел 
открытый раскол между сторонниками Абу Бакра 
аль-Багдади и «Фронтом ан-Нусра», отказав-
шимся подчиняться ИГИЛ, сохранив верность 
«Аль-Каиде». А центральная «Аль-Каида» во главе 
с Айманом аз-Завахири в этом конфликте взяла 
сторону «Джебхат ан-Нусры», объявив ее своим 
сирийским ответвлением. 

«Пока «Исламское государство» теряет своих 
бойцов и территории, воинствующая группировка, 

основанная «Аль-Каидой» в Сирии, растет в чис-
ленности, создав себе репутацию наиболее сви-
репой силы, воюющей против правительства 
Башара Асада, — писало год назад издание Los 
Angeles Times. — Эта группировка, прежде из-
вестная как «Фронт ан-Нусра», расширилась, 
частично из-за того, что ее боевики, противостоя-
щие на поле боя «Исламскому государству», редко 
становились целями ударов самолетов США».

Летом прошлого года «Фронт ан-Нусра» 
произвел смену вывески и стал именоваться 
«Джебхат Фатех аш-Шам» («Фронт завоевания 
страны Шам»). Сделано это было с целью улуч-
шить имидж группировки и дистанцировать-
ся от «Аль-Каиды». С этой же целью в январе 
2017-го произошла еще одна трансформация 
«Фронта», который объединился с рядом дру-
гих салафитско-джихадистских группировок, 
приняв наименование «Хайат Тахрир аш-Шам» 
(«Организация освобождения страны Шам»). 
Вряд ли стоит обманываться в связи с этим оче-
редным ребрендингом: змея меняет кожу, но не 
меняет нрав. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Российский авиаудар нанес 
серьезный урон террористам  
в Сирии

«ДЖЕБХАТ» ОСТАЛСЯ БЕЗ РУКИ

ТУРИСТЫ ПОШЛИ  
В ПОХОД НА ПАРКОВКИ

Автобусы с китайскими туристами занимают 
на Фрунзенской набережной сразу по два 

парковочных места.

Регионы, где за последние полторы не-
дели власть внезапно «переменилась» — 
на смену прежним губернаторам пришли 
«назначенцы» из Москвы, — по-разному 
переживают «крах мироустройства». 
Если в Нижегородской области к появле-
нию молодого технократа Глеба Никити-
на относятся философски, то в Дагестане 
после известия о назначении на пост 
врио вице-спикера Госдумы Владими-
ра Васильева воцарилось тревожное 
затишье. 

Как сообщают наши источники в Дагестане, 
кремлевское назначение стало неожиданностью 
для Магомедсалама Магомедова, которого после 
отказа Сергея Меликова называли фаворитом в 
этой гонке и в окружении которого уже праздно-
вали победу. Население же республики в своих 
оценках разбилось на два лагеря: часть придер-
живается мнения, что Васильев, не связанный ни с 
одним кланом или политической группой и не име-
ющий перед ними никаких обязательств, займется 
вплотную борьбой с коррупцией и преступностью. 

И это не может не радовать. Другая же часть от-
неслась к назначению крайне негативно, считая 
его неуважением к республике и ее жителям. С 
момента утверждения Васильева на посту врио 
главы Дагестана прошли уже сутки, но пока ни 
один из действующих или бывших высокопостав-
ленных чиновников республики не высказал своего 
мнения по поводу его прихода. Чиновники заняли 
выжидательную позицию. 

В Дагестане проживает более сотни этносов, 
самые крупные из которых — аварцы, даргинцы 
и кумыки. Но назначение его главой уроженца 
республики Рамазана Абдулатипова не решило ее 
проблем. Изменится ли ситуация с назначением 
Васильева? Об этом мы побеседовали с Галиной 
Хизриевой — главным редактором сайта «Ислам.
ру», экспертом, глубоко знающим Дагестан. 

— С чем связано назначение на пост главы 
республики человека, с Дагестаном никак не 
связанного?

— В дагестанском обществе давно созрел 
запрос на изменение всей системы управления 
республикой. Это касается не только конкретной 
фигуры Рамазана Гаджимурадовича Абдулатипо-
ва, но и всей системы клановости. 

Второй популярной в дагестанском обще-
стве темой было назначение на высший пост в 
республике русского. Очень многие говорили о 
том, что для того, чтобы эффективно бороться 

с клановостью, недостаточно просто поменять 
одного хорошего человека на другого, еще лучше-
го, из дагестанского круга политиков и олигархов. 
Что было бы лучше, если бы Дагестан возглавил 
человек, не только равноудаленный от различных 
кругов по политическим мотивам, но и равноуда-
ленный в этническом смысле. Который мог бы 
выступать в роли третейского судьи. 

— В целом какие тенденции преобладают 
сегодня в республике: пророссийские или 
антироссийские?

— Сегодня в республике пророссийские силы 
маргинализированы. Они существуют, но не могут 
себя выразить. По сути, они являются таким «мол-
чаливым большинством». Активно проявляли себя 
совершенно другие силы. Видимо, потому, что они 
имели политические преимущества.

— Важным моментом является и то, что 
регион является полностью дотационным. 
Сможет ли это изменить новая власть?

— Хватит уже сидеть на дотациях из центра, 
пора применять тактику опоры на свои собствен-
ные силы. Мы знаем, что даже в плане борьбы с 
терроризмом, экстремизмом регион полностью 
опирался на федеральный центр. А это непра-
вильно. В соседней Чечне, например, опираются 
на собственные силы, и это дает свои результаты. 
Все эти идеи давно обсуждаются в дагестан-
ском обществе. Кроме того, в последние год-два 

правления Рамазана Гаджимурадовича было не-
мало нареканий со стороны федерального цен-
тра, который рассчитывал на то, что этот человек 
сможет снизить уровень терроризма. На самом 
деле в 2016 году был зарегистрирован взрывной 
рост количества преступлений на почве идеологии 
терроризма.

— С чем это связано?
— Абдулатипов не препятствовал деятель-

ности федеральных сил по борьбе с терроризмом, 
но, как мне кажется, и не слишком помогал им в 
этом. То есть не было той работы по профилактике 
терроризма, которую проводил Кадыров в Чечне. 
Такая же работа успешно ведется в Казахстане. 
Ничего подобного в Дагестане не было. Обычная 
кампанейщина, трескучие лозунги о необходи-
мости борьбы. Больше никакой политики у пра-
вительства Абдулатипова не было.

— Все это и привело к смене власти?
— Все это в совокупности — и внутренние 

проблемы, и самые разные силы, выступающие за 
изменение ситуации, — создало условия для того, 
чтобы привести в регион такого человека, который 
сможет подготовить общественно-политическую 
ситуацию в Дагестане к проведению в республике 
нормальных легитимных выборов руководите-
ля уже из местных кадров. Человека, который 
устраивал бы всех участников политических про-
цессов в республике. Васильев сам уже сказал, что 
идет в регион временно, чтобы такую ситуацию 
подготовить.

Мне кажется, он как хороший аналитик смо-
жет разъяснить центру, что же на самом деле 
происходит в Дагестане, на какие силы здесь 
можно опираться. Сможет присмотреть людей, 
которые в дальнейшем смогут работать на благо 
Дагестана.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Владимир Васильев предупредил, что в кавказской республике 
он временно, до выведения ситуации из кризиса

ДАГЕСТАН В ОЖИДАНИИ ЛОЦМАНА

...получится 
у Владимира 
Васильева?

Что не удалось 
Рамазану 
Абдулатипову…
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НЕ НАШЕГО УМА НОБЕЛЬ?
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Однако не случилось. И причины 
здесь не столько научные, 
сколько политические.
Когда я спрашивала наших из-

вестных физиков, почему так получилось, 
некоторые пытались убеждать меня, что Пу-
стовойт — идеолог, а за идеи «нобеля» не 
вручают — только за практическое их вопло-
щение. То есть мы уже настолько смирились 
со второстепенной участью нашей страны, 
что сразу готовы оправдывать вопиющие 
факты несправедливого отношения к нашим 
исследователям?

Позвольте, а как же тогда в 2003 году дали 
Нобелевскую премию Виталию Гинзбургу за 
теорию сверхпроводимости? А как же быть с 
идеей квантовой электроники Николая Басова, 
за которую он получил «нобеля» в 64-м? Что 
же изменилось сейчас? 

Как выяснилось, кандидатуру Пустовойта 
выдвинули в этом году на награждение в обла-
сти физики два почетных и авторитетных в Но-
белевском комитете академика РАН, один — из 
Питера, другой — из Москвы. «Мне позвонили, 
предупредили, что считают мою кандидатуру 
достойной, — рассказывал мне сразу после 
объявления решения Нобелевского комитета 
Владислав Иванович. — То есть моя фамилия 
стояла в списке рядом с фамилиями Вайсса, 
Бариша и Торна, но их в итоге объявили по-
бедителями, а про меня — ни слова. Пусть это 
останется на совести членов Нобелевского 
комитета». 

Больно и обидно за наших светочей науки. 
И о совести в приложении к НК можно говорить 
только в отношении немногих его членов. По-
тому что большинство его сегодня составляют 
американцы, и именно они всегда принимают 
решения в свою пользу. 

Кстати, сами ученые, которые используют 
опыт россиян в своих работах, держатся как 
будто в стороне от этих решений и всегда 
вспоминают заслуги первопроходцев.

Помню, как во время нашего разговора с 
академиком Александром Сергеевым (избран-
ным недавно президентом РАН) он вспомнил 
речь одного из американских профессоров 
на научной конференции, посвященной гра-
витационным волнам. Он сказал следующее: 
«Многие из нас считают, что наши работы мы 
проводим на основе идей советских ученых, 
придуманных в 70–80-е годы. Это не так... 
Сегодня я расскажу о результатах, основан-
ных на их идеях 60-х годов». Это как раз про 
Пустовойта и Герценштейна! Но странным 
образом, когда речь заходит о наградах, все 
эти уважаемые профессора куда-то скромно 
исчезают. Взял бы тот же Кип Торн, который, 
кстати, дружен с Пустовойтом, и сказал: «Нет, 
ребята, так дело не пойдет. Уж если даете 
премию, то давайте всем виновникам торже-
ства». Уверена, что русские в такой ситуации 
поступили бы точно так. 

«Это уже совсем некрасиво получается, 
даже не знаю, как помягче сказать, — делился 
своим негодованием Пустовойт. — Вспом-
ните того же Владилена Летохова, которого 
также «забыли» включить в список лауреатов 
в 2000 году за лазерное охлаждение атомов. 
Премия тогда была присуждена американ-
ским физикам, хотя идея и первые опыты 
были проведены у нас в ФИАНе и потом в 

Институте спектроскопии РАН». А как обошли 
вниманием работы Петра Уфимцева, сотруд-
ника Института радиотехники и электроники, 
который создал покрытие, которое ничего 
не отражает, а только поглощает? Это потом 
привело к создании технологии стелс, ис-
пользуемой в самолетах-невидимках. Уфим-
цев и статью выпустил, и книжку написал, но 
его как будто не заметили. В 2011 году так 
же «не заметили» и вклада в развитие темы 
«плаща-невидимки», а точнее, создания ме-
таматериалов профессора МФТИ Виктора 
Георгиевича Веселаго...

А может, проблема неуважения россий-
ских ученых со стороны иностранных коми-
тетов кроется в нас самих? 

Вы посмотрите, у истоков скольких боль-
ших достижений нашей цивилизации стояли 
наши ученые! Та же идея полупроводниковых 
гетероструктур Жореса Алферова, лазеры 
Басова–Крохина–Попова, идея фильтров 
на поверхностных волнах для электроники 
Пустовойта—Гуляева.... Таких примеров можно 
набрать очень много. Но беда, что все они 
реализуются на Западе. Либо наши чиновники, 
принимающие решения, ничего не смыслят в 
науке, либо преследуют совсем другие цели. 
«Года четыре назад у нас была возможность 
в России реализовать идею детектирования 
гравитационных волн, — вспоминает Пусто-
войт. — Итальянцы предлагали передать нам 
технологии по созданию уникальной лазерной 
обсерватории. Но ничего не получилось: не 
нашлось денег. А этот интерферометр должен 
был быть у нас! В США такой запущен, в Европе 
их несколько, в Японии, Китае, Австралии, Ин-
дии уже создают. У нас же никто об этом даже 
не говорит, и это притом что наша страна гео-
графически расположена лучше для приема 
сигнала от гравитационных волн». 

Вот отдавать деньги — и немалые — в чу-
жие проекты у нас получается лучше. Строится 
сейчас в Голландии лазер на свободных элек-
тронах. Россия платит сотни миллионов евро 
за участие. На таких же условиях работаем в 
ЦЕРНе, на Большом адронном коллайдере. 
Наши ученые вносят свой вклад, порой очень 
существенный, но все равно остаются на вто-
ростепенных ролях — приехали, поработали, 
деньги отдали и уехали. А все сливки с проекта 
снимают хозяева. Видимо, и нобелевка для 
них не за горами.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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 В среду, 4 октября, в Стокгольме 
назвали имена лауреатов Нобе-
левской премии по химии 
2017 года. Премию получат Жак 
Дюбоше, Иоахим Франк и Ричард 

Хендерсон за метод криоэлектронной микро-
скопии, то есть инструмент, позволяющий 
рассмотреть атомную структуру молекулы, 
не убивая объекта. Наши-то, конечно, назы-
вали в числе самых достойных кандидатов 
Юрия Оганесяна из Объединенного института 
ядерных исследований в Дубне, дополнив-
шего таблицу Менделеева новыми тяжелыми 
элементами. Его именем при жизни назван 
новый химический элемент — оганесон. Такой 
чести до Юрия Цолаковича удостаивался 
лишь один ученый — американский физик-
ядерщик Гленн Сиборг.
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 Контроль за соблюдением правил 
парковки автобусов осуществляет 
ГИБДД. В пресс-службе ведомства 
«МК» пояснили, что ответственный 
гражданин, который увидел не там 

припаркованный автобус, может позвонить 02. 
Далее полицейские уже сами вышлют на место 
сотрудника. 

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА



ИНТЕРВЬЮ4
— Какими ключевыми словами 

вы могли бы охарактеризовать свою 
радиостанцию?

— Профессиональная, провока-
тивная, современная, агрессивная.

— А слово «независимая» 
присутствует?

— Независимость трактуется всеми по-
разному. Невозможно быть независимыми 
от акционеров, тем более — от слушателя. И, 
наконец, никто не может быть независимым 
от капризов главного редактора. Ре-
дакционная политика определяется 
мной, и больше никем. А у моих жур-
налистов есть право соглашаться 
или не соглашаться со мной. Вот в 
этом смысле мы — независимая 
радиостанция.

— Вы периодически вы-
ступаете с резкой критикой 
власти, оппонируете… 
Насколько это трудно и 
страшно? Или в нашей 
стране это нормально?

— По-моему, раз-
говор должен идти не о 
нашей стране, а о нашей 
профессии. Это все равно 
что спрашивать у хирурга: 
нормально ли, что он опе-
рирует в России, а не в Европе 
или Америке? Есть профессия — и, 
на мой взгляд, профессиональная 
пресса обязана всегда оппонировать 
власти, потому что власть принимает решения, 
которые затрагивают интересы наших слушателей, 
читателей и пользователей. И «пробовать на зуб» 
все решения и заявления представителей власти 
— наш профессиональный долг.

— А вы уверены, что власть прислуши-
вается к оппонированию со стороны прес-
сы и способна переменить некоторые свои 
решения?

— Смотря о какой прессе идет речь. Если речь 
идет об изданиях, которые находятся в прямой 
зависимости от государственных органов, то чего 
к ним прислушиваться, когда они по заказу рабо-
тают? Если бы я кому-то давал заказы, то точно бы 
не прислушивался к нему, а распоряжался. Но я 
просто точно знаю, что люди, находящиеся с го-
ловой во власти, внимательно смотрят и слушают 
те каналы информации, которые им неподкон-
трольны. Для того чтобы понять, где есть «дырки», 
которые придется потом затыкать. Потому что 
мы специализируемся на обнаружении пробоин 
в государственном корабле, а власть должна их 
латать. В этом смысле чем больше власть ис-
пользует независимые медиа — тем она более 
эффективна, взвешенна и разумна.

— Но наша власть может послушать-
послушать, а потом взять да и вынести 
предупреждение, пригрозить закрытием 
издания...

— Может. Мы через это тоже проходим. Во 
власти — разные люди, с разными обидами, ка-
призами, вменяемостью и тонкокожестью. Но тем 
не менее это не означает, что мы должны пере-
стать делать свою работу. Наша задача в любом 
случае — сказать и показать. А потом, возможно, 
придется и отбиваться от нападок.

— И часто приходится отбиваться? Были 
случаи, когда ваша радиостанция висела на 
волоске: закроют — не закроют?..

— Я считаю, что мы вообще подвешены по-
стоянно. Были и особенно острые моменты. Я на-
помню, что «Эхо Москвы» — единственное медиа 
в России, которое дважды публично критиковал 
президент Путин. Под телекамеры разбирал наши 
материалы. Это — не самая приятная история. 

Я себя утешаю тем, что если уж мы критикуем 
президента, то и президент как слушатель может 
нас критиковать. Вопрос, какими могут быть по-
следствия его критики? Фатальных последствий 
до сих пор не наступало, но были случаи, когда 
наиболее ретивые чиновники пытались изменить 
нашу редакционную политику. Вспомним, как от 
меня требовали увольнения некоторых журнали-
стов, а когда я отказался — стали угрожать, что 
уволят меня. Не состоялись: в итоге уволили не 
меня, а того, кто пытался на меня давить. Но тем 
не менее это была серьезная угроза.

Мы висели на волоске во время грузинской 
войны, когда премьеру Путину не понравилось 
наше освещение. Мне удалось тогда объяснить, 
что ему в папочках приносят лишь часть наших 
материалов, а не объемную картину, которую мы 
даем. Мы часто получаем претензии Роскомнад-
зора. Иногда соглашаемся, иногда спорим, иногда 
идем в суд. Это — часть нашей работы. И Россия 
в этом смысле не уникальна.

Посмотрите, как Трамп обходится с американ-
ской прессой. Закрыть ее он не может, но такого 
хамства по отношению к ней, какое он допускает, 
власть имущие в России никогда себе не позво-
ляли. Фантастическое хамство — моих нервов не 

хватило бы, и я бы ответил или добивался ответа 
от политика за его слова.

— Вы аллюзией к Трампу напомнили о 
тех отечественных журналистах, которые 
любят утверждать, что у нас в России гораздо 
больше свободы прессы, чем в несвободной 
Америке...

— Это неправда. Западные политики устраи-
вают вербальные атаки, а наша власть действует 
невербально: она меняет редакционную поли-
тику некоторых изданий настолько радикально, 
что пропадает смысл их читать. Зачем они, если 
все это можно найти в одном первоисточнике? 
В американской прессе разнообразия больше 
— там существует первая поправка к Конститу-
ции, которая не позволяет власти ограничивать 
свободу медиа и закрывать издания. Я помню, 
как делал интервью с американским послом в 
Киеве, и он начал говорить, что русская пресса 
ведет себя безобразно по отношению к Украине. 
Я его попросил вспомнить первую поправку, по-
сле чего он сразу снял свою претензию. Так что 
свободы слова там больше, а вот в России она 
приживается с трудом.

— Насколько эффективен или дефективен 
российский Закон «О СМИ» и как вы относитесь к 

Путину со своей позиции главного редактора: 
как к гаранту свободы СМИ или как к ограни-
чителю этой свободы?

— Закон «О СМИ» у нас хороший, но, к со-
жалению, за последние 17 лет, в эпоху Путина, 
было принято порядка сорока поправок в разные 
законы, касающиеся медиа. И все эти поправки 
являются репрессивными по отношению к рас-
пространению информации и мнений. Они все 
сужали возможности медиа, а не расширяли их. 
Это — факт.

Второй факт заключается в том, что за эти 
годы погибло и искалечено очень много журна-
листов. По этому показателю Россия печально 
лидирует — вместе со странами, где идет фи-
зическая война, типа Судана. И власть не зани-
мается всерьез расследованием этих трагедий 
и выявлением заказчиков. Тем самым она тихо 
поощряет других. Это сделало нашу профессию 
в России более опасной, и мы видим огромное 
число журналистов, которые за эти годы ушли 
из профессии. Просто испугались, не захотели 
рисковать.

И третья история заключается в том, что Вла-
димир Владимирович относится к прессе не как 
к институту, а как к инструменту для достижения 
цели. И если этот инструмент в «плохих руках» 
— значит, его нужно либо вырвать из этих рук, 
либо поломать. В этом его искренне заблуждение, 
потому что пресса — это институт, необходимый 
обществу, и это очки от близорукости для власти. 
Если политики и министры не будут опираться 
на полноту информации, которую дают разноо-
бразные медиа, не контролируемые из одного 
центра, а исходить только из докладов, которые 
им готовят приближенные, то их решения будут 
неполноценными. Можно не соглашаться с ре-
цептами, которые мы предлагаем, но о болезнях 
нужно знать. А «придворные лизуны» о них не 
всегда докладывают.

— В нишу журналистов, которые бегут из 
профессии, приходят блогеры. Это хорошо 
заметно на примере политического контента. 
Может блогосфера со временем вытеснить и 
заменить профессиональные СМИ?

— Блогосфера собирает огромную ауди-
торию, но это только добавление к профессио-
нальной прессе. Если черпать информацию ис-
ключительно из блогосферы, то возникают риски 

принятия неверных решений на основании недо-
стоверной и непроверенной информации. Ведь 
нам информация нужна прежде всего для того, 
чтобы принимать решения. СМИ тем и отличают-
ся, что отфильтровывают ложь, проверяют свой 
контент и гарантируют его достоверность.

Кстати, хочу сказать вашим читателям: не 
верьте тем, кто утверждает, что бумажная пресса 
скоро умрет. Я уже два года выпускаю историче-
ский журнал «Дилетант» и вижу, как растут интерес 
и тиражи. И это происходит во всем мире. Недавно 
американский журнал Newsweek, который несколь-
ко лет жил только в Сети, вернулся к бумажной 
версии. Газета «Вашингтон пост» начала нара-
щивать подписную кампанию именно бумажной 
версии. «Бумага», пережив определенный кризис, 
сейчас становится своего рода «элитным блюдом 
— для тех, кто понимает». Поэтому соцсети будут 
естественным образом конкурировать с традици-
онными СМИ, но их не вытеснят.

— Есть ли такие люди, которые хотят вы-
ступить в эфире вашей радиостанции, а вы 
их не пускаете?

— У меня существует черный список, и он 
публичный. В отличие от руководителей многих 
других медиа я объясняю, почему те или иные 
люди не приходят на «Эхо».

Во-первых, мы не зовем фашистов, то есть 
персонажей, чье поведение подпадает под опреде-
ления Нюрнбергского трибунала, кто распростра-
няет призывы уничтожать или изгонять людей в 
зависимости от их расы. Есть и персоны, к которым 
у нас индивидуальные претензии. К примеру, го-
сподин Дугин. Он, конечно, блистательный оратор, 
но я напомню, что в 2008 году он провел митинг на 
Триумфальной площади с требованием закрыть 
«Эхо Москвы». Мы его закрыли — для Дугина. Когда 
он проведет митинг за открытие «Эха Москвы» — я 
его пущу к нам. Или — господин Делягин, который 
оскорбил моих девочек-референтов. Журналист 
может ответить за себя в эфире, а референты в 
этом отношении беззащитны, поэтому я потребо-
вал от Делягина принести извинения, но он про-
должил их оскорблять в своем блоге. Я закрыл для 
него эфир. Господин Веллер оскорбил ведущую 
у меня в эфире — он не будет приглашен на «Эхо 
Москвы» до тех пор, пока не извинится.

То есть каждый запрет обоснован мной пу-
блично для слушателей.

— И обратный вопрос: о людях, которых 
вы хотите видеть в своем эфире, но они не 
приходят...

— Я уже девять лет бьюсь за интервью с го-
сподином Обамой и двадцать — за интервью с 
господином Путиным. Ну что же, подождем, мы 

живем долго. Помнится, президента Клинтона 
мы приглашали раз семь, а на восьмой он при-
шел. Мне думается, что нашим слушателям будет 
очень интересно услышать, как президент Путин 
отвечает на вопросы наших журналистов. Не ла-
кеев, не обслуживающего персонала, а наших 
журналистов.

— А бывает, что гость спрашивает, с кем 
он будет в эфире? И начинает капризничать: 
«С этим я рядом не сяду»...

— Бывает. Я интересуюсь, почему… Бывает 
несовместимость. Я, например, оказался со-
вершенно несовместим с великими артистками 
— Плисецкой, Вишневской, Образцовой… Я ин-
тервью с ними провалил. Поэтому бывают гости, 
которые по похожим причинам, по отсутствию 
«химии», говорят, что не могут с этим ведущим 
беседовать. Я отвечаю, что сегодня у меня дежурит 
именно этот журналист, я его менять на другого 
не буду. Значит, гость может прийти в другой день, 
в другой раз.

— Роль радиостанции резко возрастает 
в «минуты роковые»… Как вы сами оцени-
ваете работу «Эха Москвы» в августе 1991 
года, осенью 1993-го и в не столь уж давнее 
«болотное» полугодие?

— Когда случился путч 1991 года — нас от-
ключили. Мы сочли это оскорблением, потому 
что радиостанция не нарушала никаких законов, 
и главный редактор Сергей Корзун решил, что 
мы должны продолжать выходить в эфир. Иска-
ли разные колодцы и разные способы, включая 
телефонную линию. Работали абсолютно про-
фессионально, хотя я тогда получил свой первый 
и единственный выговор за то, что у нас не было 
членов ГКЧП в эфире. То есть освещение полу-
чилось однобоким. Я помню, как вывел в эфир из 
осажденного Белого дома председателя Верхов-
ного Совета Хасбулатова, чем очень гордился. 
А после интервью его охранник мне сказал: «А 
только что в программе «Время» объявили, что 
вас закрыли». Действительно, последний, третий 
указ ГКЧП посвящался нам — о закрытии «Эха 
Москвы», — и тут же они пали.

В 1993 году мы выполнили все правила жур-
налистики: представлены были обе стороны кон-
фликта, все возможные взгляды на него. Я выводил 
в прямой эфир самопровозглашенного президента 
Руцкого, где он говорил: «Товарищи, поднимайте 
самолеты, летите бомбить Кремль…» Потом люди 
из окружения Ельцина мне объясняли, как глубоко 
я был неправ, предоставив ему микрофон. А в мо-
мент того интервью одного из наших товарищей 
соратники Руцкого арестовали и держали под ав-
томатами. Я этого не знал. Но в то же время в эфир 
выходили и сторонники Ельцина, и представители 
патриархии, и Конституционный суд…

Отличие эпопеи с «рассерженными горо-
жанами» в 2011–2012 годах для нас заключалось 
в том, что их освещали многие. Если в 1991-м 
и 1993-м мы были единственными, то во время 
«болотных» протестов у нас не осталось никакой 
исключительности, кроме профессионализма. 
И мы выделялись из общей массы медиа только 
тем, что давали слово представителям «белых 
ленточек».

Давать слово тем, кого другие по конъюн-
ктурным причинам не хотят слышать, — наше 
правило. Когда началась война в Ираке, амери-
канского посла не приглашали никуда, кроме «Эха 
Москвы». Когда свергли Саддама Хусейна, его 
посол оказался отключен от всех, и только мы 
его приглашали.

То есть мы считаем, что наши слушатели 
— грамотные люди, и они сами разберутся, кто 
прав, кто виноват. Мы с уважением относимся 
к аудитории и поэтому приглашаем всех, кроме 
фашистов и хамов.

Михаил ЗУБОВ.

Какова цена свободного слова в прямом эфире, по которому не прой-
дешься ножницами? Об этом лучше всех знают журналисты и спике-
ры радиостанции «Эхо Москвы», которой в этом году исполняется 27 

лет. В октябре они и друзья редакции из других СМИ соберутся, чтобы 
отметить годовщину, вспомнить о профессиональных удачах и труд-

ностях, заглянуть в загадочное будущее. А в качестве увертюры мы 
встретились с главным редактором «Эха» Алексеем Венедиктовым и 

задали ему несколько удобных и ряд неудобных вопросов.
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Главный редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов 

рассказал, когда Путин ответит на вопросы 
журналистов, а не обслуживающего персонала

Алексей Венедиктов: «Я выводил  
в прямой эфир самопровозглашенного 

президента Руцкого, где он говорил: 
«Товарищи, поднимайте самолеты, 

летите бомбить Кремль».

Алексей Венедиктов: «Мы выделялись  
из общей массы медиа только тем, что давали 

слово представителям «белых ленточек».

Сразу после 21-й церемонии ТЭФИ 
Владимир Познер выступил с открытым 
письмом в адрес Индустриального ко-
митета, который теперь выдает стату-
этки. В письме, в частности, говорится: 
«Обращаюсь к вам с просьбой отказать-
ся в дальнейшем от вручения скульпту-
ры Эрнста Неизвестного «Орфея» побе-
дителям проводимого вами конкурса и 
также отказаться от названия ТЭФИ». 
Далее Владимир Познер доказывает, 
насколько демократичным был вы-
бор победителей раньше, когда он был 
президентом телеакадемии, и как не-
справедливо это делается сейчас, при 
Индустриальном комитете. Также г-н 
Познер отметил, что «статуэтка Орфея 
является юридической собственностью 
Академии российского телевидения, 
равно как и название ТЭФИ». Той самой 
академии, которая ныне отстранена от 
принятия решений.

К Познеру есть вопросы? Звоним Владимиру 
Владимировичу.

— По-моему, то, что вы написали, по 
форме верно, а по существу издевательство, 
как говорил Ленин. Разве лично вы, при всем 
уважении, и сама академия не виноваты в 
том, что случилось сейчас с ТЭФИ? Вы не 
помните, сколько раздрая, склок, высту-
плений всех против всех, да и против вас 
лично тогда было? Как возмущались против 
системы подсчета голосов, против того, что 
представители канала голосовали только за 
своих. И все это закончилось выходом целых 
телекомпаний из состава учредителей.

— Я абсолютно отвергаю эти претензии. Я 
настаиваю на том, что то, как работала академия, 
было абсолютно демократично. Голосовали все, 
голосовали так, как они хотели, и никогда ничего 
не было известно заранее. Кто-то, возможно, 
голосовал по своей профессиональной при-
надлежности, но этого не избежать никогда, это 
происходит везде, будь то «Эмми», «Оскар» или 
что хотите. При этом каждый голосовал по той 
номинации, в которой он считал себя экспертом, 
а по финалистам голосовали все без исключе-
ния. Произошло другое. Почему ушли целые 
каналы? Ну вы сами это прекрасно знаете — они 
ушли, потому что перестали побеждать, и больше 
ничего. Я к этому не имел никакого отношения. 

Более того, я сам хотел уйти гораздо раньше и 
говорил об этом. Я не держался за это президент-
ство, только почему-то меня выбирали снова и 
снова — и так выбирали в течение почти 14 лет. 
Выбирали, а не назначали. Поэтому я ничего не 
признаю из того, что вы сказали. 

— А разве к вам не предъявляли претен-
зий за то, что вы, работая на Первом канале, 
в спорных моментах голосовали именно за 
представителей этого канала? К тому же, 
по-моему, академики были недовольны не 
только потому, что проигрывали, а потому 
что систему подсчета голосов считали не-
справедливой. И ангажированность акаде-
миков со своими каналами тоже возникла 
не сейчас.

— Знаете, у нас абсолютно соблюдалась 
тайна голоса. И я никогда не говорил никому, 
как я голосовал.

— Говорили, я помню. И мы с вами не раз 
это обсуждали…

— Но вспомните, как подсчитывались го-
лоса. Каждый голос — это голос, и всё, никак 
по-другому не считалось. Просто было больше 
академиков Первого канала, чем, например, 
Второго, поэтому у Первого канала было больше 
голосов. А у НТВ еще меньше, так это совсем пло-
хо. Тогда предложили: ну давайте постараемся 
уравнять количество работников каждого канала 
в академии. Хотя это глупо! И это была первая 
уступка, которая стала губительной. Конечно, 
не надо было уступать. А то, что какие-то люди 
были недовольны… Даже говорили, что только 
отдельные люди, самые выдающиеся, могут стать 
академиками. Но я с этим был категорически не 
согласен. Да, всегда будут недовольные, и ничего 
с этим не поделаешь. Но торпедирование самого 
ТЭФИ только потому, что мой канал не восторже-
ствовал, — это говорит о том, как данный человек 
вообще относится к телевидению своей страны. 
Это циничное недовольство, и больше ничего. А 
вам, телевизионным критикам, всегда надо найти 
за что зацепиться, вместо того чтобы что-нибудь 
похвалить. Обязательно надо покусать… 

Я мог бы не писать это письмо, я занятой 
человек. Да и жить мне, может даже, осталось 
не так уж долго. Но неужели мне нечего делать, 
как взять написать и это публиковать?! Я это на-
писал, потому что пока еще неравнодушен, мне 
жалко, что так происходит. По крайней мере, я 
попробовал.

Александр МЕЛЬМАН.
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А потом пришел Швыдкой, Ми-
хаил Швыдкой. Легко вышел на 
сцену, почти выбежал, и добрым-
добрым взглядом окинул зал. 

И сказал замечательные слова о том, что у нас 
одно из лучших ТВ в Европе, а может быть, 
и в мире. И еще сказал Михаил Швыдкой, что 
отечественное телевизионное сообщество 
работает честно и самоотверженно. На него в 
упор смотрели суперзвезды отечественного 
телевидения и мысленно посылали воздушный 
поцелуй. В «Останкино» сама собой, как дымка 
поутру, возникала атмосфера нежности, брат-
ства и полного взаимопонимания.

Здесь были исключительно люди с хоро-
шими лицами, так уж случилось. Они жела-
ли друг другу счастья и победы на конкурсе 
ТЭФИ-2017, не иначе. Они думали не о себе, 
а лишь о своих коллегах. Они были скромны, 
бодры, веселы. 

А я подумал: как же я люблю их всех, без 
разбора. Просто до слез, до колик в животе, 
на разрыв аорты. Как я хочу, чтобы все они по-
бедили и не было никогда проигравших.

Как люблю… Но на основе этой любви я 
имею право… Да, теперь будет желчь, потому 
что телекритик не может без желчи. Желчь от 
большой и чистой любви. 

О церемонии почти ничего не было 

известно: где она пройдет, когда и как. Сна-
чала ее перенесли с мая на октябрь, не объ-
ясняя причины. Афиш, рекламы и баннеров 
практически не существовало — кто хочет, 
тот найдет. Это что: скромность или стыд? 
Давайте думать о хорошем: телевизионщики 
необычайно скромны. Они просто устроили 
вечеринку для своих.

…Они шли так пафосно, гордо подняв го-
лову. А кто эти люди, которые им аплодировали 
в холодный октябрьский вечер перед входом 
в «Останкино»? Ведь что такое телевизор по 
большому счету? Вторичный продукт. Моло-
дые, лет так примерно до 35, его не смотрят, 
то есть абсолютно. Они даже не знают, как 
выглядят эти суперзвезды нашего ТВ, как их 
зовут. Вот если бы тут прошли звезды Интер-
нета Гнойный, Саша Спилберг, Ольга Бузова 
или, извините, Алексей Навальный… Значит, 
пригнали массовку? 

Потом они расселись в зале на свои места. 
(Заметьте, я по-прежнему их люблю.) И стали 
награждать друг друга в номинации «Инфор-
мационное вещание». В результате «Орфея» 
получили все, то есть самые уважаемые, они же 
самые одиозные лица. Опять получил Дмитрий 
Киселев, так как «Вести недели» («Россия 1») 
стали лучшей информационно-аналитической 
итоговой программой. Вы против? Не надо 

быть против, когда большинство «за». Дми-
трий Киселев: «Мы ожидали этого. Мы честно 
делали свою работу».

Получил Владимир Соловьев как лучший 
интервьюер. «Оказывается, я интервьюер», — 
жеманно пожал плечиками и хитро посмотрел 
в зал г-н Соловьев. А потом произнес прекрас-
ную речь, которая войдет в анналы, в золотой 
фонд нашего телевидения. И поклялся в боль-
шой и чистой любви к дорогим телезрителям: 
«Без них мы никто». 

Получила программа «Время» и Дмитрий 
Борисов как ее ведущий в прошлом сезоне. 
Получил Андрей Добров («Добров в эфире», 
РенТВ). Получил Роман Бабаян («Право голо-
са», ТВЦ). Получила (причем дважды!) самая 
сладкая и неразлучная парочка нашего ТВ 
Ольга Скабеева и Евгений Попов («60 минут», 
«Россия 1»). Получили все, кто хотел и должен 
был получить.

Они говорили хорошие, правильные сло-
ва о журналистике, о том, как они ей верны, 
как честно, праведно служат ее величеству 
информации. Говорили под аплодисменты, 
потому что в этом останкинском зале «народ» 
и «партия» были едины как никогда. 

Только вот не надо… не надо называть 
себя журналистами и информационщиками. Ну 
пожалуйста, очень вас прошу. Вы классные, за-
мечательные, очень умелые… пропагандисты, 
а это совсем другая профессия. В пропаганде 
вы добились очень больших успехов, там вы 
действительно лучшие. Но не смешивайте 
жанры, не надо.

Вы на службе, понимаю. И даже уверен: 
вы большие патриоты. На чем свет стоит вы 
защищаете свою Родину собственным языком, 
а он у вас подвешен дай боже! Ради Родины 
(«жила бы страна родная, и нету других за-
бот») вы готовы идти на все: давать однобокую 
информацию (а значит, дезинформацию!); 
выбирать факты, отбрасывая ненужные; за-
крывать глаза на мерзости нашей жизни, на 
несправедливость, которая исходит от власти. 
Вы делаете это ради высших целей — верю. 
Чтобы не распалась страна — верю. Чтобы 
наш президент… верю, верю, верю. Поэто-
му не надо стыдиться, награждайте тех, кого 
считаете нужным. Они достойны, они заслу-
жили. Только еще раз прошу: не называйте 
себя журналистами. 

…А теперь об очень трагическом. Была 
минута молчания в память погибших журна-
листов, сгоревших в том военном самолете, 

направлявшемся в Сирию. Все встали, ис-
кренне скорбели. И время замерло… 

Лучшим спортивным комментатором 
(посмертно) стал Сергей Наильевич Гимаев 
за матч Россия–США, который он провел на 
молодежном чемпионате мира по хоккею. Это 
так правильно, ведь он действительно был 
лучшим… и так рано, безвременно ушел…

И были дети, совсем маленькие. Их при-
вела с собой Даша Златопольская, потому что 
их «Синяя птица» («Россия 1») победила в номи-
нации «Развлекательная программа». А детей 
не обманешь, они так умилительны, наивны и 
честны на самом деле. И умилялся зал… 

Был Максим Галкин, действительно луч-
ший ведущий развлекательной программы 
«Лучше всех!» (Первый): «Жалко, не знал, а то 
я бы тоже детей привел». 

И был Андрей Малахов, только как бы не 
нынешний, а уходящий, в прошедшем времени. 
Он получил за «Пусть говорят», которую делал 
еще на Первом. Получать он не вышел, зато 
вышел Константин Эрнст: «Эту программу 
делает много людей, а «Орфея» пусть отдадут 
Андрею в память о Первом канале».

И конечно, «Комеди клаб» (ТНТ), лучшая 
юмористическая программа. «12 лет теле-
визионное сообщество не обращало на нас 
внимания. Вдруг мы вам понравились, может, 
у нас что-то не то? Будем меняться», — сказал 
продюсер с хорошим армянским акцентом. Не 
Гарик Мартиросян, нет. 

А Познера и Урганта там вообще не было. 
Впрочем, Владимир Познер отличился, но 
позже, о нем отдельно.

Стоит порадоваться еще и за честное и 
берущее за душу песенное шоу «Ты супер!» 
(НТВ), получившее спецприз. А также за Чул-
пан Хаматову и Михаила Ефремова, ставшими 
лучшими артистами в сериалах.

«Все бы хорошо, да что-то нехорошо», — 
как писал в «Мальчише-Кибальчише» Аркадий 
Гайдар. Хорошо в развлечении и даже в про-
свещении. А в информации — см. выше.

Еще хорошо, что они перестали стеснять-
ся. Они сделали свой выбор и уже не скры-
ваются. Действительно, зачем «надевать» на 
себя фронду, буянить, кричать «не так сели», 
«не так подсчитали»? Зачем наводить тень 
на плетень? Все ясно, четко и понятно. И как 
сказал в своей замечательной речи Владимир 
Соловьев: «У нас самое лучшее телевидение 
в мире». Кто бы сомневался.

Александр МЕЛЬМАН.

ПРЕМИЯ

ТЭФИ-2017: ГЕРОИ РОЗОВОГО ЭКРАНА

ВЛАДИМИР ПОЗНЕР:  
«Я НАПИСАЛ ЭТО, ПОТОМУ  
ЧТО ПОКА ЕЩЕ НЕРАВНОДУШЕН»

Владимир Соловьев. Лера Кудрявцева. Максим Галкин. Дмитрий Киселев. Дмитрий Борисов.
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В среду открылась XIX Российская 
агропромышленная выставка «Золо‐
тая осень‐2017». Более десятка сель‐
хозпроизводителей из Подмосковья, 
среди которых есть как крупные пред‐
приятия, так и небольшие фермерские 
хозяйства, представили свою продук‐
цию на стенде Московской области. 
В первый день работы аграрного фору‐
ма областное правительство подписало 
12 соглашений о намерениях на общую 
сумму 10 млрд рублей.

Чем богато Подмосковье
Ароматные сыры из Истры, знаменитые 

хрустящие огурчики из Луховиц, аппетитные 
овощи из тепличных хозяйств Дмитровского 
района, норки и соболи из Пушкино, а еще пле-
менные коровы, козы, свежая рыба и грибы — 
все, чем богата щедрая земля Подмосковья, 
представлено с 4 по 7 октября на ВДНХ в рамках 
XIX Российской агропромышленной выставки 
«Золотая осень-2017».

В этом году экспозиция Московской области 
заметно расширилась. И это вполне объяснимо, 
потому что агропромышленный комплекс в ре-
гионе очень быстро и успешно развивается — это 
реально прибыльный бизнес. Вот только несколь-
ко фактов. Производство тепличных овощей за 2 
последних года выросло с 9 тыс. тонн до 33 тыс. 
тонн — рост объемов производства составил 
366 процентов! Какая еще отрасль экономики 
может похвастаться такой производительностью? 
Неудивительно, что инвесторов привлекает такая 
отдача и они охотно вкладываются в тепличное 
производство. Если в 2015 году объем инве-
стиций составлял 5100 млн руб., то в 2017-м эта 
цифра выросла уже до 12 600 млн рублей. 

Выставку «Золотая осень-2017» открыл пред-
седатель Правительства РФ Дмитрий Медведев. 
Он ознакомился со стендом Московской области, 
где представлены и крупнейшие инвестиционные 
проекты, и небольшие фермерские хозяйства, 
отражающие приоритетные направления раз-
вития сельского хозяйства Подмосковья. Это 
молочное животноводство, овощи защищенного 
грунта, грибоводство и аквакультура.

«Общий объем инвестиций в сельское хо-
зяйство, на который мы рассчитываем в этом 
году, — около 30 миллиардов рублей. Таким об-
разом, мы каждый год растем на 20% в объеме 
инвестиций», — сказал Денис Буцаев.

Между прочим, в прошлом году Московскую 
область на этой выставке представляли более 
20 сельскохозяйственных и научных организа-
ций. 14 из них были награждены дипломами I 
степени и золотыми медалями. Было подписано 
пять инвестконтрактов, а министерство сель-
ского хозяйства области наградили дипломом 
и золотой медалью за достижение высоких по-
казателей в развитии племенного и товарного 
животноводства.

Товар лицом
Животных из племенных хозяйств области 

привезли на ВДНХ еще накануне, во вторник, им 
необходимо было время на адаптацию в новых 
условиях. Но к моменту начала работы выставки 
животные выглядели уже абсолютно спокойными. 
Особое внимание посетителей своей статью 
и красотой привлекли коровы голштинской по-
роды и мощные бычки-абердинцы. Однако внеш-
ний лоск и красота животных — это не главное, 
намного важнее высокие удои и привесы мяса, 
которыми славятся представители этих пород, 
считают специалисты. Именно поэтому их раз-
водят подмосковные хозяйства. 

«На стенде Московской области 

представлено значительное племенное по-
головье. Молочное скотоводство — коровами 
голштинской породы предприятий «Барыбино» 
городского округа Домодедово, «Пойма» Лухо-
виц, «Непецино» Коломенского, «Дубна Плюс» 
Дмитровского районов. Мясное ското-
водство мы представим бычками 
абердин-ангусской породы 
из «Экоферма «Заречье» 
Серпуховского района. 
Коневодство — двумя 
конематками из «Мо-
сковского конного 
завода №1» Один-
цовского района. 
Птицеводство 
— коллекцион-
ными породами 
кур предприятий 
«Генофонд» и «За-
горское ЭПХ ВНИ-
ТИП» Сергиево-
Посадского района», 
— рассказал министр 
сельского хозяйства 
и продовольствия ре-
гиона Андрей Разин.

По словам министра, 
свои достижения на выставке 

демонстрируют лучшие аграрии региона, как 
начинающие свое дело в сельском хозяйстве, так 
и уже опытные, крупные сельхозпроизводители. 
Представлена лучшая подмосковная продукция, 
обладающая высоким потенциалом для про-
движения на внутреннем и внешнем рынках. 
Любой гость или участник выставки сможет 
продегустировать, познакомиться, получить 
консультацию или поделиться опытом 
на стенде Московской области с пред-
ставителями перспективных проектов, 
уже реализованных или планируемых 
к реализации.

Помимо традиционных отраслей 
АПК в ходе работы экспозиции Под-
московья будут продемонстрированы 
и такие необычные направления, как 
грибоводство и выращивание аква-
культуры, а также пушное звероводство. 
Например, «Русский соболь» Пушкин-
ского района и «Племенной зверосовхоз 
Салтыковский» городского округа Балаши-
ха похвастаются своими норками, лисицами, 
соболем.

Накормить страну
Область демонстрирует на выставке «Золо-

тая осень-2017» свои самые интересные агро-
проекты. О них журналистам рассказал 

во время пресс-подхода губер-
натор Подмосковья Андрей 

Воробьев.
«Первое — это гри-

бы, у нас три инве-
стиционных проекта 

по грибам, что очень 
приятно. И сам ком-
пост будет тоже 
производиться 
здесь, в Подмо-
сковье. Три новых 
завода мы постро-
им в Подмоско-

вье. Инвестиции 
составят около 5 

миллиардов рублей 
— это наше серьезное 

достижение.
Вторая тема — мо-

локо. В Советском Союзе 
Подмосковье производило 2 

миллиона тонн молока. Сейчас наша 

стратегическая задача 
— коснуться миллиона 

тонн. В этом году мы произ-
водим 640 тысяч, в следующем 

— должны 740 тысяч. Большие на-
дежды возлагаем в этом направлении на проект 
наших вьетнамских партнеров, здесь большие 
перспективы».

Нарастить объемы производства молока 
до 1 млн тонн в год подмосковные власти пла-
нируют за счет реализации проекта вьетнамской 
компании TH-True Milk в Волоколамском районе. 
Инвестор собирается построить здесь молокоза-
вод, предприятие по производству кормов и пять 
ферм для крупного рогатого скота

Андрей Воробьев отметил, что иностранные 
и отечественные инвесторы охотно вкладывают 
средства в развитие молочного производства 
Подмосковья, и выразил надежду, что сырный 
кластер на территории Дмитровского района 
начнет строиться уже в первом квартале 2018 
года: «Это серьезные инвестиции в Дми-
тровском районе, которые позволят 
нам выйти и занять, я думаю, если 
не первое, то точно второе ме-
сто по производству сыров. 
Сейчас мы третьи по про-
изводству сыров. Наша 
задача — все-таки воз-
главить этот процесс 
или как минимум стать 
вторыми».

К р о м е т о г о, 
у Подмосковья есть 
собственная регио-
нальная программа 
по компенсации капи-
тальных затрат (25 про-
центов) тем, кто вкла-
дывает деньги в сырное 
производство.

Но эффективное при-
менение для денег большого 
бизнеса есть не только в этом сек-
торе АПК. Например, крупные агро-
предприятия тоже ежегодно расширяют 
свои мощности по зерновым.

Еще одна привлекательная тема для инве-
сторов — это теплицы.

«Тоже федеральная программа, в которой 
мы участвуем с 2014 по 2017 год. Мы 

должны сдать порядка 150–180 
гектаров теплиц и, по сути, 

полностью обеспечить себя 
помидорами, огурцами, 

и я очень надеюсь, что 
дальше будет ассор-

тимент расширять-
ся, в том числе 
сладкий перец. 
Вот это основные 
направления, 
на д которыми 
работают наши 
министерства, 
кроме, конечно, 

вовлечения земли 
в оборот — это тоже 

стратегическая за-
дача. Кстати сказать, 

по зерновым у нас очень 
хорошие результаты в этом 

году, несмотря на холодную 
погоду. Наш министр рапортует 

о том, что мы превысили показатели 
предыдущего года, что очень приятно», — рас-
сказал губернатор области Андрей Воробьев.

Елена НИКИТИНА.

“Московский коМсоМолец”    
5 октября 2017 года 
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ЗА БУГРОМ
Власти Каталонии намерены в ближай‐
шие дни провозгласить ее независи‐
мость от Испании. Об этом лидер авто‐
номии Карлес Пучдемон заявил в ходе 
интервью Би‐би‐си — первого после 
референдума об отделении региона. 
По его словам, местное правительство 
начнет действовать в конце текущей не‐
дели или же в начале следующей. На‐
помним, что изначально Барселона на‐
меревалась объявить о независимости 
региона в течение 48 часов после под‐
ведения итогов голосования — то есть 
в среду, 4 октября. Мадрид пока не вы‐
казал никакого желания идти на ком‐
промисс.

Не только испанские власти, но и руковод-
ство ЕС не выразило поддержки сепаратистским 
устремлениям каталонцев. Хотя расчет на это 
определенно был: 3 октября в регионе состоя-
лась всеобщая забастовка с целью привлечь 
внимание к жестоким действиям полиции в ходе 
воскресного голосования (пострадало более 
800 человек). Тем не менее никакого серьезно-
го давления на Мадрид со стороны, например, 
Брюсселя, оказано не было.

По словам Пучдемона, пока что каталонские 
власти не обсуждали нынешнюю ситуацию с руко-
водством Испании. Испанский король Филипп VI 
заявил ранее, что референдумом лидеры авто-
номии поставили себя «вне закона».

ЕС изначально пытался минимизировать 
свое участие в разрешении кризиса, назвав го-
лосование о независимости внутренним делом 
Испании. Пучдемон в ходе интервью Би-би-си 
не согласился с такой трактовкой событий, и это, 
похоже, дало плоды: на вечер 4 октября в Евро-
парламенте было запланировано обсуждение 
сложившегося положения.

«Барселона форсирует события в связи 
с тем, что многие люди высказывают сомнения 
относительно юридической силы референду-
ма, — напомнил в беседе с «МК» заведующий 
сектором стратегических оценок Центра 
ситуационного анализа ИМЭМО РАН Сергей 
УТКИН. — И будь у властей Каталонии желание 
потянуть время, они могли бы начать переговоры 
о проведении голосования на более прочной 
основе, хотя на это не согласились бы в Ма-
дриде. Мы же видим попытку укрепить позиции 
сепаратистов, чтобы, несмотря на спорный ста-
тус, референдум стал весомым политическим 
фактором. Провозглашение независимости, 
конечно же, приведет к углублению кризиса 
в отношениях Мадрида и Барселоны. Не думаю, 
что в краткосрочной перспективе мы столкнем-
ся с серьезными международными послед-
ствиями: никто из других стран не готов бежать 
впереди паровоза, признавая независимость 
Каталонии. Другое дело, что со стороны Ма-
дрида можно ожидать крайне резкой реакции, 
вплоть до ареста лидера сепаратистов, попыток 
взять ситуацию под контроль силовым путем. 
Это небезопасная стратегия, в которой таятся 
риски и для самих испанских властей. Потому 
что подобные действия приведут к переходу тех, 

кто, может быть, и не выступал за отделение 
Каталонии, в стан противников Мадрида. Тем 
не менее исключать подобные шаги со сторо-
ны руководства Испании нельзя. Что касается 
Евросоюза в целом, то там уже раздаются го-
лоса, требующие выработать более жесткую 
позицию со стороны институтов, занимающихся 
проблемами соблюдения прав человека. Воз-
можно, вскоре ЕС начнет намекать Мадриду, что 
необходимо действовать менее жестко. Но не 
стоит ожидать, что Евросоюз или отдельные его 
страны встанут на сторону Каталонии. У многих 
государств есть свои проблемы в отношениях 
центра и регионов, и они заинтересованы в том, 
чтобы избежать опасных прецедентов. Кро-
ме того, сама Испания — полноправный член 
ЕС и участвует в выработке общих решений. 
Поэтому вряд ли Брюссель встанет на сторону 
Каталонии в вопросе суверенитета. Речь может 
идти о поддержке только, скажем так, в надна-
циональных вопросах — например, касаемо тех 
же прав человека. Испания же вполне может ожи-
дать, что ЕС пригрозит Каталонии проблемами 
не только с Мадридом, но и со всем Союзом, 
который не будет готов автоматически принять 
отделившийся регион».

Ренат АБДУЛЛИН.

Власти региона готовы объявить о независимости
КАТАЛОНИЯ НА НИЗКОМ СТАРТЕ

Расследование самого массового 
убийства в современной истории США 
продолжается. Но полиция все еще 
не может понять причины, которые за‐
ставили Стивена Паддока открыть огонь 
по толпе из окна своего номера в отеле 
Лас‐Вегаса. Объяснить произошедшее, 
возможно, поможет 62‐летняя Мэрилу 
Дэнли, подруга убийцы, которая приле‐
тела в США с Филиппин специально для 
того, чтобы очистить свое имя. По одной 
из версий, Паддок намеренно отослал 
свою пассию на родные острова, чтобы 
она не оказалась замешана в устроенной 
им бойне. Очевидно, Мэрилу и Стивена 
связывали особые отношения. Догады‐
валась ли она, на какой поступок спосо‐
бен ее спутник?

В последние годы Мэрилу Дэнли постоянно 
сопровождала Стивена Паддока. Однако в номер 
отеля Mandalay Bay, из окна которого он позже 
застрелит как минимум 59 человек и ранит боль-
ше 500, Паддок заселился в одиночестве. Его 
подруга еще 25 сентября, примерно за неделю 
до бойни, улетела на Филиппины, чтобы наве-
стить родных. Но возвращаться ей пришлось не к 
другу, а к полицейским и журналистам, которые 
жаждали допросить ее. Правда, встречи с ре-
портерами женщине удалось избежать: стражи 
порядка провели ее через задний вход аэропорта 
Лос-Анджелеса. В объективы телекамер попало 
лишь то, что прибывшая из Манилы миссис Дэнли 
сидела в инвалидном кресле. Как сообщает поли-
ция, она не находится под арестом и добровольно 
согласилась сотрудничать со следствием. 

Об этой женщине известно не так много. Газе-
та The New York Times выяснила, что она родилась 
на Филиппинах, но затем получила гражданство 
Австралии и переселилась туда, выйдя замуж 
за австралийца. 

Если верить проведенному журналистами 
Newsweek расследованию о жизни Мэрилу в США, 
то эта женщина выглядит не такой простой, как 
кажется. Она состояла в браке одновременно 
с двумя мужчинами и меняла дату рождения. 
В США она приехала под именем Мэрилу Нати-
видад, в 1990 году вышла замуж за Гэри Дэнли 
и взяла его фамилию. А в 1996 году Мэрилу со-
четалась браком с неким Хосе Бустосом, при этом 
не разведясь с Гэри. В Калифорнии женщина за-
регистрирована как Мэрилу Нативидад-Бустос, 
год ее рождения по бумагам — 1962-й, то есть 
сейчас ей 55 лет. А вот в штате Невада она уже 
Мэрилу Дэнли, 1954 года рождения (62 года). 
Женщина, как и Стивен Паддок, сменила в США 
массу адресов: кроме Невады и Калифорнии это 
Арканзас, Теннесси, Флорида...

В то время филиппинка работала в одном 
из казино Невады, дослужившись до чести обслу-
живать самых дорогих клиентов — тех, кто делал 
высокие ставки. Однажды увидев Паддока за игор-
ным столом, она, по свидетельствам коллег, начала 

постоянно вертеться вокруг него: приносила еду 
и напитки и даже подсказывала, за каким игорным 
автоматом больше шансов выиграть. А потом она 
внезапно исчезла — уехала вслед за Паддоком. 
В 2015 году Мэрилу развелась со своим мужем, 
но за нового ухажера замуж так и не вышла. 

По рассказам родных, миссис Дэнли была 
очень открытой, доброй и общительной женщи-
ной, любила готовить и приглашать к себе гостей. 
Однако жизнь с Паддоком ее изменила: соседи 
пары характеризуют их как замкнутых и тихих 
людей. «Я подумала, может, он болен, потому что 
они всегда сидели дома с закрытыми шторами», — 
рассказала Сьюзан Пейдж, жившая по соседству 
со странной парочкой. 

Младший брат убийцы, Эрик Паддок, рас-
сказал журналистам, что Мэрилу, возможно, была 
единственной, кого Стивен любил. «Она, наверное, 
была одним из тех немногих людей, для которых 
Стивен был готов что-то сделать. Он поступался 
своими интересами, чтобы сделать ей приятное. 
А для него это нехарактерно — поступаться своими 
интересами», — поделился Эрик. 

Но есть свидетельства и совершенно дру-
гого обращения Паддока со своей подружкой. 
Официанты кофейни из казино в Меските, штат 
Невада, рассказали, что будущий убийца публично 
унижал Мэрилу у них на глазах. Однажды, когда 
спутница Паддока попросила его одолжить ей 
его карточку, чтобы заплатить за кофе, он, по рас-
сказу официантки Эсперанзы Мендозы, ответил 
грубо: «Тебе не нужна моя карта для этого. Я плачу 
за твои напитки, так же как и за тебя». Несмотря 
на то что Стивен часто грубил Мэрилу, она никогда 
ему не перечила и не пыталась себя защитить, 
добавили сотрудники кафе. 

Как бы то ни было, незадолго до бойни в Лас-
Вегасе стрелок перевел своей подруге $100 000 
на счет на Филиппинах. Для чего предназначались 
эти деньги, до сих пор точно не выяснено. 

Но очевидно то, что Паддок хладнокровно 
спланировал атаку на невинных людей. Засе-
лившись в отель Mandalay Bay, из окна которого 
хорошо просматривалась площадка музыкального 
фестиваля, стрелок разместил камеры наблюде-
ния в холле возле прохода в свой номер и в дверном 
глазке. Полиция предполагает, что убийца хотел 
знать о приближении стражей порядка, чтобы 
дать им отпор. «Это была хорошо просчитанная 
атака, и я вполне уверен, что он отдавал отчет 
своим действиям», — заявил шериф округа Кларк 
Джозеф Ламбардо. 

Однако президент США Дональд Трамп, по-
хоже, так не считает. Отвечая на вопросы журна-
листов, глава государства подчеркнул, что Паддок 
был «очень-очень больным, сумасшедшим чело-
веком». Он отказался рассматривать случившееся 
в Лас-Вегасе как акт внутреннего терроризма, а по 
поводу введения ограничений на продажу оружия 
пообещал высказаться позднее. 

Бойня на музыкальном фестивале поднимает 
довольно щекотливую тему не только для США, 
но и для Трампа лично. Дело в том, что убийца при-
обрел большинство имеющихся у него винтовок 
совершенно легально, а потом, по-видимому, 
самостоятельно превратил их в автоматы с по-
мощью доступных в магазинах деталей. Общество 
в очередной раз разделилось: одни требуют не-
медленно ввести ограничения на продажу оружия, 
другие припоминают, что право на самозащиту 
прописано в американской Конституции. Между 
молотом и наковальней оказался президент, ко-
торый ранее неоднократно менял свои взгляды 
по этому вопросу. 

После бойни в ночном клубе Орландо Трамп 
пообещал поговорить с Национальной стрелковой 
ассоциацией — главным лоббистом свободной 
продажи оружия в США. Но разговор ни во что 
не вылился: ассоциация была одним из спонсоров 
предвыборной кампании Трампа и не согласилась 
пойти на уступки. Став президентом, Трамп не за-
был о поддержке стрелкового лобби и превратился 
в горячего сторонника свободного обращения 
оружия. Куда повернется флюгер его взглядов 
на этот раз, остается только догадываться. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

РОМАН 
С УБИЙЦЕЙ
Может ли подруга 
стрелка из Лас-Вегаса 
пролить свет на его 
мотивы?

Король Филипп VI.

Мэрилу Дэнли.

ДИНАМИКА ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Процент самообеспеченности Московской области
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Почти 50 тыс. га земли сельскохо-
зяйственного назначения ввели 
в оборот в Подмосковье с начала 
года. Об этом во вторник сообщил 
на заседании регионального пра-

вительства министр сельского хозяйства МО 
Андрей Разин.

По данным областного минсельхоза, об-
щий объем используемых пашен в Подмосковье 
равняется почти 80 процентам. Многие пашни, 
прежде чем их можно будет использовать по на-
значению, требуют серьезной агротехнической 
реабилитации. Поэтому правительство решило 
увеличить объем субсидий на эти цели. Они вы-
растут до 4,5 тыс. руб. за каждый гектар.
«На сегодняшний день уже принято решение 
о повышении субсидии по культуртехническим 
работам в 2018 году с 3 тыс. руб. за га до 4,5 
тыс. руб.», — сказал Андрей Разин на заседании 
регионального правительства. При этом на зем-
лях, где необходимо проводить мелиорацию, 
такая ставка вырастет до 6 тыс. руб. за гектар, 
добавил он.
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Свою продукцию на «Золотой 
осени» представляют ООО 
«ТиЭйч‐Рус Милк Фуд», агропро‐
мышленный холдинг «Братья 
Чебурашкины. Семейная фер‐

ма», АО «Агрохолдинг‐Истра», ООО «Агро‐
культура Групп», ГКФХ Истринская сыро‐
варня «Русский пармезан», КФХ «Еремкина 
Т.П.», группа компаний «Дмитровские ово‐
щи», компания «Агротехмаркет», ООО 
«Элинар‐Бройлер», ГК «Виктория Эстейт», 
компания «Грибная ферма», агрохолдинг 
АО «ОСП агро», аграрно‐промышленная 
группа «Пущинское молоко», экологическое 
хозяйство «Спартак», а также многие другие 
к о м б и н а т ы ,  з а в о д ы  и  н а у ч н о ‐
и с с л е д о в а т е л ь с к и е  и н с т и т у т ы 
Подмосковья.

«ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ» 
НАПОЛНИЛА ПРОДУКТОВУЮ 
КОРЗИНУ ПОДМОСКОВЬЯ
Правительство 
Московской 
области заключило 
12 соглашений 
о намерениях 
с рядом предприятий 
на сельскохозяйственной 
выставке на ВДНХ
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— Илья, которого все почему-то 
называют Ильясом, хотя это всего 
лишь один из его многочисленных 
псевдонимов, везде рассказывает, 

что я бросила ребенка в полтора года, что я 
модель. Зачем? Я была моделью в 19 лет, сейчас 
мне 35, какая из меня модель? Я снимаю кабинет, 
делаю маникюр, педикюр и эпиляцию. У меня 
своя квартира в Москве, Оскар в ней и прописан, 
жил там с самого рождения. У сына моя фами-
лия — мы с Ильей никогда не оформляли от-
ношения официально. С ним у нас была догово-
ренность с начала 2014 года, что со мной ребенок 
проводит время с понедельника по четверг, 
а с ним — с четверга по понедельник. Три по-
следних года ребенка полностью обеспечиваю я, 
у Ильи нет денег даже купить ему бумагу на уроки 
труда. Однажды Оскар ему сказал, что нужно 
завтра в школу листы А4. А он ему ответил: у меня 
денег нет, тебе мать на что? Я потом высказывала 
ему, что не надо воспитывать в ребенке потре-
бительское отношение к матери. 

— В тот день, когда ваш ребенок был за-
держан полицией, как вы об этом узнали?

— Давайте я расскажу сначала, что было 
за несколько дней до этого. Я уехала в отпуск, 
сына вместе с собакой передала Илье. Я на день 
рождения подарила Оскару той-терьера. Потом 
мне стали звонить и писать Илья и Кристина и 
говорить, что я должна забрать собаку, собака 
ведет себя неадекватно, присылали видео, где 
щенок весь в крови, кусает себя за хвост. Сами 
они обращаться к ветеринарам не хотели, собаку 
забрали и лечили мои друзья. Лечение обошлось 
в 60 тысяч, пришлось ампутировать хвост. Что с 
ней произошло, что там было, я не знаю до сих 
пор, не исключаю, что собаку могли специально 
отравить. Затем, когда я забирала ребенка из 
школы, я его спросила, посещал ли он хорео-
графию, пока я была в отпуске, — он помимо 
школы ходит еще в кружок по понедельникам, 

средам и пятницам. Оказалось, что нет. Вместо 
этого Оскар рассказал, как он ходит на Арбат и 
читает стихи, а ему деньги дают. Я была в шоке. 
Спросила, зачем он это делал. Оскар ответил: 
я помогаю своей семье. Я прямо из машины 
стала звонить Илье и выяснять в чем дело. Он 
мне сказал: поставь телефон на громкую связь 
и прямо скажи Оскару, что ты запрещаешь это 
делать. Я так и сделала. Затем еще раз мы вы-
яснили это с Ильей и Оскаром. Оказалось, 
что Оскар был уверен, что Кристина 
откладывает все деньги и потом 
отдаст ему скопленную сумму.
Она забирала купюры, а ему 
оставляла мелочь . 

— А вы думаете, это 
было не так?

— Я считаю, что 
да. Когда я уезжала в 
отпуск, Илья попросил 
ключи от моей квар-
тиры. Типа их могут 
выселить, так как они 
задолжали за аренду, а 
платить нечем. Сейчас 
их выселяют, кстати. Ду-
маю, они тратили те день-
ги, которые «зарабатывал» 
Оскар. Так вот все 
эти разговоры были 
накануне в четверг. 

Я Илье объясняла, что это нарушение законов, 
но он ничего противоправного в этом не видел. 
Я предупредила, что их могут забрать в поли-
цию. На следующий день так и вышло. Утром в 
субботу Илья мне позвонил и сказал: ты знаешь, 
что с Оскаром случилось, во всех новостях уже. 
У меня земля из-под ног ушла, я подумала самое 
плохое. Он рассказал, как все было. Якобы Оскар 
сам попросился на Арбат, и Илья их с Кристиной 

отпустил. Затем я написала на мачеху за-
явление в полиции, потому что считаю 

ее действия преступными. Сейчас 
идет доследственная проверка 

и дело не закрыто до сих пор, 
больше по нему я ничего не 

могу сказать
— А как у вас до-

шло до суда по опре-
делению места жи-
тельства ребенка?

— Вы понимаете, 
я не могу больше раз-
решить сыну там нахо-
диться. Я не знаю, что с 

ним там делают. Какие-
то странности у Ильи 

были и раньше. То он эро-
тической съемкой пытался 

зарабатывать, и то 
в ванной, то в по-
стели  у него были 

какие-то голые женщины. Та же покупка собаки 
вызвала у него приступ маниакальной ревности. 
Оскар прибежал к нему радостный: папа, у меня 
есть щенок! А он ему сказал: «Мама пытается 
тебя купить, мне такой продажный сын не ну-
жен» — и вывел мне его к машине с вещами. 
А сейчас настраивает ребенка против меня: 
вот смотри — мама не отдает нам твою собаку. 
Но в настоящее время дело принимает совсем 
опасный оборот. Мне и раньше Оскар жаловался, 
что папа его наказывает. Илья и сам признавался 
в этом на телевидение. Я с ними поговорила и 
категорически запретила это делать. Теперь 
Оскар говорит, что если он провинился, то папа 
раздевается, садится напротив и бьет ремнем 
сам себя. Это нормально вообще? Да и сам Илья 
очень странный стал, он неспроста дает интер-
вью только в темных очках. Он имеет большое 
влияние на сына, внушает ему, что я плохая. 
Ребенок на суде сказал, что я пила водку, во-
дила мужиков, избивала его друзей. Но это все 
неправда. Раньше он ему говорил: мама не для 
тебя красивые вещи тебе покупает, а для себя, 
ей нужна красивая картинка. По-моему, он пере-
носит свои мысли и поступки на меня. Это ему 
нужен Оскар, чтобы вызывать в людях жалость 
и иметь с них какую-то выгоду. Особенно ему 
удается так воздействовать на женщин. 

— Анжелика, а как вы собираетесь нала-
живать отношения с ребенком, если сейчас 
он даже не хочет с вами общаться и говорит 
о вас такое в суде?

— Ну я сначала добьюсь того, чтобы ребенок 
по решению суда жил со мной. А потом уже буду 
решать проблемы по мере поступления. Думаю, 
придется привлекать психолога. Но я буду биться 
до победного. Мой материнский долг ребенка 
оттуда вытянуть, иначе потом у него в жизни 
будут проблемы, которые опять же придется 
решать мне. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

ИЗ ЛИЧНОгО АРхИВА

«АРБАТСКИЙ МАЛЬЧИК» 
СТАЛ ЯБЛОКОМ РАЗДОРА

Анжелика решилась на интервью, так как Илья 
в ток-шоу обвинил их сына в воровстве.

Мама считает,  
что нахождение сына  
с отцом и мачехой 
вредит его развитию.

«Мы не сдаемся,  
мы идем!»
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Интернациональный детский дом 
был построен на окраине Иванова 
в 1933 году. Здание было выпол-
нено в новаторском тогда стиле 

конструктивизма, в виде скрещенных серпа и 
молота. Рядом шумел сосновый бор, протекала 
тихая речка Талка. Около главного здания на 
постаменте стоял гипсовый пионер с горном, а 
вход в вестибюль «охраняли» два чучела 
медведей.  

город Иваново для строительства Интер-
дома был выбран не случайно. Он считался 
промышленным гигантом — русским Манче-
стером, «городом красных ткачей», «кузницей 
пролетарских кадров», родиной первого Совета. 
Общество старых большевиков и предложило 
создать большой детдом для детей зарубежных 
революционеров. Одновременно с этой же ини-
циативой на заседании Центрального комитета 
Международной организации помощи борцам 
революции (МОПР) выступила и Елена Дмитри-
евна Стасова. Ее именем впоследствии и был 
назван Интердом. Каждый воспитанник знал ее 
биографию. Дворянка, прекрасно образованная, 
она окончила гимназию с золотой медалью, знала 
9 языков. Познакомившись с Надеждой Крупской, 
стала революционеркой, впоследствии была 
награждена 4 орденами Ленина. 

Первые воспитанники приехали в Интердом 
в августе 1933-го. Из вагонов поезда с нехи-
трым скарбом выгрузились 140 ребят 26 на-
циональностей. Встречать их собрались тысячи 
ивановцев. 

— Младшему было 3,5 года, старшему — 16. 
Это были дети немецких, болгарских, француз-
ских, австрийских, итальянских антифашистов, 
— рассказывает София Ивановна Кузнецова, ко-
торая отдала Интердому 49 лет: сначала работала 
здесь пионервожатой, потом стала заместителем 
директора по воспитательной работе, а теперь 
заведует школьным музеем. — Впервые в исто-
рии собрались дети разных национальностей, 
объединенные одной бедой.

Девизом воспитанников стали строки из 
немецкой песни: «Мы не сдаемся, мы идем!». 
В Интердоме работал орган самоуправления 
— детсовет, а также ученический комитет, кото-
рый следил за успеваемостью. К неуспевающим 
прикреплялся «общественный буксир» — один 
из ребят-отличников.

В распоряжении интердомовцев была ши-
карная библиотека, на полках стояли книги на 
разных языках.

— Над Интердомом шефствовала вся стра-
на. Из Москвы и Ленинграда воспитанникам 
присылали одежду, с Поволжья — инструменты 
для мастерских, из Средней Азии — фрукты, 
— рассказывает София Ивановна. — Текстиль-
ные фабрики Ивановской области выделяли со 
складов ткани, на Большой ивановской ману-
фактуре для интердомовцев шили постельные 
принадлежности.

В музее сохранились простыни красного 
цвета с оттиском ИДД, октябрятские звездочки, 
обтянутые тканью, матерчатые конверты с вен-
зелем «Л», которые вышивала Элизабет Дитте. 
Став поваром, она завела немецкий порядок. 
В матерчатый конверт воспитанники склады-
вали свои ложку и вилку. У каждого были свои 
приборы.

— Тетя Лиза, легендарная Элизабет, много 
лет — до самой пенсии — проработала поваром 
в Интердоме, вышла замуж за лучшего водите-
ля, стала Кузьмичевой. Воспитанники разных 
поколений потом всю жизнь вспоминали ее бу-
лочки «с присыпочкой», — рассказывает София 
Ивановна. 

Старожилы вспоминали, что Интердом был 
окружен высоким глухим забором, а ворота плот-
но закрыты. Учебное заведение считалось за-
крытым, ведь среди воспитанников были дети 
известных революционеров, руководителей 
зарубежных компартий. 

«Ты ел хлеб, пил молоко, 
а теперь попробуй 
шаньбэйскую чумизу»
В Интердоме сохранилась одна из шелковых 

подушек, принадлежавших сыновьям «великого 
кормчего» Мао Цзэдуна. 

Братьев переправили в Ивановский интер-
дом в 1937 году. Аньин получил имя Сережа, а 
Аньцин стал Колей. 

— Дети успели хлебнуть немало горя, — 
рассказывает София Ивановна. — Жену Мао 
Цзэдуна Ян Кайхуэй вместе с детьми бросили 
в тюрьму. После казни матери 8-летний Аньин, 
которого в Интердоме звали Сережей, вместе с 
младшими братьями-погодками бежал в Шанхай. 
Дети обитали в трущобах, долго бродяжничали. 
Один из младших мальчишек, Аньлунь, умер от 
дизентерии, а Аньина и Аньцина подпольная 
организация в пароходных трюмах окольными 
путями переправила в Советский Союз. 

По воспоминаниям учителей, мальчики были 
очень разные. Сережа — очень способный, хва-
тал все на лету, был лидером, его избирали се-
кретарем комсомольской организации. А Коля 
заметно отставал в учебе от брата. Его мучили 
головные боли, было расстройство слуха. В дет-
стве он попал в руки гоминдановцев, которые 
его сильно избили. 

— Закадычным другом Сережи был сын 

антифашистов Фриц Штраубе, — рассказывает 
София Ивановна. — Он учил Сережу немецкому 
языку, а он Фрица — китайскому. Вместе они 
изучали философию, перечитывали гете, Шил-
лера, причем после отбоя, спрятавшись за шкаф 
в китайском классе.

Когда началась война, стремясь попасть на 
фронт, Сережа написал несколько писем Ста-
лину. И в мае 1942-го был направлен на курсы 
сержантского состава в Шуе. Потом поступил в 
Военно-политическую академию имени Ленина 
в Москве, был назначен замполитом танковой 
роты и отправился на фронт. Никто из сослу-
живцев, кроме комдива и начальника особого 
отдела дивизии, не знал подробностей его жизни. 
Многие считали его бурятом. Капитана, который 
был на самом деле Мао Аньин, звали Сергеем 
Маевым. 

Незадолго до окончания войны его отозвали 
с фронта. Сережа был принят Сталиным, который 
подарил ему именной пистолет. 

— А его друг Фриц Штраубе был на фрон-
те переводчиком, присутствовал при опозна-
нии тела гитлера. Прожил долгую жизнь, стал 
известным ученым-историком, преподавал в 
Берлине, умер 4 года назад, — рассказывает 
София Ивановна. 

Сереже судьба отвела только 28 лет. Вер-
нувшись в Китай, он не нашел общего языка со 
своим знаменитым отцом. Мао Цзэдун прика-
зал сменить ему форму советского офицера на 
старый ватник, сапоги — на матерчатые тапки. 
Чтобы сын узнал, чем живет простой китайский 
народ, отец отправил его батрачить к одному из 
сельских жителей. 

Но и после «трудового университета», с мо-
золями на руках, Сережа продолжал спорить с 
отцом на политические темы. В 1950 году погиб 
на Корейской войне, куда отправился в составе 
корпуса китайских добровольцев. 

Всего через Ивановский интердом прошли 
115 китайских детей.

Их судьба сложилась по-разному. Многие 
достигли высоких постов, как, например, Ли Пэн, 
который возглавил кабинет министров Китая. 
Еще один воспитанник, хуан Цзянь, которого в 
Интердоме звали Юрой, окончил Ивановский 
физкультурный техникум, а потом стал главным 
тренером сборной Китая по легкой атлетике. 

В 1950 году, после провозглашения 

Китайской Народной Республики, вдруг поступи-
ло распоряжение отправить всех воспитанников-
китайцев на родину. 

— 29 августа китайских детей подстригли, 
одинаково одели, выдали по фибровому чемода-
ну и отправили в Китай, — рассказывает София 
Ивановна. 

Коля — Мао Аньцин — работал переводчиком 
русского языка в ЦК Компартии Китая, умер не-
сколько лет назад в возрасте 83 лет. 

«Учил  
Зою Космодемьянскую 
немецкому языку»
Волна репрессий, которая прокатилась по 

стране в конце 1930-х, отразилась и на воспитан-
никах Интердома. Под маховик попали не только 
иностранные революционеры и антифашисты, 
но и их дети. 

— Это страшная страница истории. У нас 
есть семь интердомовцев, которые были от-
правлены в детские лагеря НКВД, — рассказы-
вает София Ивановна. — Один из них — поляк 
Юра Жарский. Его родители были объявлены 
«врагами народа» и расстреляны. Старший сын, 
бывший воспитанник Интердома Петя Жарский, 
круглый отличник, добровольцем отправился 
на фронт. Когда он был уже в эшелоне, отпра-
вил с вокзала в Интердом открытку со словами: 
«Всем, всем, всем! Я еду воевать с фашистами». 
А в графе «адрес отправителя» указал: «путь в 
будущее»... 

Его младшего брата Юру поместили в спец-
детдом в Чистополе, куда свозили детей «вра-
гов народа». Еще не зная, что брат Петя погиб в 
первом же бою, Юра отправлял ему послания, в 
которых просил забрать его из этого страшного, 
совсем не детского учреждения. 

В Интердоме хранятся письма Юры Жарско-
го, написанные карандашом из этого спецдетдо-
ма, который был по сути лагерем. Как сложилась 
судьба мальчика, преподавателям Интердома 
выяснить так и не удалось. 

В годы Великой Отечественной войны на 
фронтах воевали более 50 интердомовцев, 24 
из них погибли. 

грека георга Николаиди не брали на фронт, 

так как он не был гражданином СССР. Парень 
написал два письма — Сталину и Ворошилову, 
и его пригласили в областной военкомат.

— Он сидел на ступеньках военкомата не-
сколько дней, мальчишки-интердомовцы носили 
ему картошку и хлеб, — рассказывает София 
Ивановна. — георга вызвали и разрешили пойти 
на фронт. Он попал в одну из первых частей, 
которая из Иванова отправилась на передовую. 
Через 4 месяца георг погиб. 

Немец Курт Ремлинг воевал в одном отряде 
с Зоей Космодемьянской, учил ее немецкому 
языку. Парень сложил голову в Колюбакино, под 
Москвой. 

Пали смертью храбрых и два воспитанника-
кубинца. Альдо Виво попал на фронт, приписав 
себе лишних два года; погиб на Невском пятачке, 
прорывая блокаду Ленинграда. Энрике Вилар, 
который отлично освоил в Интердоме невидан-
ные на Кубе лыжи, окончил школу снайперов, 
был одним из лучших курсантов, сражался на 
2-м Белорусском фронте, погиб в германии за 
40 дней до Победы.

 «Как же хорошо  
здесь кормят!» 
Социальные потрясения в мире тут же от-

ражались на национальном составе детей Ин-
тердома. В конце 40-х «Дом на Талке» принял 
детей из Ирана и греции. А в начале 70-х, когда 
страны Африки боролись за свою независимость, 
в Интердоме появились воспитанники из гвинеи-
Бисау, Анголы, Мозамбика. 

— Многие из ребят, несмотря на свой юный 
возраст, воевали в партизанских отрядах, — 
рассказывает София Ивановна. — Помню, как 
11-летний Мануэль Инглиш, войдя в школьную 
столовую и увидев на столах в хлебницах наре-
занный белый хлеб, воскликнул: «Как же хорошо 
здесь кормят!». Когда я, показывая мальчиш-
ке осенний парк в золотом уборе, спросила: 
«Нравится наш лес?» Он отрицательно покачал 
головой: «Не нравится, лес — редкий, когда будут 
бомбить — в нем не спрячешься». Этот мальчиш-
ка многое успел испытать. Когда брат во время 
бомбежки, подхватив Мануэля под мышку, стал 
скрываться в джунглях, мальчишка почувствовал 
толчок. В брата попала пуля, он умер у Мануэля 
на глазах. 

...Мануэль, Умберто, Теодор. Трое мальчи-
шек из Анголы в ватных пальто, жующих булки, — 
они так и стоят у Софии Ивановны перед глазами. 
Мануэль после учебы в Советском Союзе созда-
вал на родине мемориальный музей Агостиньо 
Нето. Его друг Умберто учился в Интердоме как 
одержимый, не стесняясь сидеть за партой ря-
дом с малышами. После окончания ивановского 
текстильного техникума работал в Анголе на 
хлопчатобумажном комбинате, стал его директо-
ром, а сейчас возглавляет министерство легкой 
промышленности Анголы. Третий в закадычной 
троице — Теодор Куарто. Живя в Интердоме, он 
сыграл роль в фильме «Сокровища пылающих 
скал». По сюжету в него попадает отравленная 
стрела. Когда преподаватели спросили, что было 
самым трудным, мальчишка ответил: «Изобра-
жать, что я не знаю русский язык». Потом он 
окончил Университет дружбы народов имени 
Патриса Лумумбы, работал в министерстве об-
разования Анголы и ЮНЕСКО.

Амилкар, Домингуш, Пансау, Ромеш, Араш, 
Абдулай, Марьям… Преподаватель русского 
языка и литературы Елена Львовна Парфенова 
помнит всех своих учеников. 

— Я пришла работать в Интердом в 1986 
году. Смотрю — во дворе гуляют темнокожие 
ребята, спросила у них, как пройти в кабинет 
директора, мальчишки поздоровались и повели 
меня по школьным лабиринтам. Я подумала тогда: 
«Надо же, говорят по-русски», — делится с нами 
преподаватель. — Работать было интересно, я 
сидела занималась с ребятами и после уроков. 
Упорства им было не занимать. Я помню девочку 
из Сирии, которой во втором классе все помо-
гали, а в старших классах одноклассники уже 
списывали у нее задания по русскому языку. 

На первомайских демонстрациях интердо-
мовцы шли первыми. Им по традиции доверяли 
открывать шествие. 

— Были воспитанники, которым наши демон-
страции казались «странными», — рассказывает 
София Ивановна. — Например, один из парней-
канадцев, Стивен Вир, отправляясь на празд-
ничное шествие, набил карманы камнями. Когда 
ребята вернулись в Интердом, он не мог скрыть 
разочарования. Стивен привык, что полиция раз-
гоняет демонстрации, а те, кто идет в колоннах, 
в ответ закидывают «копов» камнями. 

В 1980-х годах в Интердом стали приезжать 
палестинцы.

— С мальчишками-палестинцами пришлось 
труднее всего, — признается София Ивановна. 
— Женщины в арабских странах не могли быть 
учителями у мальчиков. Они нас сначала просто 
не воспринимали. Но постепенно тяга к знаниям 
победила предубеждения. Наши умницы учителя 
смогли завоевать авторитет у мальчишек. 

Нелегко детям было привыкнуть и к незна-
комой еде.

— Когда приносили суп, ребята-африканцы 
брали мякиш от хлеба, крошили его и в суп, и в 
компот. А потом все это ели с аппетитом. Пале-
стинцы, наоборот, мякиш отдавали соседям по 
столу, а сами корочкой от хлеба ели и пюре, и рис. 
Воспитанники из далеких латиноамериканских 
стран, когда на завтрак давали сыр, опускали 
его в стакан с горячим чаем. Когда кусочки под-
таивали, с наслаждением отправляли их в рот. 

Яблоки, поданные на полдник, они ели, посыпая 
ломтики солью.  

«Ставят характер,  
как музыкантам  
ставят руки»
Интердому удалось выстоять в тяжелые 

военные и послевоенные годы. Здесь выха-
живали детей как из блокадного Ленинграда, 
так и из Чернобыля. Но уникальное учебное за-
ведение чуть не уничтожили в начале 2000-х 
годов. Администрация Ивановской области 
из-за отсутствия финансирования предложила 
перепрофилировать Интердом в Суворовское 
училище. И это в то время, когда там находились 
426 воспитанников.

— Мы два года обращались во всевозмож-
ные инстанции. Нас поддерживали Анатолий 
Карпов, Евгений Примаков, Аркадий Вольский, 
Людмила Зыкина, Жорес Алферов, Василий Ла-
новой. Но 19 ноября 2002 года было принято 
правительственное постановление об Иванов-
ском суворовском училище, — рассказывает 
галина Ивановна Шевченко, которая возглавляет 
Интердом с 2001 года, уже 16 лет. — Видя тщет-
ность наших усилий, десять наших воспитанников 
объявили голодовку. Меня и наш педагогический 
коллектив потом укоряли: «Не так воспитываете 
детей». Жизнь показала, что воспитали как раз 
так, как надо! Без посыла взрослых дети проявили 
свою гражданскую позицию. 

Общими усилиями Интердом удалось от-
стоять. Сейчас здесь воспитываются дети, по-
павшие в трудную жизненную ситуацию, из 52 
регионов России, стран дальнего и ближнего 
зарубежья. 

— У кого-то вообще нет родителей или те 
лишены родительских прав. Есть ребята из непол-
ных семей, из семей, где есть инвалиды, а также 
из отдаленных сел и деревень, где закрылись 
школы. У каждого здесь своя судьба, — говорит 
галина Ивановна. 

В Интердом попадали дети, которые не зна-
ли, как пользоваться ложкой и вилкой, потому 
что выросли на теплотрассах. Теперь у них есть 
возможность учиться и участвовать в одной из 36 
секций, которые работают на базе Интердома. 

Здесь также преподают китайский язык, при-
чем носители языка, педагоги китайских вузов. И 
каждый год двое лучших воспитанников отправ-
ляются на учебу в Чунцинский университет. 

гордятся в Интердоме и своими медико-
биологическими классами, которые были от-
крыты на базе школы совместно с Ивановской 
медицинской академией.  

Преподаватель химии Светлана Владими-
ровна Буйневич в свое время недобрала бал-
ла в медицинский институт, пошла учиться на 
вечернее отделение химико-биологического 
факультета Ивановского университета. Одно-
временно работала лаборантом в Интердоме. 
Зато теперь ее воспитанники, ставшие врачами, 
работают по всему миру. 

Учителям Интердома по-прежнему прихо-
дится учитывать национальные особенности 
воспитанников. 

Преподаватель русского языка и литературы 
Ирина Владимировна Пикалова рассказывает, 
как готовила двух братьев и сестру, приехавших 
из Сирии, к началу учебного года: 

— В семье, бежавшей от войны, говорили 
только на арабском. Ребята быстро выучили 
буквы, а вот с чтением возникли проблемы. Дело 
в том, что в арабском алфавите нет гласных букв, 
они обозначаются определенными значками. 
Когда сирийские дети видели, что в слове стоит 
ударение, они воспринимали его как букву «а». 
Пришлось искать детские книги, где не простав-
лено ударение. Так и учились. Вскоре я заметила, 
что девочка Ола, даже когда знала ответ, молчала. 
В силу традиций она не могла говорить, если 
старшие братья не знали ответа. Пришлось их 
рассаживать. 

Судьба ребят сложилась благополучно. Бра-
тья, Абдуль-Рахман и Амр, а потом и Ола посту-
пили в Ивановский архитектурно-строительный 
колледж. 

— главная уникальность Интердома — в 
результатах работы, какие отсюда выходят дети, 
— подчеркивает директор галина Ивановна Шев-
ченко. — Наша цель — не только дать хорошие 
знания, но также воспитать ребенка как личность, 
чтобы он смог потом постоять за себя, не про-
пасть в этой жизни. Потому что судьба у всех 
складывается по-разному.

Вот и Серра Жузе из Португалии говорит: 
«В Интердоме ставят характер, как музыкантам 
ставят руки».

Выпускники со всего мира приезжают в 
Интердом вместе со своими женами и детьми. 
Входя в ворота, опускаются на колени, целуют 
землю и говорят: «Если бы не Интердом, нас бы 
не было в живых».

В музее Интердома хранится искусно вы-
шитая тюбетейка. Ее прислали в подарок две 
девочки — воспитанницы из Ирака. Отца у сестер 
казнили, мама умерла, но еще до смерти успела 
передать дочерям эту тюбетейку, которую сама 
вручную вышила. 

— Девочки окончили Первый медицинский 
институт в Москве, сейчас живут в Швеции, ра-
ботают врачами, у них уже свои семьи, — расска-
зывает София Ивановна. — Когда они приехали к 
нам в гости, я предложила им забрать тюбетейку 
как память о маме, но они сказали: «Нет, такие 
вещи должны лежать дома». 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Преподаватель 
младших 
классов Наталья 
Михайловна 
Широбокова  
с учениками 
разных лет. 

Интердомовцы с легендарным 
самоваром, который подарили 
ребятам тульские мастера  
в 1935 году.  

Интердомовцы, 
приехавшие из 
Китая. 2008 год.  

О новых подходах в лечении заболе-
ваний сердца накануне в «МК» рас-
сказывал знаменитый кардиохирург 
Давид Иоселиани. Об уникальных 
операциях говорили и на VI съезде 
интервенционных кардиологов, от-
крывшемся 4 октября в Москве. Поч-
ти все операции, о которых шла речь 
на конгрессе, воспринимаются как 
медицинское чудо. Тем отраднее 
было слышать от российских вра-
чей, что на данный момент почти не 
осталось пациентов, которые удив-
ляются, услышав, что операцию на 
сердце им будут проводить без нар-
коза и вскрытия грудной клетки. 

Символично, что первый день съезда 
совпал с исторической датой — ровно 60 лет 
назад был запущен первый искусственный 
спутник Земли. Технологию, при которой 
хирург проникает в сердце через сосуды, не 
разрезая грудную клетку, не давая пациенту 
сильнодействующий наркоз, как и запуск 
искусственного спутника, можно назвать 
прорывной. 

Открыл съезд профессор Бернхард 
Майер из Швейцарии, который считается 
пионером интервенционного подхода в кар-
диологии. Почти 40 лет назад он ассисти-
ровал при первом в мире стентировании, 
которое провел немецкий кардиолог Андреас 
грюнтциг. Сейчас, по словам профессора, в 
Швейцарии на одну хирургическую операцию 
приходится пять щадящих. А самая передо-
вая и востребованная — это эндоваскулярная 
замена аортального клапана. В России ее 
тоже проводят. хотя пока не всем нуждаю-
щимся больным, а только тем, у кого суще-
ствуют противопоказания к хирургическому 
вмешательству. Например, есть риск, что 
человек не перенесет общий наркоз. 

— Меня всегда удивляло, что россий-
ские кардиологические больные приезжают 
оперироваться в Европу, причем даже на те 
операции, которые давно у вас поставлены 
на поток, — признался Бернхард Майер. — 
Конечно, я не могу говорить за все больницы 
вашей страны, но тот уровень медицины, 
который я увидел в Москве, не отличается 
от европейского. 

На съезд приехали интервенционные 
кардиохирурги, представляющие почти все 
регионы России. Даже международные спе-
циалисты признают: в нашей стране сложи-
лась уникальная ситуация, когда высоко-
технологичную медицинскую помощь можно 
получить даже в отдаленных областях.

— С 2000 года я периодически приезжаю 
в Россию. И за это время я увидел феноме-
нальный рост интервенционной медицины. 
На мой взгляд, ваша страна сделала один из 
самых феноменальных скачков в мире. И я 
говорю не только о Москве, но и о регионах: 
я был в Новосибирске, Екатеринбурге, — по-
делился с «МК» заведующий центром кардио-
логии Латвии Андрейс Эрглис. — Но главное, 
что у вас в стране выстроена система. Ведь 
для пациентов важно не то, что в одном сто-
личном центре будут проводить уникальные 
операции. Пациентам важнее, что они или их 
родственники получат квалифицированную 
помощь при стандартной патологии, но в 
регионе, где они проживают. 

Российские интервенционные хирурги 
солидарны: прошло то время, когда пациенты 
удивлялись, если им предлагали устранить 
ту или иную кардиологическую проблему без 
наркоза и не разрезая грудную клетку.

— Сейчас пациенты осведомлены 
очень хорошо обо всех новых медицинских 
технологиях, — поделился с «МК» главный 
специалист по рентгенэндоваскулярной 
диагностике и лечению в Уральском феде-
ральном округе Игорь Зырянов. — Некоторые 
больные задают вопросы, которые требу-
ют профессиональных знаний. Например, 
спрашивают, поставят им простой стент или 
саморассасывающийся.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СЕРДЦЕ  
В ТРЕНДЕ

ЗДОРОВЬЕ

Пациентов  
больше  
не удивляет,  
что кардиологические 
операции им  
будут проводить  
без наркоза
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КРОССВОРД

ПРЕСС-ЦЕНТР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Линия, которая соеди-
няет две точки окружности и проходит через 
центр. 4. Критически-недоверчивое мировоз-
зрение. 10. Требование, предъявляемое одной 
из договаривающихся сторон. 11. «Медицинская 
специальность»» волка в лесу. 13. Начисление за 
футбольную ничью. 14. Маленькое сокровище 
маменьки и папеньки. 15. Кухонный прибор, за-
меняющий турку. 16. Пустой щелчок вместо вы-
стрела. 18. Дорога федерального значения. 20. 
Показная, напускная храбрость. 22. Запасной 
«бензобак» у автомобилиста. 23. Путешествие 
на попутных машинах. 24. Верный и любящий 
муж и образцово-показательный отец. 27. Цер-
ковный обряд бракосочетания. 30. «Отель», где 
спят солдаты. 32. «Патрон», вылетающий из 
бутылки шампанского. 34. Бальзам для ушей 
учительницы после тяжелого рабочего дня в 
шумном классе. 35. Дефицит в отношениях 
молодоженов, чья семейная лодка тонет в море 
бытовых проблем. 36. Письмо, что по телефону 
пришло. 38. Мясо, добытое на охоте. 39. Ис-
катель философского камня. 40. Ювелирный 
«секонд-хенд». 41. Деревенский лекарь-травник. 
42. «Дух» пьесы, в конце которой все умерли.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Канал, что прочистил 
трубочист. 2. Шматок, нужный для приго-
товления фарша. 3. Количество призеров на 
олимпийском пьедестале. 5. Психологическая 
«погода» в коллективе. 6. Реакция Тани на 
упавший в реку мячик. 7. Срыв работы при 
соблюдении видимости ее выполнения. 8. 
Большая подруга Львенка в мультфильме. 9. 
Второй «этаж» дороги. 10. Небольшая реч-
ная рыба с «прилипчивым» названием. 12. 
«Крепостное право», что было в Америке. 17. 
Коллега, который жить не может без сигаре-
ты. 19. Выдумки баб, которые любят молоть 
языками. 20. Студент, разбирающийся в пе-
стиках и тычинках. 21. Спутниковая тарелка на 
крыше дома. 25. Маленькая круглая шапочка, 
по-другому называемая кипа. 26. Коротышка, 
летавший вместе с Пончиком на Луну. 27. 
Банкир, который «крутит» большими деньга-
ми. 28. Отдельно рассматриваемый живой 
организм. 29. Прославление победы. 31. Опо-
ласкиватель для волос. 33. Босс лайнсмена 
на футбольном поле. 34. «Сени» в вагоне. 37. 
Непроверенная информация. 38. Атос для 
Арамиса и Портоса в романе Дюма.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горилла. 4. Особняк. 10. Персона. 11. Эликсир. 13. Доля. 14. Заяц. 15. 
Изголовье. 16. Лесник. 18. Танцор. 20. Початок. 22. Скважина. 23. Точность. 24. Полярник. 
27. Молчанка. 30. Косынка. 32. Мегера. 34. Нянька. 35. Мясорубка. 36. Темя. 38. Вина. 39. 
Идальго. 40. Корифей. 41. Низость. 42. Махорка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гондола. 2. Идея. 3. Ластик. 5. Секрет. 6. Бриз. 7. Концерн. 8. Самоучка. 
9. Аэростат. 10. Пластик. 12. Расцвет. 17. Ингалятор. 19. Аннотация. 20. Признак. 21. Качалка. 
25. Оригами. 26. Кислород. 27. Мензурка. 28. Кальций. 29. Смутьян. 31. Саванна. 33. Амулет. 
34. Нажива. 37. Ядро. 38. Веко.

В четверг, 5 октября, в 15.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится 
презентация женского волейбольного клуба 
«Динамо» (Москва) перед началом нового 
сезона. В ходе мероприятия генеральный ди-
ректор Владимир Зиничев и новый главный 
тренер Зоран Терзич расскажут о планах клуба, 
а игроки команды поделятся мнением о новом 
сезоне. В числе приглашенных: 

— Марина Бабешина, новичок «Динамо», 
серебряный призер Олимпийских игр 2004 года 
и чемпионка мира-2006;

— Наталия Гончарова, двукратная чемпи-
онка России, чемпионка Европы, мира, финалист 
Лиги чемпионов и обладатель Кубка России; 

— Вера Ветрова, чемпионка России, чем-
пионка мира;

— Яна Щербань, чемпионка России, об-
ладатель Кубка вызова, серебряный призер 
Гран-при;

— Ирина Фетисова, чемпионка России, 
Европы, обладатель Кубка вызова, серебряный 
призер Гран-при. 

Аккредитация для журналистов: тел/
факс 8 (495) 781-47-12, e-mail sos@mk.ru

Читатели «МК» из числа любителей 
волейбола могут задать свои вопросы 
на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу или по телефону 
8 495 781 47 12. 

ПЕРВЫЙ ПАС ОТ «ДИНАМО» — В «МК»

Суконная полицейская рука дотянулась 
уже и до отечественной кинорежиссуры. 
Правительство решило, что полиция лучше 
знает, как снимать сцены, где герои едут 
на машинах.

Чиновничья «борьба за ПДД» потихоньку 
приобретает совсем уж шизофренические фор-
мы. Внезапно выяснилось, что «самое важное 
из искусств» можно тоже заставить выполнять 
Правила дорожного движения. На днях стало 
известно, что правительство поручило МВД и 
Министерству культуры разработать офици-
альные рекомендации по соблюдению ПДД в 
создаваемых отечественных кинокартинах. Что 
такое «рекомендация» в современных россий-
ских реалиях — мы прекрасно знаем. Фильму, 
который не следует подобным «ненавязчивым 
советам», вполне могут, например, не выдать 
прокатного разрешения.

Что же хотят регулировать в отечественном 
кино «искусствоведы» из МВД? Оказывается, 
всего ничего: персонажи обязаны будут в ма-
шине пользоваться телефоном лишь с «хендс-
фри», всегда пристегиваться, детей возить 
исключительно в детских креслах, пропускать 
пешеходов на «зебре» и тому подобное. В СМИ 
уже даже появились разъяснения от «источни-
ков в правительстве». Сводятся они к тому, что 
в сценах экстремальных, где погони и прочее, 
нарушения ПДД показывать можно будет, а в 
остальных — ни-ни. Таким образом правитель-
ство, как выясняется, намерено воспитывать 
в гражданах уважение и привычку выполнять 
требования ПДД.

Большинство образчиков отечественного 
кино — как по силе психологического воздей-
ствия на зрителя, так и по охвату аудитории 
— и в подметки не годится зарубежной кино-
продукции. Уже хотя бы по одной этой причине 
куда логичней было бы выпускать полицейские 
рекомендации не для отечественных, а для за-
рубежных кинопроизводителей.

Но даже если оставить за скобками этот 
лежащий на поверхности факт, идея подогнать 
киноискусство под ПДД выглядит как минимум 
убого. Для этого достаточно просто предста-
вить, как будут выглядеть на киноэкранах кадры 

художественных произведений, «подпиленных» 
под требования ПДД.

Вот злодей садится в машину, чтобы отпра-
виться «на дело». Прежде всего он выкидывает 
в ближайшую помойку свой любимый АК-47: 
ведь российское законодательство запрещает 
незаконный оборот огнестрельного оружия! А 
перед этим, тайком похитив чужое авто, он на 
протяжении половины кинокартины пытается 
«подружить» свой мобильный телефон с автомо-
бильной системой «хендс-фри» — чтобы где-то 
ближе к концовке у него была возможность по-
звонить из машины боссу, не нарушив при этом 
российские ПДД!

Группа брутального вида плохих парней 
на мощных мотоциклах, позабыв о своих не-
потребных планах, терпеливо ждет перед «зе-
брой», пока по ней туда-сюда снуют старушки 
и организованные группы школьников. Выпив в 
кабаке, крутой и бесшабашный главный герой, 
неукоснительно помня о рекомендациях МВД 
и Минкульта, не уносится в ночь в клубах дыма 
из-под колес своего кабриолета, а терпеливо 
мокнет под киношным дождем, пока соизволит 
явиться заказанное заранее такси. Киношные 
солдаты, трясущиеся в кузове грузовика по до-
роге на передовую, тоже будут в обязательном 
порядке обеспечены ремнями безопасности. 
Про способы внедрения ПДД в канву советских 
фильмов вообще страшно подумать…

Столь милую сердцу чиновника перспективу 
омрачает только одно соображение: смотреть 
этот тоскливый ужас не смогут даже чиновники 
— нормального человека на просмотр подобных 
киноизвращений не затащить.

Максим СТРОКЕР,  
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Поиск заправки, топливу с которой можно 
доверять, не опасаясь, что из-за него мотор 
потребует дорогостоящего ремонта, — дело 
непростое. Личного опыта и рекомендаций 
анонимных «писателей» из Интернета для 
этого бывает недостаточно.

Прежде всего договоримся, что существуют 
две типовые ситуации поиска АЗС с качествен-
ным топливом. Первая — когда требуется найти 
бензоколонку (или несколько) для регулярных 
заправок своей машины в населенном пункте, где 
живет и работает автовладелец. Или подобрать 
хорошую АЗС, расположенную на маршруте еже-
дневных поездок на работу. Вторая ситуация — 
назовем ее условно «командировочно-отпускная» 
— подразумевает вычисление бензоколонки с 
качественным топливом, когда находишься вдали 
от дома, и нужно заправиться на ней единствен-
ный раз в жизни.

Немалое количество автовладельцев при 
выборе бензоколонки предпочитают безогово-
рочно доверять рекламе. То есть им однажды 
сказали из телевизора, что топливо такой-то не-
фтяной компании — хорошее, и они заправляются 
на АЗС с вывеской этого нефтяного монополиста. 
Аргумент тут простой: на сетевых бензоколонках 
известных брендов топливо проверяется, соот-
ветствует стандартам, и вообще!.. Но беда в том, 
что оформление в фирменном стиле АЗС — еще 
не повод для доверия.

Вполне возможно, что перед вами — так 
называемая франшиза. Владелец колонки за-
ключает договор с нефтяным монополистом о 
ежемесячной продаже определенного объема 
топлива, поставляемого с фирменного НПЗ. И за 
это ему разрешено маскироваться под крупную 
сеть АЗС. Но при этом бензоколонке никто не за-
прещает продавать топливо и от любых прочих 
поставщиков — хоть от подпольных дельцов! От 
брендового качества в этом случае остаются 
лишь красивая вывеска и высокая цена топлива. 
Именно по этой причине появляются рассказы в 
Интернете об отвратительном бензине, залитом 
на АЗС той или иной крупной сети.

Поэтому в крупном городе, таком как Мо-
сква, например, имеет смысл обратить внимание 
на бензоколонки попроще — не относящиеся 
к крупным сетям, расположенные в укромных 
уголках (на окраинах, в глубине промзон и т.п.). 
В «непроходных» местах каждый клиент на счету, 
поэтому их владельцы в большинстве случаев 

просто вынуждены следить за качеством про-
даваемого топлива. Достаточно одного скандала 
с некондицией — и весь бизнес обрушится. Да 
и цены на таких АЗС, как правило, на несколько 
рублей за литр ниже, чем на брендовых бензо-
колонках, расположенных в бойких местах, на 
крупных городских трассах.

Поиск качественной АЗС в чужом регионе — 
одновременно и сложней, и проще. Проще уже 
потому, что резоны экономии отходят на десятый 
план по сравнению с необходимостью получить 
прежде всего кондиционное топливо. Для эмпи-
рической оценки АЗС по этому критерию следует 
помнить, что в чужом городе нужно заправляться 
на бензоколонке, которой пользуются местные 
автовладельцы. То есть расположенной не где-то 
на отшибе, а в центральной части населенного 
пункта, желательно крупного. Не стоит рисковать, 
заправляясь на колонке, расположенной в чистом 
поле или на границе области. Заправить «левым» 
бензином транзитника, которого, скорее всего, 
ты никогда не увидишь, — самое милое дело для 
продавца некачественного топлива…

Максим СТРОКЕР,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

АВТОЛИКБЕЗ

АВТОКУРЬЕЗ

БЕСПЕЧНЫЙ 
ЕЗДОК
Как выбрать бензоколонку 
с дешевым и качественным 
топливом

ЗАКРЫТЫЙ ПОКАЗ
Киноискусство подгоняют 
под ПДД: ГИБДД вводит 
цензуру фильмов

«Он всего себя отдал Иркутску, — с сожалени-
ем говорят коллеги, — хотя окончил Москов-
скую консерваторию, но всю жизнь прожил 
здесь, и 16 октября ему должно было испол-
ниться 72 года... Такой удар…» Итак, Иркутск, 
творческий вечер-концерт, посвященный 
220-летию святителя Иннокентия, в одном 
отделении: у пианиста Михаила Клейна ближе 
к финалу был собственный номер — форте-
пианная фантазия на несколько известных 
песен...

— Михаил Леонидович был приглашен в ка-
честве одного из участников-солистов, — расска-
зывает нам зам.директора Иркутской областной 
филармонии Анна Гольская, — ничего не пред-
вещало беды... Мы, конечно, знали, что у него 
больное сердце, но очень бережно всегда к нему 
относились, интересовались, как он себя чувствует. 
Но нет — он с удовольствием выходил работать, 
стремился быть в строю.

— И как это все случилось?
— Михаил Клейн, как обычно, приехал на 

концерт. Вышел исполнять собственное произве-
дение — джазовую фантазию «Это все о России», 
и прямо во время игры уронил голову на грудь, ему 
стало плохо… остановка сердца... В зале среди 
приглашенных были врачи. Они немедленно ста-
ли оказывать ему всяческую помощь, пытались 
реанимировать. Вызвали «скорую помощь». Очень 
долго ее ждали. Но когда через полчаса «скорая» 
подъехала, им осталось только констатировать 
факт смерти.

— А они не объяснили, почему так долго 
ехали — около сорока минут?

— Мы все были в таком ступоре — друзья, 
коллеги, работники филармонии, — что никому не 

пришло в голову требовать от «скорой» каких-то 
объяснений. Тем более что в зале были главные 
врачи местных клиник... Это надо спрашивать с 
системы здравоохранения.

— Он в последние годы выступал в Иркут-
ске или гастролировал?

— Нет, уже не гастролировал, хотя прежде вы-
ступал и в странах Бенилюкса, и на Кипре в составе 
камерного ансамбля. Работал он и с джазовым 
трио, и с губернаторским оркестром, но потом 
вел чисто сольную деятельность, был настоящим 
мастером сцены. И умер при исполнении фантазии 
на песню Евгения Мартынова «Лебединая вер-
ность». Концерт, конечно, тут же прекратился... 
Похороны состоятся в субботу, прощание — в фойе 
филармонии. Мы очень его любили, он сам любил 
Иркутск, любил своего зрителя. Случай, безуслов-
но, редкий, но — если абстрактно рассуждать — 
каждый настоящий артист может только мечтать 
о таком уходе.

...Смерть прямо во время концерта, впрочем, 
явление редкое. Как нам объяснили пианисты-
профессионалы, организм на сцене сильно моби-
лизуется, хотя есть и обратная сторона — учащает-
ся пульс, повышается давление. Но все же организм 
себя программирует при любом раскладе доиграть 
до конца. Конечно, случаи были — как с тем же 
известным пианистом Симоном Барером, кото-
рый 2 апреля 1951 года рухнул на сцене Карнеги-
холла в самом начале исполнения Концерта для 
фортепиано с оркестром Грига и вскоре умер за 
кулисами. Чаще же музыканты умирают после или 
до концерта, здесь статистика обширная: Николай 
Петров в 2011-м умер во время гастролей в Мин-
ске, знаменитый виолончелист Валентин Фейгин 
скоропостижно скончался в 1995-м на гастролях 
в Испании, пианист Исаак Изачик в 1994-м умер в 
поезде от инсульта, прославленный Леонид Коган 
умер от сердечного приступа в поезде — ехал на 
концерт в Ярославль — в 1982-м.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Легенда Иркутска — 
пианист Михаил Клейн — 
скончался прямо  
во время концерта
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

продаю

куплю
❑ елочные игрушки, б/у 

куплю 
т. 8-903-777-32-88

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы. 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ городской центр 
юридической помощи. 
Бесплатная
консультация. Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю

 Москва.
Курьер - регистратор.
З/п 5000 р. в 
день. Работа, 
подработка! Обучаем, 
подсказываем, можно 
без опыта работы. 
Предпочтение гр. РФ. 
Наличие ИНН, СНИЛС, 
обязательно 
т. 8-965-361-21-57

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
5 октября с 11.00 до 14.00
«Тверской», ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Красносельский»,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Пресненский», Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
«Арбат», Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
6 октября с 11.00 до 14.00
«Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7
«Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 60
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Мещанский», Переяславский пер., д. 6
7 октября с 11.00 до 14.00
«Рязанский», ул. Зеленодольская, д. 4
«Текстильщики», ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 4
«Марьино», ул. Люблинская, д. 159
«Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
«Люблино», ул. Люблинская, д. 125а, стр. 1
«Перерва», Новочеркасский бульвар, д. 53
«Басманный», ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
«Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
«Академический»,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
«Бутово», ул. Поляны, д. 57
«Ломоносовский», Ленинский проспект, д. 87

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 октября с 15.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5

р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21А
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
6 октября с 11.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
В ближайшую субботу, 7 октября, у каждого читателя 
«МК» есть возможность стать счастливым обладателем 
приглашения на два лица в МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ 
ТЕАТР, или входных билетов на выставку народных художе-
ственных промыслов «Живой источник», или фотовыставку 
фестиваля дикой природы «Золотая черепаха», или одного 
из многочисленных фирменных подарков от редакции. 
Чтобы стать участником нашей акции, оформите подписку 
на «Московский комсомолец» в одном из почтовых от-
делений Московского региона или на подписном пункте 
«МК» (в т.ч. ЦСО). Приходите в эту субботу на встречу 
с «МК», предъявляйте свой абонемент на подписку на 
первое полугодие 2018 года, и один из призов ваш! 
Итак, встречаемся 7 октября с 10.00 до 15.00  
на почте по адресам:
МОСКВА, м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 88, 
почта 109443
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 13/11, почта 141008
БАЛАШИХА, ул. Фадеева, д. 4А, почта 143900 
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 28, почта 141207
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«Какие бы мы ни проводили реформы, мы не 
уменьшаем финансирование театрам», — за-
верил мэр Москвы Сергей Собянин на встрече 
с деятелями культуры, которая состоялась в 
среду в «Геликон-опере». Речь шла об изме-
нении системы финансирования московских 
театров.

В «Геликоне» у Дмитрия Бертмана собрались 
худруки московских театров — Марк Захаров, Олег 
Табаков, Александр Ширвиндт, Олег Меньшиков, 
Евгений Писарев, Ирина Апексимова, Сергей 
Гармаш (представлял «Современник») — всего 
15 человек.

— За последние годы увеличилось посеще-
ние театров в 1,5 раза, и это на сегодняшний день 
революционная цифра. Это свидетельствует о 
том, что наши театры все больше завоевывают 
зрителя. Тем не менее много вопросов остает-
ся, и один из главных — это прозрачная система 
финансирования и большая самостоятельность, 
меньше чиновничьего пригляда, больше твор-
чества и понимание самостоятельности с точки 
зрения финансирования театров.

Мэр объявил о новой системе грантовой 
поддержки на 2018 год, подтвердив, что грант 
этот не будет зависеть от взаимоотношений с 
начальством, не может быть уменьшен по чьей-
то прихоти.

Об изменении принципов системы государ-
ственного финансирования встал вопрос еще 
год назад, когда вице-мэр Леонид Печатников 
озвучил театральным деятелям новую «дорожную 
карту». Согласно ей новая система — теперь ее 
называют грантовой — должна осуществляться 
по двум статьям: субсидия на содержание иму-
щественного комплекса (здание, коммуналка, на-
логи) и грант на творческую деятельность. Именно 
грант, по мнению разработчиков (департамент 
Александра Кибовского), дает руководителям 
театров большую свободу в действиях. Теперь 
театры не стоят «на счетчике» госзадания, а сами 
вправе определять, сколько спектаклей в сезон 
выпускать, какое количество спектаклей играть 
и как распоряжаться финансами, не погрязая в 
бюрократической волоките.

Надо сказать, на встрече с мэром дискуссии 
не получилось, поскольку все выступавшие поло-
жительно оценили работу новой системы. 

— Я не за то, чтобы была уравниловка, дви-
жение в сторону самостоятельности — это благо-
творное дело, и большинство московских театров 
заслужило это, — сказал Марк Захаров. — Но есть 
мнение, что из-за событий с «Гоголь-центром» 
будет ужесточено субсидирование и другие по-
страдают. Тут можно дойти до абсурда. Хорошо 
бы, чтобы эти поползновения не победили.

Мэр успокоил мастера. Зато вопросы инфор-
мационной поддержки, освещение работы театров 
на московских каналах и увеличение пенсий не-
работающим заслуженным и народным артистам 
обсуждали довольно активно.

Цифры озвучил глава Департамента куль-
туры Александр Кибовский, и они не могут не 
радовать.

— У нас всего 82 театра, из них в эту систему 
включено 69, но в перспективе и 13, которые в силу 
капремонта, арендных площадок со временем до-
бавятся. Таким образом, общий бюджет у нас всего 
на театральную поддержку в следующем году — 
9,3 миллиарда, из них 8,5 миллиарда получат 69 
театров, которые переходят на эту систему.

Отвечая на вопрос о контроле над финансо-
вой свободой, Александр Кибовский подтвердил, 
что финансовую дисциплину никто не отменял: 
«Мы назначаем руководителей театров, и мы не-
сем ответственность, коллектив здесь ни при 
чем».

Руководитель «Геликон-оперы» Дмитрий 
Бертман: «Самое главное, что в сложные време-
на, когда все боятся за бюджет, когда все боятся 
недофинансирования, можно сказать, что наш мэр 
отстоял культуру. Понимая, что театры Москвы 
являются сегодня одним из главных имиджей 
столицы, было принято историческое решение 
об улучшении условий для творчества и функцио-
нирования театров. Эта система не уменьшает, а 
увеличивает бюджет, направленный на создание 
спектаклей и повышение зарплаты артистов. И 
главное — дает нам самостоятельность». 

Марина РАЙКИНА.

ТЕАТРАМ ДАЛИ 
ФИНАНСОВУЮ 
СВОБОДУ

УМЕР ПРИ 
ИСПОЛНЕНИИ 
«ЛЕБЕДИНОЙ 
ВЕРНОСТИ»
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ruСергей Собянин и Олег Табаков.



Четыре стадиона для ЧМ-2018 уже прош-
ли настоящую проверку, приняв матчи Кубка 
конфедераций. «Казань-Арена» (стоимость — 
14,4 млрд рублей, вместимость — 45 тысяч), 
стадион «Спартак» (стоимость — 14,5 млрд 
рублей, вместимость — 45 тысяч, во время 
проведения чемпионата будет носить именно 
это название, утвержденное ФИФА), стадион 
«Санкт-Петербург» (официальная стоимость 
— 43 млрд рублей, вместимость — 68 тысяч), 
«Фишт» (стоимость строительства к Олимпиаде 
— 23,5 млрд рублей, реконструкция к чемпиона-
ту мира — 3,8 млрд, вместимость — 48 тысяч). 
Кроме того, в начале сентября в Москве офи-
циально открылись обновленные «Лужники» 
(стоимость — 24 млрд рублей, вместимость 
— 81 тысяча). Первый матч там планируется 
провести 10 ноября.

Остальные семь пока в разной степени 
готовности.

«Волгоград-Арена»
Стоимость — 17 млрд рублей, вмести-

мость — 45 тысяч.
Одной из главных проблем при строитель-

стве оказалась необходимость укрепить 3 км 
правого берега Волги, к которому стадион при-
мыкает. В том числе это увеличило и стоимость 
проекта, хотя изначально планировалось по-
тратить 10 млрд рублей.

На сегодня готовность стадиона составляет 
73%. И делегацию ФИФА эти цифры вполне 
устраивают. По словам директора департа-
мента ФИФА по проведению соревнований и 
мероприятий Колина Смита, тестовый матч в 
Волгограде планируется сыграть в апреле или 
мае следующего года.

Есть вокруг строящегося стадиона и свои 
проблемы, которые можно описать рубрикой 
«местные жалуются». К примеру, по сообщениям 
местных СМИ, автомобилисты, паркующиеся 

рядом с объектом, обнаруживают на машинах 
брызги краски, причем пятна эти довольно труд-
но отмываются.

«Екатеринбург-Арена»
Стоимость реконструкции — 12,7 млрд 

рублей, вместимость — 35 696 (после ЧМ 
— 25 тысяч).

По оценкам комиссии, готовность стадиона 
составляет 90%. «График работ соблюдается. 
Мы будем очень рады приехать сюда еще раз, 
чтобы побывать на тестовом мероприятии, на 
тестовом матче, чтобы проверить стадион в 
полной готовности», — сказал Колин Смит.

Недавно новый стадион раскритиковали 
болельщики в Интернете, посчитав «выносную» 
временную трибуну очень неудобной для зрите-
лей. Хотя по требованиям ФИФА такая трибуна 
допускается, главное, чтобы с верхнего ряда 
обзор поля был идеальный. Такие проекты ис-
пользовались еще в Японии в 2002 году, а также 
в Бразилии в 2014-м.

«Местные жалуются», что жителям близ-
лежащих к стадиону домов в дни проведения 
матчей чемпионата мира придется получать 
специальную аккредитацию, чтобы иметь воз-
можность подъехать к дому на автомобиле. Такой 
пропускной режим будет действовать с 10 утра в 
день игры и еще четыре часа после него. 

Стадион «Калининград»
Стоимость — 17,8 млрд рублей, вмести-

мость — 35 тысяч (после ЧМ — 25 тысяч).
Проект стадиона в Калининграде на го-

сэкспертизу сдали последним, однако успели в 
срок. Слишком много изменений в этот проект 
пришлось вносить. Например, сначала плани-
ровали сделать раздвижную крышу, но в целях 
удешевления от этой идеи пришлось отказаться. 
Кроме того, обанкротилась компания, которая 
готовила всю проектную документацию, и при-
шлось заключать договор с новой.

Сейчас с самой ареной проблем в принципе 
нет. На контроль, по словам министра спорта 
РФ Павла Колобкова, поставлена подготовка 
аэропортового комплекса в Калининграде и 
подготовка территории на острове Октябрьский 
вокруг стадиона.

По словам Колина Смита, тестовый матч на 
стадионе планируется провести в марте.

«Местные жалуются», что дети не смогут 
летом отдохнуть в оздоровительных лагерях, 
потому что туда заселят болельщиков и гостей 
чемпионата. Но мэр Калининграда Александр 
Ярошук жестко заявил, что такого разрешения 
не даст. «Важнее наши дети калининградские. 
Чтобы они за три летних месяца оздоровились, 
пообщались», — сказал Ярошук.

Стадион  
«Нижний Новгород»
Стоимость — 17,9 млрд рублей, вмести-

мость — 45 тысяч (после ЧМ — 35 тысяч).
В Нижнем Новгороде долго выбирали ме-

сто, где стадион будет построен. И утвердили 
район Стрелки лишь в марте 2012 года. Пока 
стадион строился, местный футбольный клуб 
«Волга» прекратил свое существование. И сей-
час планируется, что арена станет домашней 

для преемника «Волги» — клуба «Олимпиец», в 
данный момент играющего в ФНЛ. 

Имеются вопросы и по дальнейшему ис-
пользованию стадиона, эксплуатацию которо-
го тоже придется оплачивать. Министр спорта 
Павел Колобков предложил выделять на это 
средства из федерального бюджета (как и на 
содержание арен в Саранске, Калинингра-
де, Волгограде, Ростове-на-Дону, Самаре и 
Екатеринбурге).

На данный момент готовность стадиона в 
Нижнем составляет 73%.

«Ростов-Арена»
Стоимость — 18,7 млрд рублей, вмести-

мость — 45 тысяч.
И относительно сроков сдачи стадиона в 

Ростове-на-Дону у комиссии ФИФА нет опа-
сений, тем более что готовность ее оценивают 
сейчас в 90%. На арене сейчас устанавливают 
кресла и выращивают газон.

Весной этого года «Ростов-Арена» попала в 
скандальные заголовки: на объекте забастовали 
рабочие, к тому моменту уже пять месяцев не 
получавшие зарплату от подрядчика. История 
разрослась до международного масштаба, зар-
платами ростовских строителей занялись ино-
странные правозащитники. Вмешаться в ситуа-
цию пришлось властям города. Позднее министр 
спорта Ростовской области Самвел Аракелян 
сообщил, что долги погашены и жалоб нет.

«Самара-Арена»
Стоимость — 18,2 млрд рублей, вмести-

мость — 45 тысяч.
Как сообщил Президенту РФ министр спор-

та Павел Колобков, именно строительство этой 
арены идет с опозданием в полтора месяца. 
Готовность ее на данный момент оценивают 
лишь в 65%. По словам Колобкова, к подрядчику 
были применены штрафные санкции.

Тем не менее ни министр спорта, ни пред-
ставители комиссии ФИФА не сомневаются, 
что объект будет сдан в срок, поскольку уже 
«разработан график ликвидации отставания, 
и выполнение работ поставлено под жесткий 
ежедневный контроль». Хотя уже существовали 
предложения перенести матчи чемпионата мира 
из Самары в Краснодар.

«Местные жалуются», что уборкой строи-
тельного мусора на территории нового стадиона 
заставят заниматься студентов. Как сообщает-
ся в местных СМИ, привлекать к работе будут 
только парней и работать они будут по 4 часа 
в две смены.

«Мордовия-Арена»
Стоимость — 15,8 млрд рублей, вмести-

мость — 44 149 (после ЧМ — 30 тысяч).
Были у саранских властей благие мысли 

закончить строительство стадиона еще в 2012 
году, к 1000-летию единения мордовского на-
рода с народами Российского государства. Но 
все-таки реальность победила, и сроки пере-
несли на 2017 год. 

Сейчас готовность «Мордовия-Арены» со-
ставляет 75%, и, по словам председателя прави-
тельства Мордовии Владимира Сушкова, первый 
матч там планируется сыграть 21 апреля.

Ульяна УРБАН.

    СТАНА КАТИК сыграла в 
новом сериале «Амнезия» агента, 
потерявшего память. «МК-Бульвар» 
изучил закулисную сторону проекта 
и выслушал рассуждения актрисы о 

трюках, ледяной воде и съемочной 
группе, о которой можно мечтать.

    ЛИЗА АРЗАМАСОВА пережила 
целую гамму нежных чувств, когда 
играла молодую маму в новой коме-
дии. «МК-Бульвар» встретился с ак-
трисой и обсудил с ней взрослые 
роли, влюбчивость и призрачную 
славу.

    А ТАКЖЕ: Ирина Розанова мо-
лодеет на глазах, Наталья Варлей 
вспоминает самую вкусную диету, 
звезды выбирают «голые» платья, а 
«МК-Бульвар» представляет свой 
новый современный дизайн.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 05.10.2017
1 USD — 57,7832; 1 EURO — 67,9357.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Брайан Джонсон (1947), рок-музыкант, во-
калист Geordie и AC/DC
Константин Зырянов (1977), футболист
Рамзан Кадыров (1976), глава Чеченской 
Республики
Реймонд Крок (1902–1984), создатель импе-
рии McDonald’s
Владимир Невзоров (1952), олимпийский 
чемпион по дзюдо, заслуженный мастер спорта 
СССР, председатель высшего совета Федера-
ции дзюдо РФ
Эмомали Рахмонов (1952), президент 
Таджикистана
Алексей Орлов-Чесменский (1737–1808), 
граф, военачальник
Гай Пирс (1967), киноактер («Помни», «Секреты 
Лос-Анджелеса»)
Андрей Талалаев (1972), футболист, тренер
Ли Томпсон (1957), музыкант Madness

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 6…8°, днем 
в Москве 9…11°. Облачно; ночью небольшой 
дождь; днем дождь, ветер южной четверти 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.38, заход Солнца — 17.57, 
долгота дня — 11.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка спокойная, 
заметных возмущений не будет.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день учителя.
День работников уголовного розыска.
1952 г. — в Москве открылся XIX съезд КПСС. 
ВКП(б) переименована в КПСС.
1952 г. — первая запись видеоизображения 
на магнитную ленту в Лос-Анджелесе.
1962 г. — в Великобритании вышел первый 
сингл The Beatles — Love Me Do.
2002 г. — в Бахрейне начался шахматный матч 
между Владимиром Крамником и компьютер-
ной шахматной программой «Дип Фриц».
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ
ЧЕМПИОНАТ МИРА

РЕЙТИНГ МК
Очередной игровой месяц нового сезо-
на КХЛ уже мало удивляет яркими и не-
предсказуемыми событиями. Однако 
здесь по-прежнему есть что обсудить. 
Например, лидерство питерского СКА. 
Или удивительную серию финского 
«Йокерита». Юный Эли Толванен вошел 
в число лучших игроков месяца. 
«Московский комсомолец» представ-
ляет рейтинг пяти самых значимых со-
бытий месяца.

Новичок месяца —  
Эли Толванен («Йокерит»)

18-летний финский нападающий вошел в 
историю как самый молодой автор хет-трика, а с 
учетом того, что он уже дважды отметился тремя 
голами в одном матче, то впору рассуждать о 
большом будущем юного дарования. Нельзя 
сказать, что благодаря ему «Йокерит» проводит 
впечатляющую серию, ведь хоккей — командный 
вид спорта, но на сегодняшний день в 14 матчах 
Толванен забил 10 шайб, отдал 8 передач и за-
работал 18 очков. В общем, вклад серьезный!

Лидер месяца — СКА 
(Санкт-Петербург)
Действующий обладатель Кубка Гагари-

на начал сезон, как и подобает лидеру КХЛ: 

ни одного поражения. Некоторые 
сложности у питерского СКА возникли 
только в трех матчах — с подольским 
«Витязем», магнитогорским «Металлур-
гом» и нижегородским «Торпедо», которые 
закончились вничью в основное время. Но в 
овертаймах команда Олега Знарка все же до-
водила счет до победного. Потеря очков в этих 
матчах на общем раскладе никак не сказалась 
— питерцы по-прежнему занимают первое место 
в Западной конференции с отрывом, который 

позволяет им дышать свободно. Можно сколько 
угодно обсуждать судейские решения в матчах 
с участием этой команды, но то, что сегодня 

армейцы с берегов Невы поражают 
звездностью и сыгранностью, 

отрицать нельзя.  

Открытие 
месяца — 
«Йокерит» 
(Финляндия)

Кто бы мог подумать 
в преддверии сезона, что 

финский клуб станет на равных 
бороться с лучшими командами 

КХЛ? Подопечные Юкки Ялонена в сентябре не 
проиграли ни одного матча. На счету у финнов 
в том числе победы над ЦСКА (4:0), дважды над 
московским «Спартаком» (4:3, 5:1) и подоль-
ским «Витязем» (5:2). И лишь встречу с «Адмира-
лом» они выиграли в овертайме. Финский клуб 

занимает третье место в Западной конференции 
и второе в дивизионе Боброва, уступая лидер-
ство питерскому СКА.

Провал месяца — 
«Локомотив» (Ярославль)
5 матчей без побед, два разгрома со счетом 

1:6 от «Барыса» и СКА — вот результат высту-
плений ярославского «Локомотива» во второй 
половине сентября. Шестое место в Западной 
конференции и четвертое в дивизионе Тарасова, 
конечно, выглядят не так устрашающе, но про-
вал команды не мог остаться незамеченным со 
стороны руководства клуба. Итог: в первых же 
числах октября в отставку отправлен главный 
тренер Алексей Кудашов. Вместо него тренер-
ский мостик займет Дмитрий Квартальнов, 
экс-наставник московского ЦСКА в прошлом 
сезоне.

Скандал месяца — 
Александр Гулявцев 
(«Северсталь», 
Череповецк)

Уж сколько раз твердили миру, что, если 
кого-то критикуешь, оглядывайся в поисках ви-
деокамеры и уже потом разбирайся, записывает 
она или нет. А воз и ныне там... После матча 

«Салават Юлаев» — «Северсталь» (0:2) наставник 
гостей позволил себе резкие выражения в адрес 
КХЛ в общем и судейской бригады в частности. 
Общий смысл выступления сводился к тому, что 
уж очень лояльно арбитры относятся к питерско-
му клубу, в матче с которым в начале сентября 
«Северсталь» проиграла 2:7. Как рассказал потом 
сам Александр Гулявцев, беседа была вне рамок 
пресс-конференции, фактически носила частный 
характер, но рядом работала камера, с которой 
потом в эфир попали крамольные настроения 
череповчан. Лига объяснений не приняла, и 
тренер был оштрафован на 300 тысяч.

Татьяна АРТЮХОВА.

ПЕРВОКЛАССНИКА 
ЗАДУШИЛИ 

ГИМНАСТИЧЕСКИЕ 
КОЛЬЦА

Трагически закончилось выполнение упраж-
нений на гимнастических кольцах для шести-
летнего первоклассника на западе Москвы. 
Мальчик умер от удушения в своей комнате. 

Как удалось выяснить «МК», несчастный 
случай произошел 3 октября около 15.00 в 
трехкомнатной квартире. Прадедушка обнару-
жил своего 6-летнего правнука мертвым. Тело 
первоклассника находилось в подвешенном 
состоянии, вокруг шеи ребенка была обмотана 
веревка от гимнастических колец. По словам 
матери погибшего мальчика, в момент траге-
дии она со своим дедушкой находилась в своей 
квартире. Мальчик сидел на диване и смотрел 
телевизор. В этом году он пошел в первый 
класс, но на днях начались первые (и, увы, 
последние) в его жизни каникулы. Вероятнее 
всего, парнишка выполнял упражнения на 
кольцах, которые подвешены к креплениям 
от гимнастического комплекса (шведская 
стенка, канат, кольца, боксерская груша). По 
неосторожности он запутался в веревках, и 
одна из них обмоталась вокруг шеи малыша. 
Злополучный снаряд был куплен около года 
назад, для того чтобы мальчик развивался 
физически. Кстати, отец первоклассника — 
промышленный альпинист, но сам школьник ни 
в каких спортивных кружках не занимался.

мНЕНИЕ ЭКСпЕРТА
Комментирует заслуженный тренер России 

по спортивной гимнастике Ольга НЕЧЕПУРЕН-
КО: «Для установки снаряда используется 
специальный крепеж. На потолке монтируется 
швеллер либо специальная балка, в которых 
сверлятся отверстия — через них пропускают-
ся веревки с кольцами. Верхняя часть вере-
вок в части креплений должна быть усилена 
металлом, а внизу, где находятся кольца, она 
должна быть сделана из кожи. Расстояние от 
пола до ребенка, который, держась руками 
за кольца, находится в висе, должно быть 
10–15 см. На пол обязательно кладут мат. 
С точки зрения техники выполнения спортив-
ных упражнений вероятность того, что верев-
ка может обмотаться вокруг шеи, ничтожна. 
Случаи удушения, когда ребенок попадает в 
ловушку и оказывается в беспомощном по-
ложении подвешенным, происходят обычно, 
когда дети балуются или находятся не под 
присмотром взрослых». 

Российский лыжник букваль-
но понял призыв тренера 
«накатить на финише», в ре-
зультате чего пришел 16-м.

Моя девушка сказала, 
что в день рождения меня 
ждет что-то особенное. Хи-
трая! Теперь мне придется 
встречаться с ней еще пять 
месяцев.

— Мам, у меня клевый папа! 
Он со мной смотрит мульти-
ки, кушает, играет. И мяч во 
дворе гоняет, и в песочнице с 
нами шалит. Всегда веселый, 
всегда смеется. А почему у 
других папы не такие?
— Потому что другие папы на 

работе каски надевают, а твой 
однажды забыл...

Мужик в магазине, сидя на кор-
точках, набирает картофель и 
говорит не оборачиваясь: 
— Тебе яблок надо? 
— Да. 
— Бананов тоже взять? 
— Угу. 
— Я себе бутылку водки возьму, 
пятница все-таки, ладно? 
— А вот это не знаю. Ваша жена 
отошла пять минут назад в кол-
басный отдел.

— Почему в России все посто-
янно дорожает?
— Ну вы не правы! Вот рубль, 
например!
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

ГНОМЫ ПРОБРАЛИСЬ  
В ЖЕЛУДОК ПЕНСИОНЕРА 
ПОД ВИДОМ МАРМЕЛАДА

Четыре резиновые фигурки сказочных 
персонажей умудрился проглотить на днях 
пожилой житель северо-востока столицы. 
Мужчина принял игрушки за изделия из мар-
мелада и чуть было не заполучил обострение 
язвенной болезни.

Как рассказал «МК» врач-гастроэнтеролог 
Матвей Иващенко, в один из дней вся семья 
собралась за праздничным столом: домочад-
цы собрались отметить девятилетие млад-
шей дочки. На торжестве присутствовал и 
71-летний прадедушка девочки Иван Егорович. 
После продолжительных посиделок мама 
именинницы вынесла большой торт «Птичье 
молоко», который был оформлен по мотивам 
любимого мультика школьницы. Родительница 
приукрасила лакомство резиновыми фигур-
ками персонажей. После задувания свечек 
и фотосета кулинарного шедевра женщина 
планировала потихоньку убрать фигурки, но 
впоследствии забыла. Гости сами догадались 
устранить несъедобную часть — все, кроме 
Ивана Егоровича. Пенсионер, полагая, что 
фигурки сделаны из мармелада, быстро рас-
правился с куском торта, проглотив в итоге 
четырех «гномов». Казус обнаружился, когда у 
прадедушки именинницы сильно разболелся 
живот. Только тогда все заметили, что исчезло 
несколько резиновых фигурок. Узнав, что он 
съел на самом деле, пенсионер запаниковал: 
некоторое время назад ему диагностировали 
язву желудка, и любое раздражение могло 
привести к обострению болезни. Праздник 
был окончен — домочадцы вместе с «постра-
давшим» отправились к гастроэнтерологу. 
Врач извлек всех гномов, которых ретивый 
пенсионер умудрился проглотить целиком, 
при помощи медицинской петли и прописал 
препараты, «успокаивающие» слизистую же-
лудка.

СБЕЖАВ ИЗ ДОМА, 
ПАВЛИН ВООБРАЗИЛ 

СЕБЯ ВОРОБЬЕМ

Синего индийского павлина, уютно раз-
местившегося на проводах, как это обычно 
делают воробьи или голуби, заприметили на 
днях жители подмосковной Каширы. Райская 
птица, сбежавшая, по всей вероятности, из 
частного дома, стала объектом охоты всего 
микрорайона Кашира-3.

Как стало известно «МК», экзотического 
пришельца местные жители долго караулили у 
заправки, ожидая, когда он наконец спустится 
«с небес на землю». А потом, приманив его 
крупами, поймали в мешок. Пребывая в твер-
дой уверенности, что птица сбежала из цирка 
«Шапито», раскинувшего шатер у местного 
спортклуба, орнитологи-любители отнесли 
ее к вагончикам, где живут цирковые артисты. 
Однако те не признали в пернатом красавце 
своего питомца — оказалось, что в их зверинце 
павлинов нет вообще. Сейчас жители микро-
района Кашира-3 активно ищут истинного 
хозяина крылатого беглеца. Они уже обра-
тились в птичий питомник, расположенный 
на Каширском шоссе, и узнали, что в районе 
многие жители держат на территории своих 
частных хозяйств этих красивых птиц. Павлин 
вполне мог упорхнуть из любой деревни в 
окрестностях Каширы, потому что вопреки 
расхожему мнению эти птицы умеют летать. 
Они способны подняться на 15 метров в высо-
ту и преодолеть расстояние 200–300 метров, 
после чего им требуется отдых. Еще кашир-
цев смутил вид беглеца — у него практически 
полностью отсутствует хвост. Но оказалось, 
что в этом нет ничего удивительного: павлиний 
хвост растет с ноября по июль. А в конце лета 
пернатый начинает линять и теряет почти все 
свое роскошное оперение. 

Ветеринарный осмотр показал, что птица 
вполне здорова. Если в ближайшие дни ее 
хозяин не отыщется, ее отдадут в одно из 
фермерских хозяйств — «нести эстетику в 
массы». КХЛ Чем 

запомнился 
сентябрь в 

Континентальной 
хоккейной  

лиге?

ПЯТЬ ОЧКОВ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Александр КОЖЕВ-
НИКОВ, двукратный 
олимпийский чем-
пион по хоккею:

«Главные собы-
тия КХЛ в сентябре? 
Давайте начнем с ре-
корда СКА. «Йокерит» 
всегда неплохо играл, 
всегда был на хоро-
шем счету. В этом 
году у них удачный 
сезон. Хотя, конеч-
но, ни одного пора-
жения за месяц — это 
выше, чем СКА. И вот 

этот парень молодой, Эли Толванен. По-
хоже, что зажглась звезда. Дай бог, чтобы 
у него получилось большое будущее. Не 
могу сказать, что у него феноменальный 
кистевой бросок, — хороший бросок, да. 
А так парень очень талантливый, открытие 
сезона, можно сказать. 

У ярославского «Локомотива» и в про-
шлом году были завалы — 4–5 игр. Четыре 
поражения подряд для хорошо укомплекто-
ванной команды — нехорошая тенденция. 
Но мы же не знаем, что там внутри команды 
происходит. 

Кто остановит СКА? Московский «Спар-
так». Что касается судейской темы, то полная 
глупость, что питерцам помогают арбитры. 
Там такой состав, что и помогать не надо». 

«МК-БУЛЬВАР»:
ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

НЕ пРОпУСТИ!

РАЗОБРАЛИ  
ПО ПРОЦЕНТАМ

Пока в ФИФА надеются, что все будет  
хорошо даже в Самаре

На заседании Совета при президенте РФ министр спорта павел Колобков признал, что 
не все гладко в подготовке к чемпионату мира 2018 года. «На 12 объектах на отдельных 
этапах работы ведутся с отставанием от плановых сроков», — сказал он. главная 

проблема — готовность арены в Самаре составляет всего 65%. Именно в эти дни стадионы, 
на которых не проходил Кубок конфедераций этим летом, инспектирует комиссия ФИФА, 
и пока глава делегации, директор департамента ФИФА по проведению соревнований и 
мероприятий Колин Смит нигде «не видит серьезных рисков».

СТАДИОНЫ МУНДИАЛЯ
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Обновленные 
«Лужники» открылись 

и готовы принимать 
футбольные матчи.

Стадион в Самаре готов всего на 65%.
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